
ES ENTENDIBLE (y hasta atendible) que el Presidente
quiera infundir optimismo ante la debacle económica
que vive el país. Sin embargo, una cosa es ver
el vaso medio lleno y otra, muy distinta,
es negar la realidad. Todos los días surgen
nuevas alertas de que la situación está mal y se va
a poner peor, pero Andrés Manuel López Obrador
no se da por enterado.

HACE APENAS unos días, la calificadora Standard
b Poor's se sumó a la larga lista de analistas
que ve riesgos en el futuro financiero de México.
Específicamente advirtió que el país se encamina
a perder el grado de inversión, arrastrado hacia
lo profundo por Pemex y la CFE, debido al grave
endeudamiento de ambas empresas.

EN ESTOS momentos es cuando se extraña al viejo
López Obrador que sabía adaptarse a las circunstancias
y sobreponerse, pues el actual López Obrador trae una
venda puesta en los ojos y no ve más ruta que la suya.

POR CIERTO que ahí viene oootro golpe
a las empresas mexicanas de parte del gobierno
más nacionalista de la historia: una reforma para
ir a comprar medicamentos al extranjero y hacer
a un lado a los proveedores del país. >

TODO INDICA que en breve será convocado
un nuevo periodo extraordinario de sesiones,
para que diputados y senadores aprueben la iniciativa
sobre la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos
y Servicios del Sector Público, con lo que el
gobierno cumplirá su amenaza de no comprarle
a los laboratorios ni a los distribuidores nacionales,
a los que acusa de corrupción por igual y sin matices.

AHORA que Hugo LópezGatell anda en guerra contra
los refrescos para defender la salud de los mexicanos,
¿no podría hacer lo mismo con las refinerías? En
Nuevo León, por ejemplo, la planta de Cadereyta se
ha convertido en un auténtico foco de contaminación.

Y apenas el jueves la de Salamanca arrojó una nube
que algunos dijeron que era de azufre.
Y TODAVÍA falta mencionar las de Minatitlán
y Ciudad Madero, además de la de Tula cuya
contaminación se resiente hasta la Ciudad de México.

Ya que anda con tiempo de sobra hasta para andar
en la grilla, a lo mejor LópezGatell podría echarle
ojo a esas refinerías que producen más contaminación
que combustibles.

SI ALGUIEN ve a Alfonso Durazo, por favor avísenle
que el "montaje" del Cártel Jalisco Nueva Generación
se agarró a balazos con otros grupos criminales en
Tepalcatepec la noche del sábado y la madrugada
del domingo. Tal vez el titular de Seguridad
pueda darse una vuelta por esa zona de Michoacán,
para que vea el realismo de los agujeros que dejaron
los balazos de utilería.
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CIRCUITO

SI SORPRENDIÓ
la salida de Rosa

Icela Rodríguez de la
Secretaría de Gobierno

capitalino, lo hizo
más ¡su relevo!
EN UN MOVIMIENTO

rompequinielas,
Alfonso Suárez del

Real dejó la Secretaría
de Cultura y fue
nombrado el nuevo
timonel.

YA SE VERÁ qué tan
rápido se encancha
en el arte de negociar
con los otros poderes
—constitucionales

y tácticos—, pero lo
que queda claro es
que la Jefa de Gobierno
gana a alguien de toda
su conñanza.

RASGO que vale doble,
sobre todo en estos

tiempos preelectorales.
• • •

POR CIERTO, ya se
verá con qué margen
de maniobra se

queda en Gobierno
el subsecretario Arturo

Medina, pues hasta
donde se sabe era el

perfil que recomendó
su ex jefa.

Y PARECE que por eso
mismo —jouch!—,
no fue considerado.

INCLUSO AYER,
cuando Claudia
Sheinbaum formalizó
el relevo durante un

evento en el Parque
Ecológico Xochimilco,
alguien preguntó por
él y la respuesta fue a
la sombra... perdón...
sombría: "por ahí está...
atrás de un árbol".

LA FAMILIA de un

carnicero asegura
que fue un policía
de Ecatepec quien lo
mató a tiros. Quienes

le saben al tema,
aseguran que en 5,
4,3,2,1... el Alcalde
Fernando Vilchis

dirá que es un asunto
político.

Y PUEDE que tenga
razón. Si a la "política
de no poner orden"
se refiere.
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A juicio

Ajuicio un sistema de gobierno;
un sistema de cohecho
institucionalizado.

Hace 37 años, el 30 de julio
de 1983, Jorge Díaz Serra
no, director de Pemex con

José López Portillo, llegó ante el juez
noveno de distrito y le dijo: "Estoy a
sus órdenes". Horas antes lo habían
desaforado como senador de So
nora y era acusado de fraude en la
compra de dos barcos gaseros. Pasó
cinco años exactos en la cárcel.

En mayo de 2019, Emilio Lozo
ya Austin, director de Pemex con
Enrique Peña, huyó de México per
seguido por cohecho y lavado. En
febrero pasado fue detenido en
Málaga y hace 15 días extraditado
a México tras una negociación con
el gobierno federal.

Díaz Serrano fue pieza clave
del ajuste de cuentas de Miguel de
la Madrid con su antecesor José
López Portillo. Un voluminoso ex
pediente preparado por el contralor
Francisco Rojas, de 115 páginas y 69
elementos de prueba argüía que
Díaz Serrano tuteló "una maqui
nación deliberada para defraudar"
a Pemex y al país.

"He sido víctima de una perse
cución innoble que desacreditó a
sus autores ante la opinión pública
nacional y extranjera Esa torpeza
puso en evidencia que a pesar de lo
mucho que México ha progresado
en lo material, quienes lo goberna
ron en el pasado sexenio, no obstan
te sus méritos académicos, no al
canzaron la madurez emocional su
ficiente para frenar sus elementales
pasiones", escribió en la cárcel en su

libro titulado Yo, Jorge Díaz Serrano.
Lozoya Austin es acusado de

recibir dinero de Odebrecht para
ser beneficiada en obras. Según las
pesquisas mexicanas, Lozoya trian
guló con miembros de su familia,
madre, esposa y hermana el dinero
mal habido.

Parte de las indagatorias contra
Lozoya fueron abiertas por el go
bierno de Peña meses antes de que
su partido, el PRI, perdiera la elec
ción presidencial. Después fueron
relanzadas por el nuevo gobierno
de Andrés Manuel López Obrador,
cuya divisa ha sido el combate a la
corrupción.

"Lo hicieron pomada.. Es una
persecución política, porque desde
la época del Presidente Enrique Pe
ña acusan a Emilio Lozoya de que
recibió dinero de Odebrecht en el
2012, que era dinero para la campa
ña ¿El coordinador de la campaña
del Presidente Peña (Luis Videga
ray), salió a decir 'eso no es cierto'?
No. Todo mundo se calló", dijo en
junio de 2019 aReforma su entonces
abogado Javier Coello Trejo.

Con Díaz Serrano se sacrificaba
a la oveja negra de la familia para
que dejara intactas las reglas del ré
gimen. Se entregó asumiendo esas
reglas. Con Lozoya el peñismo sa
crificó al soldado antes de tiempo;
lo ofrendó como garantía de impu
nidad para el resto de la tribu. Quiso,
en palabras en boga, la inmunidad
del rebaño.

Pero Lozoya ha abierto otra

vertiente para romper el ciclo del
chivo expiatorio. Traicionado por
sus jefes decidió abrir la cloaca y ne
goció con el gobierno de la 4T. Así,
el juicio no será solo en su contra
Aquello, en todo caso, será acceso
rio. El juicio será sobre un régimen
político labrado a billetazos. Lozoya
afirma que el dinero recibido de
Odebrecht se usó para pagar parte
de la campaña electoral presiden
cial de Enrique Peña (algo más gra
ve que el Pemexgate que se juzgó
en la época de Vicente Fox) y sobre
todo para amansar a opositores,
según las revelaciones de los re
porteros Claudia Guerrero y Abel
Barajas (Reforma, 24/07/20).

El fondo es el juicio a un sis
tema de arreglos y gobierno que
prevaleció por más de tres décadas
y que pulverizó la esencia de la
competencia democrática Una co
sa era callar a uno o dos opositores
con cañonazos irresistibles, como
se estilaba Otra modelar la con
ducta de una mayoría legislativa en
la que, incluso los que dicen ahora
no haber recibido nada, lo sabían, lo
consentían y lo estimulaban.

La derrota de los partidos que
gobernaron mancomunadamente
en las últimas tres décadas fue jus
tamente por esa perversión de las
instituciones democráticas.

Los aludidos por Lozoya dicen:
"yo no recibí nada". Pero no niegan la
existencia de ese sistema de arreglo
con otros de los suyos. Las páginas
apenas empiezan a escribirse.
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Historias del señor equis y de sus
discrepancias con el régimen actual.

El Alto Funcionario del Estado llamó al señor

equis y le dijo:

Ya no hay presidencialismo. Y la razón
de que ya no haya presidencialismo es que
yo digo que ya no hay presidencialismo.

El señor equis no entendió. El señor equis rara
vez entendía al Alto Funcionario del Estado,
pues hoy decía una cosa y mañana otra.
Aun así se atrevió a manifestar:

Sin embargo las decisiones se siguen tomando
como si todavía hubiera presidencialismo.
En efecto condescendió el Alto Funcionario.

Pero el presidencialismo de ahora ya no es
el mismo presidencialismo de antes.

¿Cuál es la diferencia? volvió a atreverse
el señor equis.

La diferencia se dignó responder
el Alto Funcionario es que antes se aceptaba
que había presidencialismo y ahora no.

Entonces arriesgó con audacia el señor equis
¿sigue habiendo presidencialismo?
Sí reconoció el Alto Funcionario.

Pero ya no hay presidencialismo.

iHasta mañana!...
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Sobornos gratis

¿Peña Nieto gastó millones
de pesos para sobornar a quienes
ya respaldaban la reforma energética?
Habrá que ver las pruebas.

"México es un estado fascista

atenuado por la corrupción".

Luis Buñuel, Mi último suspiro

Según el escrito que presunta
mente Emilio Lozoya entregó
al gobierno mexicano antes de

su extradición, el exdirector de Pemex
habría recibido instrucciones de Luis
Videgaray, entonces secretario de Ha
cienda para dar 52 millones 380 inil
pesos a legisladores del PAN para apro
bar la reforma energética De ese mon
to, Videgaray habría pedido que 6.8 mi
llones de pesos se pusieran en las ma
nos de Ricardo Anaya, presidente de la
Cámara de Diputados.

No sé si la información es cierta,
Anaya la ha calificado de "absolutamen
te falsa". Pero si lo es, ¡qué desperdicio
de recursos!

Anaya ha sido siempre un liberal y
ha apostado a la apertura de los merca
dos y las libertades individuales. No ha
bía que convencerlo de los méritos de
una reforma liberal. El 15 de diciembre
de 2013 declaró que la reforma ener
gética "puede ser considerada como la
más valiosa en términos de fomento
productivo y económico, pues abre las
puertas a la inversión productiva que
permitirá la generación de miles de em
pleos". Darle dinero para votar confor
me a sus convicciones era, me parece,
un gasto innecesario.

Si a alguien había que sobornar
era a los legisladores del PRI, muchos

de los cuales aceptaron la reforma a
regañadientes, o a los del PRD y Movi
miento Ciudadano, los cuales votaron
en contra A los panistas, en cambio,
no había que sobornarlos para obtener
su voto.

Lozoya llegó a México en la ma
drugada del 17 de julio, pero hasta el
momento no ha sido presentado ante
un juez. La Fiscalía General de la Re
pública afirma que un agente del Mi
nisterio Público "de inmediato... le leyó
sus derechos" (no dice en dónde) y le
informó de las acusaciones en su con
tra, pero no hay indicios de que haya
estado en un reclusorio. Fue trasladado
a un hospital privado y ahí permanece,
bajo custodia de la FGR, sin haber
presentado hasta donde sabemos una
declaración formal ante el MP.

A pesar de eso, varios altos per
sonajes del régimen sí parecen haber
tenido acceso a algunas declaraciones.
"Ahora que Lozoya está dando a cono
cer que hubo estos sobornos y que se
puso dinero para aprobar la reforma
energética y se repartió dinero a legisla
dores de partidos, sería muy importan
te conocer cuánto y a quiénes", dijo el
presidente López Obrador. El senador
Ricardo Monreal afirmó que "Emilio
Lozoya es un testigo colaborador". El
problema es que ni un senador ni el
mismo Presidente deben tener acce
so a declaraciones o procesos de una
averiguación previa

La información más detallada sobre
lo "declarado" por Lozoya es la que cita

Reforma de un documento aparente
mente preparado por él, en el cual afir
ma que Odebrecht pagó 4 millones de
dólares a la campaña presidencial de
Enrique Peña Nieto y 6 millones ya en el
gobierno peñista para obtener contra
tos. Parte de este dinero, dice el escrito,
se usó para sobornar a legisladores.

A Lozoya se le han presentado
acusaciones tanto por los presuntos
sobornos de Odebrecht como por la
compra irregular de Agro Nitrogena
dos por Pemex, denunciada por la Au
ditoría Superior de la Federación. La
acusación de la ASF está documentada
de manera detallada La de Odebrecht
ha dependido hasta ahora de las afirma
ciones de los ejecutivos de la firma pe
ro el rastro de las transferencias puede
confirmarla

En el caso de los sobornos a legis
ladores habrá que ver qué pruebas hay
además de las afirmaciones de Lozoya
Parece paradójico, sin embargo, que
Peña Nieto haya gastado millones de
pesos para sobornar a quienes por
convicción ya respaldaban la reforma
energética

* GRACIAS CUBANOS
El canciller Marcelo Ebrard agradeció
el 25 de julio "el invaluable apoyo de
médicos y enfermeras cubanos que
vinieron a salvar vidas en nuestro país".
Muchos profesionales de la salud en
México, sin embargo, cuestionaron el
trabajo de estas brigadas cubanas.
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Corporaciones policiacas

Las policías tienen buenos
elementos sin duda, pero la gente
les tiene miedo, los mira
con recelo y desconftanza.

sta es la historia llamada "LosE Tres Jefes Policiacos". Habrá
quienes la calificarán de apó

crifa, y sin embargo refleja una ver
dad. El relato debe leerse con cuidado,
pues al final contiene una palabra que
las conciencias rígidas podrían tachar
de altisonante. Y no hay tal. Sucede
como en el vocablo "fundíbulo". Se
oye muy feo, y sólo significa "Máquina
de madera que servía en lo antiguo
para disparar piedras de gran peso".
Eso quiere decir la palabreja, pero si a
uno le dicen: "No seas fundíbulo", de
seguro no pensará que le están dicien
do: "No seas máquina de madera que
servía en lo antiguo para disparar pie
dras de gran peso". Esto del léxico es
cosa muy extraña El voquible "cajeta"
quiere decir una cosa en México y
otra en Argentina La voz "blinsergo"
no significa nada en México. Y en Ar
gentina tampoco. De hecho no quiere
decir nada en ningún lado. En fin, de
jémonos de lexicologías y vayamos a
nuestra historia.. Estos eran tres jefes
policiacos: un norteamericano, un ale
mán y un mexicano. Discutían sobre
cuál de los tres tenía los hombres más
valientes. "Mis elementos son los más
valerosos de este mundo afirmó el
estadounidense con la jactancia que
Trump, su Presidente, pone en todas

sus declaraciones. Se los voy a demos
trar". Así diciendo llamó a uno de sus
policías. "Rampo le ordenó. Tírese
usted por la ventana Al fin no esta
mos tan arriba es sólo el piso 15". Sin
vacilar un punto el agente se lanzó al
vacío por la ventana "Eso no es nada"
comentó, despectivo, el policía teutón.
Y así diciendo llamó a uno de sus hom
bres: "¡Karadedog!". Un fornido poli
cía germano acudió a la orden. Dijo el
oficial: "Quiero mostrarles a mis ami
gos la excelencia de nuestras pistolas.
Dispárese usted una bala en el pecho".
No dudó un instante el policía alemán:
tomó su pistola, apoyó el cañón en la
región cordial y se disparó. A la vista
de esa demostración el jefe mexicano
esbozó una sonrisilla desdeñosa "Eso
no es nada dijo. Ahora van a ver us
tedes el valor de un policía mexicano".
Se volvió hacia uno de sus hombres y
lo llamó: "¡Agente Gurrumino!". "¿Qué
onda, güey?" preguntó con displicen
cia el gendarme desde su lugar. "¡Ven
ga usted acá!" ordenó el jefe. Respon
dió el tipo sin moverse: "Venga usté si
quiere". "¿Lo ven? les dijo orgullosa
mente el jefe mexicano a sus colegas.
¡Esos son uebos!"... (Nota importante.
La palabra "uebos", según el lexicón
de la Academia, significa "cosas necesa
rias". Por ejemplo: uebos de combatir;

los que para la lucha se requieren. No
hay, pues, malsonancia en ese térmi
no). Ahora bien: ¿a qué viene ese rela
to, difícil de creer? Sirve para ilustrar
el ambiente que priva en las corpora
ciones policiacas de algunos munici
pios del país, refugio muchas veces de
delincuentes antes que dependencias
dedicadas a la protección y salvaguar
da de los ciudadanos. Se sabe bien
que muchos delitos asaltos bancarios,
robos de automóviles, secuestros son
cometidos por ese tipo de policías o ex
policías. Buenos agentes hay, no cabe
duda, honestos y dedicados a cumplir
su obligación aun con riesgo de su
vida, pero es innegable que en muchas
partes, sobre todo del sur del país, la
población dejó de confiar en los ele
mentos policiacos, antes bien los teme
y mira con recelo. La vida cotidiana
en las ciudades se ve afectada por esa
situación, a la que urge dar remedio.
Y la decantada Guardia Nacional, in
visible en muchas partes, no parece
estar cambiando esa nociva situación...
Cierta famosa bailarina fue a una fies
ta Ahí conoció a un tipo muy guapo.
"Mis piernas son mis mejores amigas
le dijo la artista. Pero te invito a mi
departamento. Llega el momento en
que hasta las mejores amigas se deben
separar"... FIN
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Secretario de Estado, y pasajero desobediente
Ayer un pasajero no había cumplido con las reglas que la Se
cretaría de Comunicaciones y Transportes y la Secretaría de
Salud imponen a todas aquellas personas que vayan a realizar
un vuelo durante la pandemia. El problema es que ese pasaje
ro era, nada menos, que el secretario de Comunicaciones y
Transportes, Joige Arganis Díaz Leal. Nos relatan que la tar
de de ayer, en el aeropuerto de Puerto Escondido, personal de
seguridad regresó al nuevo titular de la SCT con su pase de
abordar e identificación en mano del filtro de ingreso a la sala
de abordaje. La razón es que don Javier no llevaba consigo su
cuestionario de Identificación de Factores de Riesgo que emite
la SCT y la Ssa para viajaros en medio de la pandemia de co
ronavirus. Tras llenar el formulario el nuevo mandamás de la

SCT hizo fila y viajó en vuelo comercial de regreso a la Ciudad
de México acompañado del subsecretario Cedric Iván Esca
lante. Ambos estuvieron presentes en la gira de trabajo que el
Presidente realizó por el estado de Oaxaca.

Ricardo Monreal y Mario Delgado
Previenen legisladores otro regaño de AMLO
Varios días han pasado desde que se presentó en Palacio Na
cional la reforma a las pensiones, pero es la hora en que no
ha llegado a la Cámara de Diputados que, según el presidente
Andrés Manuel López Obrador, será Cámara de origen. Sin

embargo, en aras de darle celeridad, diputados y senadores
acordaron que trabajarán en conferencia, para ponerse de
acuerdo y legislar cuanto antes. Nos dicen que hoy se senta
rán a la mesa los presidentes de las Juntas de Coordinación
Política (Jucopo) de ambas cámaras, los morenistas Ricardo
Monreal y Mario Delgado, para dialogar sobre este tema
¿Será que don Ricardo y don Mario no quieren un nuevo re
gaño del Presidente por no sacar sus iniciativas de interés?

Funciona jalón de orejas presidencial
Y, precisamente para sacarse la espinita por aquello de que el
Legislativo no avanza en temas del interés del Ejecutivo, otro
periodo extraordinario se cocina en la Cámara de Diputados
esta misma semana, y sería convocado de forma exprés por la
Comisión Permanente. La reforma que urge sacar adelante es
una adición a Ley de Adquisiciones, Anendamientos y Servi
cios del Sector Público, propuesta por el coordinador Mario
Delgado y ya dictaminada. Esta permitirá recurrir a "organis
mos intergubernamentales" sin una licitación de por medio, y
hacer compras directas de medicamentos, insumos o servicios
médicos cuando se determine que la licitación "no es la vía
idónea". Morena no necesitará más que de los aliados de PT,
PES y PVEM para sacar el tema adelante. Pero está cantado el
rechazo de PAN, PRI y Movimiento Ciudadano, mientras que
el PRD tiene matices, pues propuso casi lo mismo pero con
controles. Sirvió el jalón de orejas presidencial, nos comentan.

La Corte y el caso Odebrecht
En privado, los ministros de la Segunda Sala de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, que preside el ministro Ja
vier Laynez Potisek, avalaron las sanciones impuestas por
la Secretaría de la Función Pública a la constructora brasile
ña Odebrecht. Con ello, por primera vez, la Corte resuelve
con ello un litigio relacionado con los casos de corrupción
que involucran a filiales de la constructora y la administra
ción de Petróleos Mexicanos (Pemex) del sexenio pasado.
Algunos se preguntan si ahora que se ven venir declaracio
nes y acusaciones en contra de personajes de la política por
este caso, el de Odebrecht será un tema recurrente en el
máximo tribunal del país.
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EL CABALLITO

Caras largas en el Gobierno de la CDMX
La salida de la secretaria de
Gobierno Rosa Icela Rodrí

guez de la administración ca
pitalina dejó caras largas. Una
de ellas fue la del subsecretario

Arturo Medina Padilla, quien
ha estado encargado de la aten
ción y solución a los problemas
de bloqueos, manifestaciones y
negociaciones con las diversas
organizaciones sociales. Algu
nos en el propio Gobierno de la
Ciudad de México dicen que
esa cara larga es porque en al
gún momento le pasó por la

cabeza ser el sucesor de doña Rosa Icela y ahora con la
designación de Alfonso Suáiez del Real hasta corre
el riesgo de perder la chamba, pues no es de su equipo
de confianza. Por cierto, en el evento de ayer en Xochi
milco observó los discursos de despedida bajo la som
bra de un árbol y con un dejo de mucha nostalgia.

Arturo Medina
Padilla

Cae la guadaña a los alcaldes
En las 16 alcaldías de la capital del
país, nos informan, ya les cayó la
guadaña con el recorte presupuestal
que está aplicando la secretaria de Fi

nanzas, Luz Elena González Escobar. Desde hace
unas semanas comenzó el ajuste económico a estas
demarcaciones que van de entre 6% y 8%, depen
diendo de su tamaño, por lo que ahora los ediles ten
drán que hacer malabares para recuperar el dinero
perdido y cumplir con las funciones de su adminis
tración. La preocupación ahora es que con ese recorte
no vaya a ser que algún alcalde o alcaldesa caiga en la
tentación de buscar alguna manera de compensar las
pérdidas, sobre todo ahora que ya les abrieron la llave
de las construcciones.

Luz Elena
González
Escobar

Van contra funcionarios de DIF
Para acabar con los altos sueldos que perciben los
presidentes de los DIF municipales, que por ley no
deben existir porque es un cargo honorario, el diputa
do local morenista Jorge García Sánchez propuso
que se creen organismos descentralizados de asisten
cia social y homologar los DIF locales con el estatal y
nacional. Nos cuentan que aunque han sido sancio
nados exfuncionarios y ayuntamientos por autorizar
salarios y prestaciones laborales, esa práctica no se ha

erradicado por completo
en el Edomex. La iniciati

va, nos explican, preten
de que el nuevo órgano
esté integrado por perso
nas que no recibirían
sueldo alguno por de

sempeñar esa labor.

Jorge García
Sánchez
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David y Ricardo
Monreal Ávila

"Empujoncito" de los Monreal
Desde Zacatecas nos cuentan que
quien está causando ruido en el esta
do es el senador Ricardo Monreal

Ávila (Morena) con la presentación de su último libro La In
famia. Nos relatan que, para empezar, don Ricardo presumió
que el primer ejemplar físico se lo entregó a su hermano Da
vid, coordinador Nacional de Ganadería, lo cual fue interpre
tado por algunos como "la bendición" para que don David se
apunte como candidato a la gubernatura en 2021. Luego, nos
detallan, don Ricardo realizó ayer la presentación virtual de
su obra desde el estado, donde se quejó amargamente de
que en el pasado su familia fúe acusada injustamente hasta
de narcotráfico y recordó el aseguramiento de una bodega
que vincularon con actividades ilícitas en 2009, propiedad de
su otro hermano, Cándido, pero aclaró que tras 11 años les
regresaron el inmueble y ni un "disculpe usted", por lo que
advirtió que van a demandar por reparación del daño por 6
millones de pesos. ¡Qué tal!

Secretario en la incertidumbre
Quien no siente lo duro sino lo tupi
do, nos platican, es el secretario de
Educación en Coahuila, Higinio
González Calderón, ya que a medi
da que se acerca el inicio del siguien
te ciclo escolar todavía no ve claro
cómo será el regreso a clases, pues
con tantos cambios de semáforo...

Sin embargo, nos cuentan que no só
lo la modalidad de las clases es lo
que tiene preocupado a don Higinio,
sino también que se está presentan
do una desbandada de alumnos de
escuelas particulares que están co

rriendo al sector público, derivado de la crisis económica,
por lo que muchos docentes ya le han expresado su preocu
pación para atender a más estudiantes de forma remota.
Como dicen, "con calma y nos amanecemos". ¿O no?
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Los demonios andan sueltos en Morena
Nos comentan que, en Puebla, la grilla anda desatada en Mo
rena, pues un grupo de regidores de ese partido en la capital,
autodenominado "G5", formalizó la creación de una corriente
o subgrupo, lo que en los estatutos del partido está prohibido y
en la mayoría de votaciones o puntos de acuerdo se suman a
los regidores del PAN, por lo que, nos dicen, fueron denuncia
dos ante la Comisión de Honor y Justicia del partido, aunque
muchos curiosos se preguntan si esos regidores están actuando
solos o por órdenes de alguna voz superior que no lleva buena
relación con la alcaldesa Claudia Rivera Vivaiico (Morena).
¿Quieren más pistas?

Se desmarca alcaldesa de faltante
Quien salió con todo a defenderse, nos cuentan, fúe la alcalde
sa de Guasave, Sinaloa, Aurelia Leal López (Morena), luego
de que la Auditoría Superior del Estado señalara presuntas
irregularidades en el ejercicio fiscal 2018. Nos platican que do
ña Aurelia reviró que las inconsistencias corresponden a 10
meses de su antecesora Diana Armenla Ar
menia (PRI), pues recordó que doña Dia
na, regidores y síndicos aparecieron con
pagos de sobresueldos, primas de anti
güedad y otros conceptos, por lo que es
a ellos a los que se debe llamar a
cuentas y no echarle la bolita ¡Zas!

Aurelia Leal

López
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Una denuncia de la Unidad de In
teligencia Financiera presenta
da ante la Fiscalía General de la

República, acusa al diputado federal Ri
cardo Gallardo Cardona, del Partido Ver
de Ecologista de México y excoordina
dor del PRD en la Cámara de Diputados
hasta febrero de 2019, de delitos de de
lincuencia organizada y operaciones
con recursos de procedencia ilícita por
que "está vinculado con el grupo crimi
nal de "Los Zetas", además de que cuan
do fue alcalde del municipio de Soledad
de Graciano, en San Luis Potosí, desvió
recursos públicos por medio de pagos a
empresas con las que están vinculados
él y su familia, como Grupo Axioma Ku
suri e Investigaciones Médicas del Poto
sí, entre otras, a través de las cuales él y
su familia también realizan actividades

de lavado de dinero, al mismo tiempo
que les otorgan contratos públicos.
La investigación financiera que respal

da la denuncia penal incluye al diputado
federal Gallardo Cardona, da cuenta de
que éste ya fue detenido en 2015 acusado
de lavado de dinero y del desvío de más
de 200 millones de pesos cuando fue al
calde de Soledad de Graciano. Su deten

ción se produjo cuando pretendía postu
larse como candidato a la gubernatura de
San Luis Potosí y estuvo en prisión por
orden del juez Federal de Procesos Pena
les de Hermosillo, Sonora. Pero en esta
nueva denuncia se le incluye como parte
de un clan familiar liderado por su padre
Ricardo Gallardo Juárez, exalcalde tam
bién de Soledad, y quien es el objetivo
principal de la denuncia en la que tam
bién se incluyen su esposa y madre del
diputado, María del Pilar Cardona Reyna
y su hermana Kimberly Guadalupe Ga
llardo Cardona.
De acuerdo a un resumen de la de

nuncia, al que tuvo acceso esta columna,
a las indagatorias contra los Gallardo se
les denomina "Caso Pollos" debido aque
el patriarca, Ricardo Gallardo Juárez,
antes de haber ocupado cargos públicos,
sólo contaba con una empresa de com

pra y venta de carnes de aves, pero una
vez que ocupó cargos de gobierno como
alcalde de Soledad y de la ciudad de San
Luis, "realizó la constitución de por lo
menos 15 empresas registradas con múl 
tiples actividades, las cuales fueron
constituidas en colaboración con fami

liares directos, esposa e hijos, y dichas
empresas recibieron recursos del muni
cipio en donde el sujeto era presidente
municipal, transmitió por concepto de
servicios médicos millonarias cantida
des a una empresa constituida como clí
nica de especialidades, formada por
amigos del presidente municipal".
En total en el caso "Pollos" la UIF in

vestigó las transacciones y depósitos de
21 empresas vinculadas a la familia del
diputado Gallardo Cardona y aséis per
sonas físicas que figuran como accionis 
tas de esas empresas.
Como "empresa del narcotráfico" a las

que está vinculado el diputado Ricardo
Gallardo aparecen Marketing Visual del
Pacífico y se menciona también al par
ticular Marcos Issa Fernando Juan.
'Derivado del análisis anterior se pre

sume que Gallardo Cardona José Ricardo
exalcalde del municipio de Soledad de
Graciano Sánchez, está vinculado con el
grupo criminal de Los Zetas, por su pre
sunta responsábilidadenlos delitos dede
lincuencia organizada y operaciones con
recursos de procedencia ilícita", dice la de
nuncia del llamado Caso "Pollos". •
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Se ha comenzado a escribir la historia
de estos días. No es con laque el pre
sidente López Obrador habría soña

do. En esta historia, su nombre no queda es 
crito en letras de oro. Es el relato de un de
sastre acelerado por una mala gestión.
Desde el día uno, la respuesta consistió en

restarle importanciaala pandemia; "Hay que
abrazarse, no pasa nada", "No es, según la in
formación que se tiene, algo terrible, fetal, ni
siquiera es equivalente a la influenza", "No
vamos a tener problemas mayores", "En Es
paña han muerto más que en México...".
Las consecuencias están ala vista. La pri

mera víctima de la "tardía e ineficiente res 

puesta de las autoridades" fue el personal
sanitario: el 21% de los contagios ocurrió
precisamente en ese sector, donde las
muertes son "más del doble que Brasil, el
triple que Perú y cinco veces más que Chi
na o el Reino Unido",
"A pesar del control que (el gobierno de

AMLO) tiene sobre el Congreso, no sacó un
fondo de emergencia para afrontar esto. Se
echó por la borda el periodo que nos dio la
pandemia antes de llegar, y las compras de
equipos médicos se hicieronconun mercado
muy competidoyconlos dedos enla puerta",
explica el doctor Alejandro Macías, jefe de
Control de infecciones del Instituto Nacional
de Ciencias Médicas, "Salvador Zubirán" en
tre 2004 y 2014, y actual encargado del Área
deMcrobiologíay Enfermedades Infecciosas
de la Universidad de Guanajuato.
Especialista en Infectología, se ha conver

tido en una de las voces más críticas y au
torizadas en el tema del manejo de la pan

demia "Se echó también por laborda una de
las grandes fortalezas del sistema de salud
mexicano —explica—. Existe el Instituto Na
cional de Referencia Epidemiológica que tie
ne como satélites a los laboratorios estatales

de diagnóstico de salud pública en todos y
cada uno de los estados. Yo siempre supuse
que se iban a hacer en México muchas prue
bas para detección temprana, búsqueda de
contactos y aislamiento. No se hizo".
El gobierno de AMLO, según el médico,

ha hecho caso omiso de las evidencias.
"Hablan de la inutilidad de hacer pruebas
como si no existiera Corea del sur, Vietnam
o Paraguay. La evidencia es contundente
respecto al uso de la mascarilla y se han
resistido a promoverla".

Con casi 44 mil muertes confirmadas ha 

ta ayer, las claves para detener laepidemia no
son precisamente las que está siguiendo el
gobierno: más pruebas de deteccióny rastreo
de contactos y uso de mascarilla
Hace unos días, Signos Vitales, organi

zación de la sociedad civil, que recopila Ir i 
formación fidedigna "para diagnosticar,
con un buen grado de certeza, el estado en
que se encuentra el país", presentó un ii í
forme estremecedor: La Pandemia en Mé

xico. La dimensión de la tragedia.
"No se aplicaron medidas de distancia

miento social a tiempo ni de manera es
tricta, ni se evitó laproliferación de los con
tagios. Se consideró que esto atentaría con
tra la actividad económica. El gobierno se

rehusó aotorgar ingresos alas personas pa
ra quedarse en casa. Sin ese sustento para
las familias era imposible que millones de
personas pudieran observar distancia
miento social y continuaron saliendo", se
lee en ese informe.
Las defunciones han aumentado de ma

nera descontrolada. A finales de junio su
maban 27 mil. En 30 días hubo 17 mil
muertes más.

En mayo pasado, 12 millones de mexi
canos se quedaron sin ingresos. 12.2 millo
nes de personas de la clase media caerán
en pobreza. Para fines de 2020 la cifra de
pobres habrá aumentado a 95 millones.
El presidente que sueña con la Historia

pasaráaformarpartedeesta, pero no como
hubiera querido. La mala gestión de la pan
demia, su negativa a corregir el rumbo, el
dolor de decenas de miles de familias me
xicanas, lapobrezaenniveles nunca vistos,
lo dejarán marcado. •
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Fierro viejo que
vendan

La cancelación del aeropuerto en Texcoco si
gue dando de qué hablar. Además del im
pacto en la confianza para los inversionis

tas, están las pérdidas económicas iniciales y las
que se siguen acumulando.
El Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México

(GACM) convocó el 15 de junio a participar en la venta
de 49 mil toneladas de acero que se habían adquirido
para su construcción. En la licitación pública se es
tableció que el valor mínimo de venta sería de
$3,825.00 por tonelada. El valor máximo de avalúo de
desmontaje de cada tonelada ya instalada quedó en
$5,130.00.
La empresa ganadora fue Grupo Gilbert Estructu

ras en Acero. Ahí se estableció que cumplía con los
requisitos y reunía las mejores condiciones. Sin em
bargo, siete participantes en la licitación se inconfor
maron con el resultado. Firmaron el acta de fallo bajo

protesta y declararon luego ante medios de comu
nicación que la empresa ganadora no había presen
tado la carta de no conflicto de interés.
Grupo Gilbert es contratistaenelAeropuerto Felipe

Ángeles de Santa Lucía. La lógica dicta que será ahí
donde utilizará el acero que consiguió, gracias a la
cuestionada licitación, en un excelente precio: 4 mil
30 pesos por tonelada. El detalle, según me dijo en
entrevista la senadora Xóchitl Gálvez, es que se pu
sieron a la venta 49 mil toneladas de acero, cuando
el estado de la obra en Texcoco muestra que se habí an
montado aproximadamente 17 mil. Si las 32 mil res
tantes de acero nuevo se venden como chatarra, se
trataría de un desfalco que no debe pasar inadvertido.
El daño al erario superaría los 600 millones de pesos.
No es un asunto menor.

Existe ya un punto de acuerdo en el legislativo en
el que se pide a la Secretaría de la Función Pública
investigar lo ocurrido en la licitación. Se pide también
a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes y al
Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México, infor
mar sobre la cantidad de acero que estaba instalado
y la cantidad pendiente de instalar, así como el costo
original de compra y el de instalación en el cancelado
aeropuerto de Texcoco.
Será importante dar seguimiento a lo que estas de

pendencias respondan. Solo con transparencia se pue 
de despejar cualquier sospecha de corrupción. •

Si las 32 mil toneladas de acero nuevo
se venden como chatarra, se trataría
de un desfalco que no debe pasar
inadvertido. El daño al erario

superaría los 600 millones de pesos.
No es un asunto menor
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En México reina la impunidad porque fiscales
y jueces suelen viajar en el último vagón del
proceso judicial. El caso de Emilio Lozoya

Austin, exdirector de Pemex, confirma el desastre y
el desaseo.

Las acusaciones, los alegatos, las pruebas, la evi
dencia, los testimonios, las sentencias y hasta la
absolución son piezas de un litigio que está ocu
rriendo en la opinión pública, mucho antes de que
la persona imputada celebre su primera declara
ción ministerial.

Otro plato que se cocina se sirve y se cena antes de
que los responsables de administrar e impartir jus
ticia hayan siquiera sido convocados al comedor.
La política y sus intereses dominan sobre todo lo

demás, por eso la Fiscalía General de la República
(FGR) perdió el control del proceso, previo a que
éste diera comienzo.
De acuerdo con el Ministerio Público no se ha fir

mado todavía el acuerdo de colaboración que le en
tregaría beneficios a Lozoya a cambio de información
relativa a los actos corruptos en los que estuvo in
volucrado. Y, sin embargo, esaprecisainformaciónya
ha sido divulgada masivamente.
Este juego sucio es frecuente en las instituciones

mexicanas y Lozoya lo conoce, pero no es el único
actor con ganas de descarrilar las cosas. Sorprende
que también la Unidad de Inteligencia Financiera
(UIF) haya compartido con la prensa información re
levante, en vez de entregársela al Fiscal.
Esta forma de actuar hace que uno de los procesos

más relevantes en la historia de la corrupción me
xicana exhiba vicios de origen. Al manipular, desde
la opinión pública, se producen sesgos y se imponen
límites sobre la actuación del Ministerio Público y
también de los jueces.
Se vulnera el secreto del sumario, que es un prin

cipio esencial en los procesos penales. Al iluminar de
manera sesgada el caso, las imputaciones se fragi
lizan antes de que los imputados se sienten en el ban
quillo de los acusados.
En estas mismas páginas, mi colega Mario Maldo

nado (17 julio2020) narró la estrategia seguida por los
abogados de Emilio Lozoya, quienes, contrariando la
ley, se encargaron de divulgar las supuestas decla

raciones que el exfuncionario mexicano hizo ante las
autoridades españolas.

A partir de esta información proporcionada a los
medios de comunicación, Lozoya aparece como un
eslabón más de una inmensa cadena de corrupción
en la que estarían involucrados, al menos, dos ex
presidentes de México, Felipe Calderón Hinojosa y
Enrique Peña Nieto.
La trampa es paralaFGR: ahora, en vez de proceder

contra Lozoya y su entorno inmediato, la presión de
la opinión pública multiplica su magnitud para que
el Ministerio Público emprenda un maxiproceso que
difícilmente dará satisfacción frente alos ánimos en
cendidos del Coliseo.

Todavía más irresponsable es la UIF cuando,
con sus filtraciones, se suma al linchamiento y el
espectáculo.
Se esperaría que esa dependencia del gobierno fe

deral contribuyera al rigor jurídico que merece este
proceso, en vez de arrojar basura y artificio sobre un
asunto tan trascendente.

La impunidad en México no será derrotada has
ta que las únicas autoridades facultadas por la
Constitución para perseguir y sancionar delitos
gobiernen todos los tramos del proceso judicial; es
decir, cuando la FGR y los Tribunales conduzcan
la locomotora en vez de viajar de polizones en el
último compartimento del ferrocarril.

ZOOM: El secreto de sumario implica que las di
ligencias practicadas en el proceso solo pueden ser
conocidas por las partes que se encuentran vin
culadas directamente a la causa. Quien divulgó in
formación relativa a las declaraciones rendidas

por Emilio Lozoya en España violó el secreto del
sumario y tendría que enfrentar a la justicia es
pañola, y también a la mexicana. •

La impunidad en México no será
derrotada hasta que las únicas
autoridades facultadas por la
Constitución para perseguir y
sancionar delitos gobiernen todos
los tramos del proceso judicial
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A cien días de laelección presiden
cial en EU, Donald Trump nece
sita un regreso histórico. No se

trata de un milagro, pero, a estas alturas,
sí de algo parecido. La lista de factores que
se alinean en su contra es cada vez más

larga. Es consecuencia de su desastrosa
administración de la pandemia. Al menos
en Estados Unidos y por ahora, el horror
del coronavirus y sus casi 150 mil muertos
han exhibido las carencias de un hombre
muy mal preparado para ejercer el puesto
que ostenta, y mucho más durante una
crisis inmensa Solo 32% de los estadou
nidenses respaldan la respuesta de
Trump. Es una cifra notable, dado que el
virus será sin duda alguna, la variable de
cisiva de la elección
La reprobación generalizada del mane 

jo que hahecho Trump del mayor desafío
de salud pública en un siglo ha afectado,
evidentemente, su índice de popularidad
Solo 40% de los estadounidenses aprue
ban su gestión. El repudio mayoritario es
aún más grave cuando se analizan un po
co más de cerca los resultados de los son

deos de opinión. El número de votantes
que lo desaprueba está creciendo: en una
encuesta reciente del centro Pew, por
ejemplo, 42% de quienes respondieron
calificaron a Trump como un presidente
"terrible". La historia demuestra que los
votantes que rechazan con tal claridad a
un presidente, tienden apresentarse avo
tar y a hacerlo abrumadoramente en con 
tra de quien reprueban. No solo eso: una
vez que se ha formado una opinión tan
contundente de un candidato, es prácti
camente imposible hacerlos cambiar de
punto de vista
Los problemas de Trump crecen si su

mamos las encuestas de los estados clave

de la elección. Joe Biden lo supera con cla
ridad en prácticamente todas las entida
des que decidirán al próximo presidente
de Estados Unidos. En algunos casos, co
mo en Mchigan o Pensilvania, el margen
es mayor alO puntos. Es enteramente pro 
bable que Biden gane Arizona y Florida.
Quizá pueda sumar también Georgiay, en

lo que sería un hito en la historia política
de Estados Unidos, incluso Tfexas.
Pero faltan cien días y algunas cosas

pueden ocurrirtodavía La primera es que
a Trump le funcione el cambio de tono
sobre la pandemia Dadala cifra de muer
tos y la curva que no cesa, Pero no es im
posible que el reciente tono conciliador y
moderado le ofrezca un respiro en cuanto
a su gestión de la pandemia La otra po
sibilidad es que los debates resulten de
sastrosos para Joe Biden, como ocurrió en
1988 con Mchael DukaMs, el candidato
demócrata No es imposible que Biden
tropiece, pero se antoja improbable. Más
improbable aún es la posibilidad de que
la economía repunte a tiempo como para
que los estadounidenses decidan recom
pensar aTrump. ¿Qué lequeda, entonces,
al presidente?
Por desgracia, le queda la manipula

ción. En las últimas semanas, Trump ha
desplegado o amenazado con desplegar
a turbios agentes del orden en distintas
ciudades. Esta suerte de policía federal
con atribuciones y responsabilidades
poco claras es un coqueteo inadmisible
con el autoritarismo más peligroso. Él
sabe que no hay mejor aliciente que el
miedo para alejar el apetito de un cam
bio. Nadamejor que una guena para que
los votantes prefieran pertrecharse en el
gobierno que ya tienen. Por increíble que
resulte, Trump parece estar consideran
do la posibilidad de declarar la guena a
su propia gente. Las escenas desde la
ciudad de Portland, por ejemplo, son
atenadoras: nubes de gases lacrimóge
nos, policías que golpean manifestantes,
agentes sin identificación que arrestan
violentamente y sin causa probable a
quien se les antoja. Si la violencia au
menta en las calles de Estados Unidor,
no es imposible que el electorado pre
fiera guardarse antes que echar de la Ca
sa Blanca a quien está avivando el fuego.
Sería una desgracia para la democracia
estadounidense, pero la condición hu
mana, con sus incontables temores, es
un misterio insondable. •
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Estas cosas suceden poco, pero hay
que parar oreja cuando pasan.
Según notas de prensa aparecidas

durante el fin de semana, un grupo de
turistas —14 a 20, dependiendo la fuen
te— procedentes del estado de Guana
juato fue secuestrado el 18 de julio en
Puerto Vallarta, Jalisco,
Los detalles sobre el incidente son aún

escasos y confusos. De acuerdo con la ver
sión del fiscal general de Jalisco, Octavio
Solis Gómez, los turistas guanajuatenses
circulaban en ocho vehículos todo teneno

por una zona residencial de Puerto Vallar
ta, cuando fueron interceptados por un
grupo de hombres armados. Algunas de
las víctimas tratan de huir, hay disparos y
uno de los guanajuatenses, un empresario
dedicado al transporte de materiales, re
cibe una herida letal. Los demás integran
tes del grupo desaparecen.
Pero, cosa curiosa, no existe, una sema

na despuésdel incidente, ningunadenun
cia formal por secuestro o desaparición de
personas, ya sea Jalisco o Guanajuato. O al
menos eso informó el fiscal Solís.

¿Qué hay entonces detrás de este caso?
¿Hay alguna vinculación con la pugna
que se libra en Guanajuato entre varios
grupos criminales, incluyendo al Cártel
de Jalisco Nueva Generación? Nadie sa

be del todo. Por ahora, hay más especu
lación que datos y más rumores que evi
dencia. Sin embargo, es posible hacer al
gunas reflexiones generales a partir del
hecho concreto:
1. Los secuestros masivos son una se

ñal de que la violencia criminal en un es 
pacioespecíficoseha empezado a volver
indiscriminada. Ese fue el caso, por
ejemplo, en Acapulcoen2010, cuando 20
turistas michoacanos fueron raptados y
luego asesinados, supuestamente "por
error". Lo que siguió en el puerto gue
rrerense en los meses subsecuentes fue

muestra de que las bandas habían dej ado
de tener límites.
2. Un secuestro masivo como el ocu

rrido en Puerto Vallarta solo puede su
ceder si hay redes de complicidad con los

grupos criminales en las corporaciones
de los diferentes órdenes de gobierno. No
es cualquier cosa detener a ocho perso
nas, capturar a 14 o 20 personas (después
de pegar una andanada de tiros) y de
saparecerlas como si nada, en el corazón
de uno de los principales centros turís
ticos del país. Eso no sucede si no hay
alguien protegiendo a los delincuentes.
3. Resulta probable que las víctimas

hayan sido ubicadas por sus secuestra
dores mucho tiempo antes de que lle
garan a Puerto Vallarta. Es posible, in
cluso, que hayan estadoen la miradesde
su salida de Guanajuato unos días antes.
Eso apunta a un fenómeno cada vez
más marcado: las redes criminales del
centrooccidente del país cruzan fron
teras estatales. Lo que sucede en Jalisco
impacta en Guanajuato y viceversa. Lo
mismo se puede decir de Michoacán y
Colima. Hay un componente claramen
te regional en los patrones de violencia
de esa zona del país. Eso sugiere que ha
bríaque pensar enunarespuestafederal
que abarcase a la región completa y que
coordinara a las autoridades de esos
cuatro estados.
4. Por la ubicación de los hechos, el in

cidente es noticia internacional y puede
volverse la puntilla para una industria tu
rística ya enonnemente golpeada por la
pandemia. En ese sentido, las autoridades
de los tres niveles de gobierno harían bien
en diseñar y poner en marcha una estra
tegia específica de seguridad para locali
dades con alta afluencia de turistas.
Los hechos de Puerto Vallarta no son

asunto menor. Son una muestra del de

terioro de las condiciones de seguridad
en el centrooccidente del país y señal de
la libertad que tienen para operar diver
sos grupos criminales.
Oj alá esto sea una llamada de atención

para las autoridades. Si un secuestro ma
sivo se deja pasar sin mayor respuesta, la
situación puede empeorar mucho y en
muy poco tiempo. •

alejandrohope@outlooJc.com. @ahope71
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IEncarrerados. Impulsados por el buen clima entre le
gisladores, sobre todo después de aprobar a los cuatro

nuevos consejeros del INE, los coordinadores de las ban
cadas de San Lázaro ya preparan un periodo extraordina
rio para temas pendientes, este mismo miércoles. La lunta
de Coordinación Política, que preside Mario Delgado, afinó
con el bloque opositor la agenda que presentarán a la Comi
sión Permanente para que les permitan sesionar en cuanto a
depuración de fideicomisos, ajustes presupuéstales y cam
bios a la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios
del Sector Público, reforma urgente para las compras al ex
tranjero de insumos para el sector salud. Hay tanta confian
za en los buenos oficios de los diputados, que en el Senado
se alistan para procesar cuanto antes la reforma. Construir
consensos, cuidarse y ver por el bienestar de la población. El
aparato legislativo, al cien.

2 Consentido. El gobernador Cuauhtémoc Blanco y
•funcionarios de Relaciones Exteriores acordaron em

prender acciones conjuntas para atraer inversión extranjera
a Morelos. Al exfutbolista se le aparecieron sus salvadores,
pues el proyecto que contemplan traerá, sin duda, un gran
impulso. El Cuau expresó su agradecimiento al canciller
Marcelo Ebrard por su confianza en Morelos e instruyó a
integrantes de su gabinete a reforzar la coordinación con el
gobierno federal. Destaca la promoción del estado a través
de las 80 embajadas mexicanas en el mundo e impulsar el
desarrollo deportivo organizando competencias naciona
les e internacionales de las diferentes disciplinas deportivas.
Qué bien por el mandatario y su equipo. Aire fresco.
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3 Desfiguras Cada vez de mal en peor, el gobernador de
•Baja California, Jaime Bonilla, tuvo que confesar, des

pués de la difusión de un video grabado en un casino de
San Diego, California, que estaba ahí e incluso ganó más
de dos mil dólares. "Que me disculpen quienes se moles
taron por esto, y porque gané, pero prefiero hacer feliz a mi
esposa que a los envidiosos", dijo. Bonilla salió al paso de
quienes cuestionaron su presencia en una casa de apues
tas en plena pandemia. Agregó incluso haber ganado en un
jackpot, mientras que su esposa obtuvo también ganancias
por mil dólares. La grabación del video es de tres semanas
atrás, cuando, dijo el mandatario, celebraban su aniversario
de bodas. No lo olvide, su calidad de figura pública no ad
mite ciertas conductas. Aunque a usted, se ve, todo le vale.

Pieza «ve. La secretaria del Trabajo, Luisa María
L*Alcaldt" e dijo optimista sobre la recuperación del

empleo en México, porque "ya se ve luz al fondo del túnel".
Recordó que abril fue el mes más difícil, ya que se registró
la peor cifra de pérdida de empleos, superior a 500 mil, y
para julio se espera que no rebasen los 30 mil. Destacó que
los programas del Bienestar, los créditos a la micro y pe
queña empresa y todas las acciones de infraestructura están
dando buenos resultados como estrategia económica. "Va
mos a informar cómo seguimos fortaleciendo la estrategia
para reactivar la economía y salir adelante", manifestó. El
covid19 le pegó fuerte al sector laboral; si la secretaria no
hace bien el trabajo de recuperación, será el gran fracaso de
la 4T. No baje los brazos.

SFichita internacional. Afamado se ha hecho César
•Duarte, el exgobernador de Chihuahua. Tanto, que en

EU la Fiscalía solicitó a la corte federal, en Miami, a car
go del juicio de extradición contra el exmandatario acusado
en México de desvío de dinero y delitos electorales, negarle
la libertad bajo fianza al considerarlo en "peligro de fuga".
Duarte no puede demostrar que no representa riesgo de
fuga o peligro para la comunidad, detalló el fiscal Jason Wu.
"El fugitivo (...) no puede superar la fuerte presunción contra
la fianza en casos de extradición internacional", señala el
fiscal. Duarte lleva detenido cerca de tres semanas. Llama
la atención la puntualidad con la que lo describe la justicia
estadunidense. Se espera que al menos algo de esa rigidez
prevalezca en México... si lo extraditan.
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Lozoya, abatir la
corrupción y la impunidad

• En la historia de los códigos penales de nuestro país,
los capítulos relacionados por delitos cometidos por
servidores públicos eran prácticamente enunciativos.

Las redes de corrupción pueden ser tan amplias como un
sistema nervioso. Tan sanas como un cuerpo humano en
plenitud, pueden operar continuamente cuando existe con
tubernio y asociación; operan con absoluta fluidez cuando
el encubrimiento es la constante.

El imaginario, la planeación intelectual busca afanosa
mente como objetivo primordial el recurso financiero o el
favor político, que, para el caso, se convierte en un acto
patrimonial, donde los actores desean tener certidum
bre económica para ellos y varias de sus generaciones de
descendientes.

Los delitos de hechos de corrupción señalados en el Tí
tulo Décimo del Código Nacional de Procedimientos Pena

les, hasta este momento, no han
sido utilizados para emitir sen
tencias condenatorias en contra
de exservidores públicos ni para
particulares.

En la historia de los códigos
penales de nuestro país, los ca
pítulos relacionados por delitos
cometidos por servidores públi
cos eran prácticamente enuncia
tivos, ya que las sanciones por su
comisión fueron benévolas; exis
tió una constante lógica y natu
raleza de ausencia de disuasión,
la nula punibilidad y los proce
sos plagados de elementos para
condenar fueron el gran alimen

to para la impunidad.
El cumplimiento de acuerdos

internacionales obligó a nuestro
país, en los dos sexenios pasa

dos, a legislar muy tibiamente para establecer medidas que
pudieran abatir el fenómeno; las modificaciones constitu
cionales para crear la autonomía de la Fiscalía es lo más
loable, pero la creación del Sistema Nacional Anticorrup
ción debe ser algo que debe revisarse a fondo.

La integración de las siete dependencias en torno al SNA
no ha articulado un solo caso de éxito, la creación de la pla
taforma nacional digital y su operación merecen ser sujetas
al escrutinio para su eventual operación y, sobre todo, el
cumplimiento cabal de su objetivo.

La autonomía de la FGR es fundamental para el ejercicio
operativo, sin injerencias estatales ni políticas, así se ha
demostrado en los últimos dos años.
Lozoya podrá ejercer sus derechos constitucionales

como cualquier procesado, es una garantía humana. Los
criterios de oportunidad a los que se han referido medios
de comunicación serán sólo aplicables, en su caso, en vir
tud de lo que defina el juzgador y las supuestas declara
ciones emitidas tendrían consecuencias jurisdiccionales.

Sin duda, si existieran señalamientos inculpatorios den
tro del procedimiento, tendrán que comparecer cuantos
mencionados existan y se encuentren relacionados por los
hechos que se les imputen, no comparecer también tiene
consecuencias legales.
La sociedad mexicana está expectante de los pulcros

juzgadores que hoy tienen la enorme responsabilidad de
aplicar el derecho en este expediente.

Se torna en uno de los asuntos emblemáticos, donde se
anhela que, por fin, se sancione la corrupción como acto
ilícito y se abata la impunidad con toda imparcialidad y
justicia.
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En la Cuarta Transformación los delitos por hechos de
corrupción merecen la prisión preventiva oficiosa (graves),
nunca antes en la historia de México existieron altas san
ciones para los penalmente responsables.
La autonomía
de la FGR

es fundamental

para el ejercicios
operativo,s
sin injerencias
estatales

ni políticas,\ así se ha
demostradom

s en los últimosai

t dos años.
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...o muchos, muchos más. El exceso de mortalidad —que
consiste en la diferencia entre la proyección de decesos
esperados en un cierto periodo, contra los efectivamente
registrados— en lo que va del año, supera en 71 mil falleci
dos a la cifra estimada oficialmente. Esto, tan sólo en veinte
estados: la cifra total podría superar las 100 mil muertes.

Cien mil muertes anómalas, cien mil muertes inespera
das. Cien mil muertes que no tendrían que haber ocurri
do, en las circunstancias normales de todos los años, pero
que hoy enlutecen —inauditas— nuestros hogares. Cien mil
muertes que incluyen a las 43 mil reconocidas oficialmente
como producto de la pandemia, más las supuestas neumo
nías atípicas, más las que han sido registradas como resul
tado de enfermedades anteriores o desconocidas. ¿Cuál es,
entontes, la razón de estas muertes?

¿Cuál es la razón de estas muertes, cuando en otros paí
ses con comorbilidades similares —y poblaciones de mayor
tamaño— las cifras son menores? El paradigma seguido
por las autoridades de salud mexicanas asume que, quien
tenga que enfermar, habrá de hacerlo, y que la responsa
bilidad del Estado no rebasa la de tener camas disponibles
—aunque sea sin manos para operarlas— y reportar, de
manera cotidiana, las cifras de los decesos que se acumu
lan. De manera tardía; de manera incompleta. De manera

inoportuna.
/>• _, .i De manera que sirva a la naCien mil muertes rrat¡va oficial. La catástrofe que
anómalas, estamos viviendo se oculta entre
ripn mil miiprtpc una maraña de datos. trending
Lien iim muei [Qplcs y dedaraclones. escán_
inesperadas. dalos cotidianos, enemigos del
—pasado, conspiraciones y corti

nas de humo que no sirven sino
para distraer la atención sobre lo que realmente importa.

¿No será, acaso, que la estrategia del gobierno federal es
equivocada? ¿No será —tal vez— que podría haberse hecho
más para contener la propagación? ¿No será que el Presi

dente de la República transmite un mensaje equivocado
al negarse a usar un cubrebocas, o al desestimar —y ridi
culizar— a los subsecretarios que lo promueven? ¿No será
que no tenemos que contagiarnos todos hasta que surja la
vacuna, y resignarnos a la muerte de los más débiles y los
más obesos? En China, por ejemplo, no tuvo que enfermar la
población entera para que los decesos terminaran, y la pan
demia se declarara controlada; ¿en México tiene que ser así?

¿En México, de verdad, tiene que morir tanta gente? En
China no fue así, en Corea tampoco. En Nueva Zelanda la
cantidad de muertos es de 22 hasta el momento, y no tuvo
que enfermar toda la población para vencer la pandemia.
En Europa los controles han funcionado, y se ha detenido a
tiempo; en África entera la cantidad de decesos es la tercera
pane de lo que tenemos en México. ¿Qué está pasando en
nuestro país?

Lo que está pasando es que —como siempre— los in
tereses políticos se anteponen a los de la comunidad, y la
estrategia de comunicación confunde —de manera per
versa— los intereses del Presidente con los de la comu
nidad. No es cierto que la mera firma del tratado vaya a
detonar el regreso a una prosperidad —que no existía—,
cgmo tampoco es cierto que la realización de los proyectos
emblemáticos de este sexenio sean realizables, o tengan el
impacto que la administración actual predice. Todo, todo
en absoluto, no es sino mera politiquería.

Politiquería que no tiene mayorfrbjetivo que el de desviar
la atención, lejos de lo realmente importante El escánda
lo mediático que se avecina, alrededor de las declaracio
nes de quien ocupara la dirección general de Pemex en la
administración pasada, no tiene como objetivo combatir la
corrupción, sino ofrecer contenidos a unos medios ávidos
de reportar algo distinto al número de contagiados, a las
muertes cotidianas, a las conferencias de prensa sin sentido.

Al hecho —ineludible— de que nos faltan 43 mil, más los
que no se han contabilizado. Más que los que se acumulen
esta semana, mientras el Presidente y el subsecretario se
exhiben sin tapabocas. Más los que siguen contando.
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En la renuncia de Javier Jiménez Espriú a la secretaría de
Comunicaciones y Transportes hay mucho más que profundas
diferencias de ese funcionario con el Presidente de la Repú
blica. Es verdad que Jiménez Espriú perdió progresivamente
el control sobre la construcción del aeropuerto de Santa Lu
cía, el principal tramo del Tren Maya y ahora el control de los
puertos y la marina mercante del país, los tres en beneficio de
los militares. Pero los perdió por la corrupción que permea
muchos sectores de la SCT.

No sé si fue por la edad, por presuntos problemas de sa
lud, simplemente por diferencias políticas o por la forma ultra
centralizada del Presidente de ejercer el poder, pero lo cierto
es que una instancia tan estratégica como la SCT
estuvo ausente en muchas de las principales de
cisiones sectoriales en este sexenio.

La situación no cambiará, el reemplazo de
Jiménez Espriú es el ingeniero Jorge Arganis,
un hombre respetado en el ramo, pero con es
casa experiencia política. En la refinería de Dos
Bocas, donde estaba hasta su designación en SCT,
ha sido cuestionado por la adjudicación directa
de varios contratos a empresas de muy reciente
formación y sin experiencia en el sector. El papel
de Arganis lo exhibió el propio presidente López
Obrador cuando en Salina Cruz designó como
nueva coordinadora general de puertos y marina
mercante a Rosa Icela Rodríguez y dijo que "le
informaría" de esa designación al secretario que,
por ende, no estaba enterado de la misma.
Como ha dicho el Presidente, lo importan

te para estas y otras designaciones (como la de
Horacio Duarte en Aduanas) parece ser contar
con un 90 por ciento de lealtad y un 10 por cien
to de conocimiento. Nadie discute la lealtad de

Rosa Icela hacia el presidente López Obrador,
pero del manejo de los puertos y de sus implica
ciones en el comercio global y la seguridad pública y nacional
que tienen los mismos, sabe poco o nada.
Rosa Icela Rodríguez, fue una muy buena secretaria de

gobierno de la Ciudad de México y deja su cargo en un mal
momento para la ciudad, cuando su capacidad de operación
será difícilmente suplantada, para hacerse cargo de una coor
dinación que difícilmente será tal, porque, en los hechos, el
sector quedará, como el propio Presdiente lo ha explicado,
bajo control de la Secretaría de Marina.

El mismo día que se designó a Rosa Icela el Presidente
anunció que el nuevo jefe de la Administración Portuaria In
tegral (API) de Lázaro Cárdenas será el almirante José Luis
Cruz Ballardo (quien, paradójicamente, había estado en esa

responsabilidad el sexenio pasado, removido por Jiménez
Espriú cuando había comenzado a tener ciertos avances),
mientras que el almirante Salvador Gómez Meillón queda
ría a cargo de la API de Manzanillo.

En el mismo evento, en Salina Cruz, el presidente López
Obrador dijo que será el secretario de la Marina, el almirante
Rafael Ojeda Durán, quien "recomendará a todos los almi
rantes" que se harán cargo de los puertos del país. Ahí reside
el control del sector.

Cuando en abril del año pasado entrevisté al almirante
  Rosendo Escalante Ilizaliturri, jefe del estado

mayor general de la Marina, quien acaba de pasar
a retiro después de 48 años de servicio (su re
emplazante es el almirante Luis Orozco Inclán),
hablamos de cómo garantizar la seguridad en los
puertos del país, uno de los puntos más vulne
rables en la lucha contra los grupos criminales.
Decía entonces Escalante que la participación
de los marinos en esós esquemas de seguridad
era imprescindible y que eso debía incluir no
sólo el control de los litorales y el mar territorial,
sino también de los puertos. Tener ese espacio
de control era una demanda de la Marina des

de el sexenio pasado ante el evidente fracaso de
distintas autoridades, un fracaso acrecentado en
forma notable en el último año y medio.

Es verdad que los puertos y las aduanas son
entes comerciales y fiscales que deben facilitar el
comercio, no frenarlo. Eso no es contradictorio
con la existencia de mecanismos de seguridad en
los espacios aduanales que sean llevados adelan
te por instancias militares y navales.

©í'Pero si el comercio y la seguridad son vertientes inevita
bles en el comercio aduanero, la corrupción que se detecta en
muchas instancias se torna más peligrosa aún porque detona
otros desafíos. Aquí advertíamos, en abril pasado, que la ma
yor resistencia al cambio en el manejo de los puertos estaba en
los altos mandos de la Secretaría de Comunicaciones y Trans
portes y que tenía relación con los intereses económicos que
ahí se manejan. Algunos negocios que se estaban haciendo
en las API's eran escandalosos. La Secretaría de Marina debía
de asumir el control porque las Administraciones Portuarias
siguen manteniendo las peores estructuras de corrupción que
heredaron de los gobiernos anteriores. Y la corrupción alimen
ta el crimen y la impunidad.

Una instancia

tan estratégica
como la SCT
estuvo ausente

en muchas de
las principales
decisiones
sectoriales
en este sexenio.

¿Quién es la nueva
titular de Puertos?

Fecha: 27/07/2020

Página: 14

Area cm2: 415

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez Razones

Jorge Fernández Menéndez

Costo: 29,510

Página 7



En el filo

La regla fundamental

Ricardo Pascoe Pierce
ricardopascoe@hotmail.com Twitter: @rpascoep

• Las políticas públicas sobre distanciamiento
social, cubrebocás y cuarentena debían tener
I J ,

una base de conocimiento y racionalidad científica.

Estudios comparativos sobre el impacto de
la pandemia de covid en distintos países
permiten émpezar a descifrar cuáles serán
los que salgan mejor posicionados econó
micamente de la crisis y cuáles no.

e
Determinaron varios criterios sobre políticas
de buen gobierno, políticas económicas y fi
nancieras para afrontar la crisis y el ambien
te social de las distintas naciones.
En materia de buen gobierno estable

cieron criterios sobre la construcción de

acuerdos de trabajo conjun
tos a nivel nacional y regional
entre actores relevantes de los
ámbitos político, económico y
social. También establecieron
criterios sobre el manejo de la
información sobre la pande
mia, favoreciendo la claridad
y honestidad en su manejo, al
margen de consideraciones
políticas de coyuntura. Las po
líticas públicas sobre distan
ciamiento social, cubrebocás
y cuarentena debían tener una
base de conocimiento y racio
nalidad científica.
En materia de políticas

económicas y financieras, se
apreciaron los esfuerzos guber
namentales por aminorar los
impactos del cierre económico
y la cancelación de millones de
empresas y puestos de trabajo. Analizaron
la capacidad de los gobiernos por endeu
darse para ayudar a las empresas a soste
nerse, medidas fiscales, rescates crediticios
y apoyos blandos para solventar la coyun
tura. Estudiaron políticas asistenciales para
aminorar los efectos en las poblaciones más

vulnerables. Evaluaron las prácticas de los
gobiernos de haber ahorrado en los años
buenos para tener recursos líquidos para
los años malos.
Finalmente, evaluaron el ambiente so

cial de las naciones, especialmente obser
vando cómo los¿gobiernos trabajaron con

sus sociedades para lograr un ambiente so
lidario entre los distintos actores relevan
tes. Estimaron el papel del gobierno para
unir a la sociedad y evitar que trascendie
ran conflictos en tiempos de estrés debido a
las cuarentenas, el aislamiento y el apremio
económico.

Encontraron que países como Alemania,
Taiwán, Corea del Sur, Argentina, Uruguay y
Francia han sabido administrar sus políticas
públicas con éxito relativo por seguir estas

reglas fundamentales. Poseen
mejores condiciones para salir
más rápidamente de la crisis e
iniciar la deseada recuperación
económica y sanitaria. Tienen
grandes diferencias eñ el tama
ño de sus economías, tamaño
de poblaciones y contextos po
líticosociales, pero supieron
aplicar las políticas necesarias.
Los países que no han se

guido esas reglas fundamen
tales enfrentan, según los
analistas, años de innecesario
sufrimiento de sus poblaciones.

México destaca entre estos
últimos. El gobierno ha priori
zado sus intereses electorales
por encima de la solución a la
crisis nacional. Polariza y divide
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al país, no lo une. No ayuda a las
empresas ni a los trabajadores

por una premisa ideológica de repudio al em
presariado, habiendo consumido irresponsa
blemente la mitad del Fondo de Contingencia
el año pasado, cuando la economía estaba
estable. Hoy urge ese recurso inexistente y el
gobierno se niega a pedir prestado en tiem
pos de crisis, que es justamente cuando debe
hacerlo.

El gobierno de México se niega a seguir las
reglas fundamentales para salir de esta crisis
y obliga a todo el país a pagar su infortunio.

Encontraron

que países
como Alemania,
Taiwán,
Corea del Sur,
Argentina,
Uruguay
y Francia
han sabido
administrar

sus políticas
públicas con
éxito relativo.
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Hasta el cubrebocas

es pleito

Resulta increíble que en este país hasta el uso de mascarillas o
cubrebocas sea un asunto que nos divida y que Invite al Pre
sidente de la República a abrir otro frente de combate. Con
sidero a Arturo Herrera, secretario de Hacienda, uno de los
mejores y más comprometidos funcionarios del gabinete. Veo
totalmente innecesario, por parte del Presidente de la Repú
blica, llevarle la contra y dejarlo en ridículo en la conferencia
de prensa matutina. Por lo que un día anterior el funcionario
comentó, al referirse que el uso de cubrebocas podria ser fun
damental para la reactivación económica. A pregunta expresa
de la fuente de la Presidencia, el Presidente dijo que si eso
fuera fundamental, él lo usaria. Teniendo junto al secretario
de Hacienda, le cuestionó si había dicho eso. El secretario
Herrera tuvo que tragar camote, levantarse, hacer malabaris
mos lingüísticos y políticos y explicar que lo que había querido
decir era una metáfora. Es decir, otra vez, por cuidar a su jefe,
quedó como un "pentonto". Sin duda, me queda claro que el
secretario de Hacienda es uno de los mejores funcionarios
del gabinete del Presidente, además de ser de los más leales.
De entrada, me parece que es una batalla que no debe de
luchar el Presidente, puesto que es un consenso general el
uso del cubrebocas como una gran herramienta en contra
del coronavirus.

Platicando con los principales expertos en materia de epi
demiología del mundo, pero específicamente de nuestro país,
todos han coincidido en que, en un principio, el uso de cubre
bocas no estaba perfectamente comprobado como una me
dida para mitigar la propagación de la pandemia, pero que en
este momento los estudios conduyentes nos dicen que es una
medida indispensable para regresar a la "nueva normalidad".

Mientras todo lo anterior sucede, día tras día las cifras del
doctor LópezGatell no coinciden, no son certeras y la curva
de contagio sólo se aplaca en su Imaginación. Muy consciente
de lo anterior, y para que sea muy claro que no se trata de un
asunto político, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum, ha establecido una estrategia mucho

más real y lógica de acuerdo a la gravedad de lo que se está
viviendo. Es importante dejar claro que, para todos esos tontos
Inútiles de las redes y otros, la jefa de Gobierno es un elemento
mucho más importante en el proyecto político del Presidente
que el subsecretario de Salud. Así que sería muy Importante
que, lejos de reclamar y aplaudir como foca a cualquier idio
tez del doctor Chlmoltrufla, se den cuenta cómo Sheinbaum
determinó claramente la magnitud de la emergencia y deci
dió combatirla con una evaluación real en las colonias con

más contagios y realizando muchas más pruebas en número
porcentual que los que hace el gobierno federal. Como con
secuencia, ha podido conservar a la ciudad de la esperanza en
semáforo naranja, no obstante que somos una urbe plagada
de irresponsables que creemos que el coronavirus ya se fue y
salimos y convivimos como si se tratara de las mejores épocas
del carnaval de Río de Janeiro.

Quizá para la próxima semana la jefa de Gobierno se verá
en la necesidad de regresar de nuevo al semáforo rojo, con
las consecuentes e irreparables pérdidas económicas, pero
me queda claro que ella ha mostrado voluntad política y se ha
dejado ayudar por el criterio científico, sin embargo, es alar
mante que los que estamos perdidos en la irresponsabilidad
seamos los ciudadanos.

Ojalá que le quede claro al ejército de adoradores del Pre
sidente, no a aquellos que son sus partidarios que no han re
nunciado al sentido común y que saben distinguir entre lo
bueno y lo malo, sino a los que aplauden los logros en materia
de combate a la corrupción sin hacer un pronunciamiento
especificado del caso Lozoya, que todavía no sabemos en
qué va a terminar, pero que también critican a aquellos que,
evidentemente, no han dado resultados con su estrategia en
materia de salud.
EN EL ESTRIBO

Una de mis mayores preocupaciones, como deberia de ser
también de la cancillería mexicana, es el asunto de los me
nores de edad que en el sur de Texas han sido confinados en
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un hotel para esperar su expulsión por ser ilegales. En otros
casos, según algunos legisladores texanos han dado a conocer,
las familias y los menores son aislados y no les permiten ver
a sus abogados, para, de esta forma, quitarles la oportunidad
de acceder al derecho constitucional de pedir asilo, sobre esto,
los hispanos han declarado que este racismo y este confi

namiento son equivalentes a las violaciones de los derechos
humanos por parte del ejército alemán en la Segunda Guerra
Mundial. Incluso hay teorías conspiradoras que hablan de la
posibilidad de enfermarlos para que puedan contraer corona
virus y, así, que no exista posibilidad alguna de que se queden
en suelo americano.

Fecha: 27/07/2020

Página: 4

Area cm2: 321

2 / 2

Columnas Políticas

Franzisco Zea, "Línea Estratégica"

Francisco Zea

Costo: 22,826

Página 3



Nadie como López Obrador para montar espectáculos polí
ticos. Es un genio comunicativo. Sabe que su poder depende
de seguir alimentando a los medios con temas controversia
Ies. Algunos de sus espectáculos son soporíferos, como sus
informes de gobierno, pero otros muy apetitosos. Atrapan la
atención de la opinión pública y publicada. Uno de los ejem
plos más exitosos es lo del avión presidencial, al cual le sigue
exprimiendo jugo. El saldo entre buenos y malos espectáculos
es positivo y eso explica, en gran medida, la sostenida y alta
popularidad de AMLO.

Los shows presidenciales eclipsan los enormes problemas
de su gobierno: el mal manejo, cada vez más evidente, de
la pandemia del covid19; el derrumbe de la economía que
comenzó desde que canceló el aeropuerto de
Texcoco y la maldita violencia que no ha podido
detener. En lugar de estar hablando de esto, nos
pasamos la vida hablando de lo que pone el Pre
sidente en la agenda pública.
En buena medida, el trabajo cotidiano de

AMLO es montar espectáculos. El show debe
continuar. Ha sido la característica del Presi
dente desde que comenzó su carrera política y
lo será hasta el último día de su vida porque le
ha funcionado.

Ahora viene otro megashow: Emilio Lozoya.
Será espectacular. Más que ser un asunto jurí

dico, será un juicio político y mediático.
Ya lo está siendo. El exdirector de Pemex

aceptó ser extraditado a México a cambio de
convertirse en "testigo colaborador". Revelará in
formación sobre presuntos actos de corrupción
antes y durante el sexenio de Peña. Ni su madre,
hermana y esposa pisarán la cárcel a pesar de
estar demandadas. Todo indica que tampoco él.
Tan pronto llegó a México, lo trasladaron a un
hospital privado donde, supuestamente, se está
recuperando de una hernia y una anemia. A cambio de soltar
la sopa, el juez podría evitar que vaya a la cárcel en su papel
de "testigo colaborador".

¿Cuál sopa?

©
El viernes, Reforma filtró parte del testimonio de Lozoya. Los
cuatro millones de dólares que habría recibido de Odebrecht
durante la campaña presidencial de Peña Nieto se habrían
utilizado "para cubrir diversos pagos a consultores". Tanto el
jefe de la campaña, Luis Videgaray, como el candidato, su
pieron de esta operación ilegal.
En cuanto a los seis millones que otorgó Odebrecht ya

siendo Lozoya director de Pemex, se habrían repartido en

sobornos a legisladores para aprobar las reformas del Pacto
por México. Esto con el consentimiento del entones presidente
Peña y el secretario de Hacienda, Luis Videgaray.

Según Reforma, "Lozoya envió a legisladores panistas 52
millones 380 mil pesos" (unos cuatro millones de dólares de
esas fechas). Ricardo Anaya, entonces presidente de la Cáma
ra de Diputados, a la postre candidato presidencial del PAN,
quien quiere regresar a la política en las elecciones del año
que entra, habría recibido 6.8 millones de pesos.

Otros beneficiarios de estos sobornos habrían sido los en
tonces senadores Ernesto Cordero, Salvador Vega, Francisco
Domínguez (hoy gobernador de Querétaro) y Francisco
García Cabeza de Vaca (gobernador de Tamaulipas).

Anaya, Cordero y García han negado haber
recibido dichos sobornos.

Ha trascendido que Lozoya entregaría a las
autoridades "12 videos con 16 horas de grabación
en los que aparecen legisladores y dirigentes de
partidos opositores recibiendo los sobornos".

De resultar cierta esta versión, los perjudi
cados del caso Odebrecht serían los panistas,
quienes habrían recibido, en última instancia, el
dinero de los sobornos. Quedaría por ver el pa
pel de Videgaray y Peña en estas operaciones y
otros casos de presunta corrupción de la gestión
de Lozoya en Pemex: Agro Nitrogenados, Fertinal
y el Astillero Hijos de f. Barrales.

El gran beneficiario será AMLO. Ya tiene su ca
ballito de batalla rumbo a las elecciones de 2021.

Fiel a su estilo, montará un gran show mediático.
Durante méses vamos a estar hablando de la co
rrupción de panistas, priistas y perredistas. A al
gunos, desde ahora, ya los están enlodando en los
medios sin existir pruebas tangibles en su contra.
A otros, muy convenientemente, los exonerarán
a cambio de su apoyo en lo que resta del sexenio.

O
No perdamos de vista lo importante de este asunto: castigar a
los verdaderos corruptos, los que aceptaron y recibieron so
bornos, los que afectaron al erario, los que se robaron dinero.
No con criterios políticos, sino jurídicos. Pero eso, ya sabemos,
es imposible en nuestro país.

Como siempre, prevalecerá la política y el show mediático,
que siempre debe continuar. Porque en México "No senten
cian lo jueces. Sentencian los medios", como dice Jorge Volpi
en su novela documental sobre Israel Vallarta y Florence
Cassez.

Twitter: @leozuckermann

No perdamos
de vista lo

importante
de este asunto:

castigar a los
verdaderos

corruptos, los
que recibieron
sobornos.

6MDP
HABRÍA RECIBIDO
Ricardo Anaya
por parte de Lozoya.
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Lozoya: justicia penal
y "justicia popular"
Hace unos días escribí que la Cuarta Transformación podía
salvar su lugar en la historia si emprendía un combate a la
corrupción alejado de la farsa en la que terminó este pro
pósito en sexenios anteriores.

Agregué que una condición esencial para que ello su
ceda es que los procesos penales que se lleven a cabo se
guíen por el debido proceso y que la hoy autónoma Fiscalía
General de la República realice un trabajo enfocado úni
camente en el Interés nacional y marque una diferencia
respecto de la institución que la precedió, no permitiendo
que la procuración de justicia sirva a propósitos políticos.

Aún creo que eso puede ocurrir —si existe la convicción
suficiente—, pero me temo que la manera en la que ha ido
evolucionando el caso Emilio Lozoya hace que se fortalez
ca la posibilidad contraria, es decir, que la persecución de
delitos contra la administración pública termine en simples
fuegos de artificio.

A diez días de que el exdirector general de Pemex regre
só a territorio nacional, el proceso en su contra corre por
las vías paralelas de la justicia penal y la "justicia popular".
En muchas ocasiones, el presidente Andrés Manuel

López Obrador ha hablado de su preferencia por la se
gunda, por lo que no es extraño que hoy no sepamos de
qué va a ser acusado formalmente Emilio Lozoya, mientras
que la discusión pública está llena de versiones, aparen
temente filtradas, de la lista de temas que aparentemente
cantará el acusado.

Aquí hay dos posibilidades: si el procesamiento penal de
Lozoya gira en torno de las acusaciones que se han cono
cido públicamente desde que éste fue extraditado —con
tra exfuncionarios y exlegisladores—, se comprobará que
la Fiscalía permitió la difusión de información que debió
mantenerse en estricta reserva. Más allá de que sean res
ponsables o no, los presuntos implicados habrán contado
con un pitazo e información para montar su defensa.
La segunda es que dichas acusaciones queden como

un simple chisme que sirvió para embarrar la imagen de
diferentes personas y proveyó al gobierno de un discurso

—construido sobre la base de información no comproba
da— que le ayude en la lucha electoral del año entrante
y distraiga de los graves problemas que el país enfrenta,
como la epidemia de covid y la contracción de la economía.

El proceso contra Lozoya ha comenzado mal porque,
además de las filtraciones —distintos periodistas sostienen
que les han permitido ver el expediente, cosa que no ha
sido desmentida por la FGR—, se ha dado un trato privile
giado al exfuncionario, permitiéndole pasar sus primeros
días de vuelta en México en un hospital, supuestamente
para recuperarse de padecimientos que no le fueron de
tectados a su salida de España.

Se entiende, desde luego, la decisión de la FGR de per
mitir que el acusado se acoja al llamado "criterio de opor
tunidad" y provea al Ministerio Público de información que,
de otro modo, sería muy difícil de obtener. Los grandes
procesos contra la corrupción a nivel internacional han
usado testigos colaboradores.

Lo que no se entiende es que Lozoya pudiera benefi
ciarse de penas menores o, incluso, de no ser procesado a
cambio de presentar supuestas evidencias de soborno con
tra exlegisladores. ¿No se supone que el "criterio de opor
tunidad" consiste en revelar la comisión de delitos mayores
a los de aquellos por los que el testigo es acusado o señalar
a presuntos implicados de mayor jerarquía que la de él?

Nadie puede meter la mano al fuego por los legislado
res del sexenio pasado. Cómo olvidar la frivolidad y los
excesos de la bancada panista en San Lázaro que aprobó
las reformas del llamado Pacto por México, como la de
mostrada en la juerga con prostitutas en Puerto Vallarta,
en agosto de 2014.

Pero, ¿quién va a creer que sólo panistas, priistas y pe
rredistas se corrompieron en aquella Legislatura, supues
tamente recibiendo dinero a cambio de su voto por la
Reforma Energética (una reforma que, por cierto, el PAN
quería desde antes)? ¿Quién va a creer que no actuaron
igual los diputados y senadores del Partido Verde, hoy parte
de la coalición de gobierno?
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Apuesta Claudia
por la conciliación

Al designar a Alfonso Suárez del Real como nuevo se
cretario de Gobierno de la CDMX, en lugar de Rosa Icela
Rodríguez, recién nombrada coordinadora general de
Puertos y Marina Mercante de la SCT, Claudia Sheinbaum
apuesta por la conciliación.

De manera sorpresiva, el sábado pasado Rosa Icela fue
llamada por el presidente Andrés Manuel López Obrador
para integrarse a su gabinete, lo que de inmediato desató
la rapiña al interior del gobierno capitalino para ver quién
ocupaba su lugar.

Los duros de la administración de Sheinbaum se mo
vilizaron para presionar a su Jefa, que quedó en una posi
ción muy difícil al perder a su segunda de abordo, cuando
la ciudad está sumida en una crisis política, de seguridad
y sanitaria.

Mucho se especuló que la salida de Rodríguez tuvo que
ver con inconformidades del equipo cercano de la jefa de
Gobierno, que, obvio, ya sabía de su partida. Además, con

los comicios del 21 a la vista, es
peraban la llegada de un opera
dor electoral.
Incluso se dejaron correr

algunos nombres como el de
Tomás Pliego, coordinador de
Seguridad y Justicia del propio
gobierno capitalino, o el del sub
secretario Arturo Medina, pero

Claudia sorprendió con un perfil más conciliador.
Quizá los radicales de Morena no esperaban a alguien

como el secretario de Cultura, pues apostaban por la mano
dura, pero con su nombramiento la jefa de Gobierno evitó
una polarización entre los grupos internos, pues no les dio
la vital posición a ninguno de ellos.

Aunque no es un experto en procesos electorales, como
lo exigen los tiempos que se avecinan, Suárez del Real es
un buen político y lo demostró al tomar las riendas de la
fracción de Morena en Donceles la legislatura pasada, que
dejó tirada César Crávioto.

Y precisamente, como no es un operador electoral, ha
brá que estar muy pendientes de quiénes llegan con él a
los puestos de abajo. $i se quedan los que están o Claudia
aprovecha para meter a sus cercanos a operar.

El primer lugar donde el nuevo secretario de Gobierno
tendrá que mostrar su oficio es en el Congreso de la CDMX,
donde Morena está fragmentado y deberá meterlos en cin
tura, además de fortalecer su relación con la oposición.

Uno de los temas más candentes será operar la gober
nabilidad en Donceles, y reparar la fractura provocada en
sus aliados del PT, donde ya se fueron los tres diputados
que les habían llegado prestados al inicio de la legislatura.

En esta fractura salieron Leonor Gómez Otegui, Jesús
Martín del Campo y Lizette Clavel, quien le renunció di
rectamente a Alberto Anaya, líder nacional perista, acu
sando a su coordinadora, Circe Camacho, de incumplir
con el compromiso de apoyar a la 4T.

Mucha chamba tendrá Suárez del Real —un político de
cente—, que deberá callar a los que dicen que —como escribió
Mario Puzo en El Padrino— hubiera sido un buen consigliere
en tiempos de paz... los que vienen son tiempos de guerra.
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CENTAVITOS

Por cierto, muchos dicen que, con su salida, la gran perde
dora fue Rosa Icela, aunque desde 2018 ella anhelaba ir al
gobierno federal e incluso estuvo a punto de llegar como
subsecretaría del Bienestar, pero Ariadna Montiel ocupó
la plaza. Ahora que se va con el presidente debe estar feliz,
feliz, pues más que morenista ella es obradorista... Lo que
sí es que, aunque en su despedida por Twitter Claudia la
describe como su gran amiga, la verdad es que había sido
una imposición desde Palacio Nacional y hoy ambas se
liberan de ese compromiso.

Claudia

sorprendió con
un perfil más
conciliador.
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Sin maquillajeO
Alfredo La Mont III
arlamont@msn.com

IMPLANTES

¿Hay alguien que tenga alguna antena
Implantada?

R. Sí, la primera antena implantada fue "ins
talada" en la cabeza de un hombre británico
llamado Neil Harbisson, en 2004.
La antena, lo que lo hace ver como si fuera
un robot parcial o tal vez un extraterrestre
(lo que muchas personas disfrutarían aquí
también en 2020), le permite recibir llama
das telefónicas y usar internet, pero también
hace algo mucho más increíble: le permite
"escuchar" los colores.
La antena "convierte las ondas de luz en on
das de sonido y las transmite al oído inter
no de Neil", lo que lo convierte en una de
las únicas personas en la Tierra que puede
ver, oler y escuchar una rosa roja de manera
simultánea.

LUZ
¿Ha visto usted destellos de luz cuando se
frota los ojos?, ¿es normal?

R. Sí lo es. Esos destellos de luz de color
que ves cuando te frotas los ojos se llaman
fosfenos.

RUMBA
¿Rumba es sólo un baile? Escuche que tam
bién usan la palabra como sinónimo de
fiesta.

R. Existen dos versiones sobre el origen de la
palabra rumba referida a la müsica y al baile.
Por un lado, se dice que así se denomina a
las fechas en las que grupos de afroame
ricanos se reúnen en fiesta o en reunión
celebrativa.

ESPECIA O HIERBA

¿Qué diferencia hay entre las especias y las
hierbas?

R. Aunque todas las hierbas y especias pro
vienen de plantas, no todas provienen de
las mismas partes de las plantas. Las hier
bas son las hojas de una planta, tales como
el perejil, salvia, romero, tomillo, etc. Un
condimento cosechado de cualquier otra
parte de la planta, incluidas las raíces, la
corteza, las semillas, los rizomas, los bulbos,
los brotes, etc., se considera una especia. Los
palitos de canela son realmente trozos de
corteza de los árboles del género cinnamo
mum, mientras que los clavos son capullos
secos del clavo.

AEROPUERTOS
¿Hay algún país que no tenga aeropuerto?

R. Sí, hay cinco: Monaco, el Vaticano, Ando
rra, Liechtenstein y San Marino. Todos ellos
no tienen aeropuerto.

CORTINA

¿A qué se debe que la cortina de la regadera
se haga hacia adentro y se pegue al cuerpo?

R. Aún no se sabe con certeza. Una teoría es
que las diferencias de temperatura dentro y
fuera de la ducha reducen la presión del aire
alrededor de la cortina y la succionan hacia
el agua. Otra es que el chorro de ducha crea
un vórtice con una presión de aire más baja
en el centro que atrae la cortina hacia él.
Una forma de evitar este molesto fenómeno
es ponerle peso a la parte baja de la corti
na. Cambie a una cortina con peso o hága
lo usted mismo. Puede usar imanes de alta
resistencia (los más pequeños se deslizarán)
para sostener la parte inferior de la cortina

Fecha: 27/07/2020

Página: 26

Area cm2: 279

1 / 2

Columnas Políticas

Sin Maquillaje / Alfredo La Mont III

Alfredo La Mont III

Costo: 19,839

Página 16



al costado de la bañera, o tomar un puñado
de clips de carpeta y pegarlos, espaciados
uniformemente, a lo largo del borde.

HONGOS/KURT
¿Los hongos que a veces nos salen en la piel
son como los hongos que comemos?

R. Los hongos del cuerpo están más estre

chamente relacionados con los animales a
nivel genético que con las plantas y son un
grupo de organismos vivos que se clasifican
en su propio reino. Esto significa que no son
animales, plantas o bacterias. A diferencia
de las bacterias, que tienen células procario
tas simples, los hongos tienen células euca
riotas complejas como animales y plantas.
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Al más puro estilo del gobierno de la 4T, algunos de cuyos
miembros le menosprecian y censuran su supuesta acti
tud "arribista, acomodaticia...", el gobernador Luis Miguel
Barbosa Huerta insiste en confrontarse con el sector pro
ductivo estatal que, con las centrales sindicales más re
presentativas, le exige diseñar y poner inmediatamente en
marcha un proceso "ordenado" de reapertura de la activi
dad económica para que impida el agravamiento de una
crisis que, a junio, dejó ya un saldo de 40,000 desemplea
dos y pérdidas multimillonarias.
Tal es la situación que, luego de un sinúmero de des

encuentros y descalificaciones por parte del mandatario
—"los empresarios no son mártires", la última de ellas—,
dirigentes de las cúpulas patronales y de los trabajado
res promovieron un diálogo virtual directo con el gobierno
para comentar sobre su petición al que, contra lo que espe

raban, el mandatario no asistió y
se concretó a enviar —"(casi que)Una decena de sólo como escuchas..."— a sus
secretarios David Méndez, deorganismos del
Gobierno; Olivia Salomón, desector privado Economía, y Abelardo Cuéllar,

hicieron público de Trabajo que, para decirlo cla
ro, poco o nada pudieron opinarsu reclamo
sobre el punto.

al gobernador Merced a ello, una decena de
organismos del sector privado,de Puebla,
liderados por el CCE de Talcoreiterándole Alarcón Rodríguez Pacheco,
y otros más del sector laboral,su petición de
hicieron público su reclamo ydiálogo directo. exigencias al gobernador vía un

 desplegado en el que, a manera
de conclusión, le reiteran su pe

tición de diálogo directo, le emplazan a que tal esfuerzo

se concrete "con fecha de vencimiento al 27 de julio" y le
solicitan que, en caso de continuar "el retraso del inicio de
actividades productivas (en la entidad) se adopte la pro
puesta de "Salario Solidario" como resultado de un acuerdo
tripartita".
Antes, quienes suscriben el referido documento publi

cado el pasado 17 de julio, lamentan ser ignorados en sus
reclamos por el Ejecutivo y su falta de disposición para
atenderles, el desinterés y "carencia de estrategias claras
para hacer frente a la insostenible situación que enfren
tamos en Puebla" y, junto con los trabajadores, destacan
"la urgente necesidad de que el gobierno aplique medidas
contundentes en favor de la salud y la reactivación (eco
nómica)" en virtud, dicen, de que (mientras) sindicatos y
empresas han trabajado desde su trinchera para cumplir
con las exigencias oficiales, "las autoridades han permitido
que el transporte público opere sin mantener sana distancia
ni protocolos; el comercio informal y tianguis trabajen aún
con semáforo en rojo, además de provocar que el uso de
cubrebocas no se tome con seriedad". ¦

El emplazamiento citado vence este día y, hasta donde
es posible saber, no existe indicio alguno de que Barbosa
"dé su brazo a torcer" y se reúna con sus críticos por lo que,
sin duda, la confrontación en la entidad apunta a escalar...

'ASTERISCOS
* Desde Guanajuato, los once gobernadores firmantes de
la "Alianza Federalista" urgieron al gobierno federal y al
Congreso a que se convoque a una Convención Nacional
Hacendaría que dé paso a un nuevo pacto fiscal y, en di
recto, pidieron a Andrés Manuel López Obrador que el
presupuesto del próximo año incluya una redistribución
de gasto, en apoyo a los estados...

Veámonos el miércoles, con otro asunto De Naturaleza
Política.
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Piden el Nobel para médicos...
pero cubanos
Que se otorgue el premio Nobel de la Paz a los médicos que enfrentan
el Covid19... pero no a los mexicanos, sino a los que integran el grupo
intemacionalista cubano. Es la propuesta que enviaron a la academia
sueca 55 figuras de la política y la intelectualidad de México, entre
ellos John Ackerman, Paco Ignacio Taibo II, Lorenzo Meyer,
Elena Poniatowska, Bertha Luján, Asa Cristina Laurel, Héc
tor Díaz Polanco y Pedro Salmerón. Sin duda que los 135 millo
nes de pesos que pagó la Secretaría de Salud al gobierno de Cuba por la
estadía del grupo caribeño significaría como una beca, si acaso llegaran
a ganarse el Nobel, cuyo monto es de casi un millón de dólares.

Cubrebocas hasta con caricaturas
El que no se ha cansado de insistir en el uso del cubrebocas obliga
torio para el próximo regreso a clases es el titular de la Secretaría de
Educación Pública, Esteban Moctezuma, quien encontró en las
redes sociales la manera para dejar clara su postura sobre el uso del
mismo. En esta ocasión utilizó un mensaje de la Unicef en el que, con
caricaturas, dibujos ymonitos muy coloridos, se explica por qué es
importante usar mascarilla. Habrá que ver si los mensajes de la red
social son suficientes para convencer a los padres de 36.6 millones de
alumnos de educación básica, y no se contradicen con los que envíen
en su momento los técnicos y especialistas del sector salud.

Gran montaje... humorístico
Imposible no reír con el video viralizado en redes sociales este fin de
semana en el que jardineros de la Ciudad de México bromean con el
Video propagandístico' difundido una semana antes por el crimen
organizado. En esta ocasión, integrantes de un "comando" de jardi
neros, armados con picos y trinches, se dicen ser gente del mencho...
"del mencho ese que está ahí", haciendo alusión al supervisor de las
obras en un camellón de la capital del país. Los trabajadores conclu
yen el video a carcajadas, mensaje que queda para el anecdotario de
las benditas redes sociales, en las que, lamentablemente, se normali
zan los videos propagandísticos y la guerra entre bandas criminales.

Nuevo periodo extra
El líder de la bancada de Morena, Ricardo Monreal, planteará este
lunes a los coordinadores parlamentarios de oposición realizar un
nuevo periodo extraordinario de sesiones independiente del que se
realizará el 29 de julio próximo, con el objetivo de aprobar reformas
a la Ley de Adquisiciones para permitirle al Estado compra de me
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dicamentos en el exterior, cuya aprobación avanza en la Cámara de
Diputados.

La infamia
Y hablando de Monreal, La infamia es precisamente el título del libro
del senador que comienza a circular. En él describe la campaña en su
contra y de su familia en 2009, en su perspectiva, justamente desde el
poder. En estos tiempos en los que se está revisando la historia, a partir
de detenciones como las de Emilio Lozoyay César Duarte, va a ser re
levante qué es lo que denuncia Monreal y qué personajes del aparato
público son los implicados. Por lo pronto, seguramente el libro del se
nador va a ser muy exitoso en el contexto actual.

Temor entre diputados
a más contagios
Realmente preocupados y temerosos se mostraron este fin de semana
en redes sociales los diputados federales, pues, otra vez, resulta que
otra diputada, ahora Lourdes Celenia Contreras González, de
MC por Jalisco, anduvo en pleno salón de sesiones, en el periodo ex
traordinario del pasado miércoles, con todo y el virus. El coordinador
de la bancada, Tonatiuh Bravo, justificó que la legisladora se realizó
la prueba de manera previa el lunes 20 de julioy salió en negativo.
Sin embargo, fue notificada de que una persona con la que estuvo el
día 20 estaba contagiada, por lo que este sábado se realizó otra prueba
y dio positivo. Por lo pronto otro diputado de MC, Francisco Ramí
rez, también de Jalisco, tiene Covid19, aunque no acudió a la sesión
extraordinaria.
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Los juguetes
rotos de la ilusión
democrática

Todo pueblo hijo de Dios que
se aprecie, por naturaleza y
genética, es injusto, ingrato y

cruel. En la actualidad estamos asis

tiendo a la aniquilación del mundo
que conocíamos. Un pequeño e insig
nificante virus acabó con la soberbia

y el deseo de tener todo controlado
por parte de los aproximadamente
mil quinientos millones de personas
que, teóricamente, dominamos e
impulsamos el planeta. Además, esto
coincide con lo que es la mayor crisis
democrática que el mundo ha tenido
en los últimos doscientos cincuenta

años. Esta es la peor crisis desde que
Thomas Jefferson y Montesquieu de
cidieron que era posible que los hom
bres fuéramos iguales, libres y con la
capacidad de elegir casi de manera
directa a nuestros gobernantes.

En Estados Unidos un mentiroso

profesional ha puesto al sistema en
entredicho. Con qué derecho moral
Estados Unidos puede tener a alguien
en la cárcel por el delito de peijurio
mientras el primer despacho ejecu
tivo de la nación es ocupado por un
maestro de la mentira. Conscientes

del suicidio colectivo del que estamos
siendo parte como países y como ci
vilización, el cambio de los tiempos
nos ha llevado a que todo lo que está
pasando lo justifiquemos bajo el sim
ple hecho de que las cosas cambian
porque sí. El problema es que las co
sas pueden cambiar para mal o para
bien. Desafortunadamente perte
nezco a una generación en la que los
cambios políticos y sociales que han
sucedido, en su mayoría, lo han he
cho para mal.

Estados Unidos ajustará las cuen
tas consigo mismo y su historia el
próximo 4 de noviembre, cuando
esté decidido quién ocupará el
Despacho Oval por los siguientes
cuatro años. Además, se tendrá que
ver cuáles serán las consecuencias

morales de tener a hombres que en
otros momentos tuvieron una gran
trayectoria, pero que, por el poder
contaminante de las presidencias,
acaban estando rodeados por el
fengo de la inconsistencia, de la men
tira y de la traición institucional.

En España, las crisis superpuestas
la económica, la política, la provo

cada por el Covid19, la de las auto
nomías y la crisis de un gobierno que
claramente no está a la altura han

precipitado la necesidad de revisar
todos los errores cometidos en los

últimos cuarenta años. Nunca en la

historia de España había existido un
proceso de mayor desarrollo, de es
tabilidad institucional y de mayor co
herencia moral y social, como el que
se produjo a partir de la Constitución
de 1978. Ahora, con una parte muy
importante de los españoles entre
catalanes y vascos que no quieren
seguir formando parte de su país, Es
paña también se enfrenta al final de
los modelos de la coherencia y de la
rectitud moral a la hora de gobernar.

La corrupción parece ser un
elemento inherente a la condición

humana y al ejercicio del poder. Na
turalmente, nadie puede acusar a la
Reina Elizabeth II de ser una gober
nante corrupta. Pero cierto es que su
condición de ser la mujer más rica del
planeta empezó a fraguarse desde
sus antepasados y los miembros de
su casa. Por medio de sus acciones

bélicas, de gobierno y de la inter
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pretación del botín obtenido en las
guerras, la casa real a la que la Reina
de Inglaterra pertenece y bajo la cual
gobierna su país posee el mayor pa
trimonio físico jamás obtenido por
una familia.

Recuerdo con claridad cómo en

el inicio de la década de los años se
tenta cuando en ese entonces Juan

Carlos de Borbón y Borbón soste
nía el estatus de príncipe heredero
y sucesor de puesto del dictador
Francisco Franco el ahora Rey
Emérito de España se paseaba por
Madrid repitiendo una frase: "yo no
acabaré como mi cuñado vendiendo

Rolls Royce en Londres". Él se refe
ría a su cuñado, el exRey Constan
tino II de Grecia, quien vivía exiliado
en Londres con limitados recursos

económicos.

Juan Carlos I, que hizo lo impo
sible y que además fue el padre de
la transición democrática, fue quien
amparó la elección por la democracia
la noche del 23 de febrero de 1981.

Esa noche protagonizó un diálogo
con el entonces ejemplar Presidente
de la Generalitat catalana, Jordi Pu
jol, cuando en medio del Golpe de
Estado el entonces Rey de España
le llamó a Pujol y le dijo: "tranquilo,
Jordi, tranquilo", que esto lo arreglo
yo. Efectivamente lo arregló, el golpe
fracasó y la democracia se consolidó.
Y a partir de ese momento, España

pasó de ser el vagón de cola que era
en la época de Franco y cuando África
empezaba en los Pirineos, a ser el
país líder de la Unión Europea y del
desarrollo económico.

A partir de la noche del 23 de fe
brero, el Rey Juan Carlos I mantuvo
unos altísimos niveles de respeto,
aceptación y de consideración hacia
su ejercicio reinando mas no go
bernando según lo estipulado en la
Constitución española. Es verdad que
los reyes que son otro tipo de feuna
y de los que afortunadamente hay
pocos elementos entre ellos mantie
nen códigos y una manera de hacer
las cosas que los demás jamás han

entendido. Por ejemplo, recuerdo la
existencia de una cadena importante
de hoteles llamada Eurobuilding, la
cual tenía como símbolo dos cabezas

de águila que, según la creencia, re
presentaban a los principales accio
nistas de esa empresa. Se presume
que dichos accionistas eran el Rey de
Marruecos y el Rey de España.

En un país que no era monár
quico, Juan Carlos I consiguió que
hubiese muchos "juancarlistas", ade
más de estabilizar el sistema político
de una forma como no se había lo

grado en el pasado. Es verdad que las
relaciones con los poderes económi
cos se las reservó, pero no para influir
o actuar como intermediario de los

gobiernos, sino para también de esta
manera dar esa vitola o esa legalidad
suplementaria que significaba ser un
bien real o ser bien visto por la casa
real.

Poco a poco se ha ido descu
briendo que el Rey no era perfecto
y que, sin que aún se hayan podido
comprobar delitos de corrupción,
es cierto que tuvo una vida más allá
de lo que lo que el Estado español
le pagaba y le permitía. Ejemplo de
ello son los regalos emitidos a su
examante, valorados en sesenta y
cinco millones de euros, o el recibir
presentes por parte del Rey de Arabia
Saudita, con un valor incluso supe
rior a esta cantidad. Es un juego de
reyes que sin duda afecta no sé si al
Código Penal español, pero desde
luego sí a la concepción democrática
délos españoles.

Juan Carlos de Borbón y Borbón
efectivamente no terminará como

su cuñado vendiendo Rolls Royce
en Londres. Pero la verdad es que
después de haber protagonizado una
gesta y tras haber hecho el mejor ne
gocio por mucho de España en los
últimos trescientos años, tendrá un
final tal vez no ingrato, pero sin duda
alguna sí triste y lapidario a manos de
su pueblo. Gracias a su personalidad
y habilidad para manejar su papel,
como Rey de España Juan Carlos I le
dio a su país un lugar preminente en

América. Para los Presidentes latinoa

mericanos, así como para aquellos
del primer mundo, tener una relación
y poderse comunicar con la fluidez,
la simpatía y la calidez que tenía el
pasado Rey español en el ejercicio de
sus funciones fue algo muy significa
tivo. El éxito de la transición española
junto con el lanzamiento y el éxito
del periódico El País y la personalidad
de Juan Carlos de Borbón hizo que
en el momento en el que toda la Amé

rica que hablaba español buscaba la
institución y la consolidación de sus
libertades le diera a España un lugar
privilegiado en las economías de
América Latina. Un lugar de hegemo
nía en el continente que de ninguna
manera se hubiera obtenido si sólo se

hubiera tenido en consideración las

capacidades financieras, económicas
o el tamaño de la reserva de materias

primas de España.
Una buena generación de admi

nistradores caracterizados por la sim
patía y el éxito político al momento
de tomar decisiones como lo fueron

Adolfo Suárez, Juan Carlos I, Felipe
González e incluso José María Aznar,
consiguieron hacer de América La
tina una cuestión de Estado. El resul

tado de esta relación de la que sin
duda Juan Carlos I fue una pieza fun
damental logró que cerca del treinta
por ciento de los beneficios globales
de los grandes bancos y de algunas
de las grandes empresas españolas
provengan de países como México,
Brasil, Argentina, entre otros países
del orbe latinoamericano.

En caso de que Juan Carlos I sea
procesado y aunque no lo sea la
simple manera de vivir que está te
niendo el actual gobierno español ha
puesto en duda la situación del país.
Los e xtramuros del régimen ahora
milagrosamente convertidos en
enclaves como son los independen
tistas tanto vascos como catalanes

acarician la idea suicida y pirómana
de realizar un referéndum sobre la

forma que debería adoptar el Estado
español. Afortunadamente, después
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de los referendums que cambiaron al
mundo o al menos Europa la Cons
titución española no permitiría que
sucediera algo así. Aunque hay que
ser conscientes de que una manera
de alimentar esa posibilidad que
hoy es legalmente imposible radica
en las posiciones que tienen los so
cios minoritarios del gobierno espa
ñol. Para ellos, más allá del debate y
del referéndum, lo que importa es la
cuestión abierta entre monarquía o
república, lo cual ya es un hecho.

Lo que más tristeza provoca aun

que para los enemigos de la tran
sición y de la Constitución de 1978
es un regalo envenenado es ver la
figura de los Pujol, con Jordi a la ca
beza, acusados de ser una familia que
por veinte años desarrolló toda una
política y asociación para delinquir y
para robar a manos llenas mientras
se ejercía el mando de la Generali
tat. El mismo sentimiento está pre
sente cuando se es testigo de cómo
el antiguo Rey de España se rompe
la cadera por cazar elefantes en com
pañía de personas que no debía, al

momento que éste aceptaba y daba
regalos que para cualquier desem
pleado o para cualquier persona que
no pertenezca a la órbita de los reyes
son claramente excesivos e imposi
bles de explicar.

Este es el momento en el que Juan
Carlos I tendrá que comparecer y
rendir cuentas por lo que hizo. Pero
también la historia exige ser justos,
en el sentido de que es necesario te
ner en consideración todo lo que hizo
y trajo, y no sólo juzgarlo por todo lo
que se llevó.
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Netflix desde
la mañanera

La impunidad, la inefica
cia de la autoridad para
dictar los castigos debi

dos, ha traslado el escarmiento a
la plaza. El escándalo es sen
tencia. El fracaso del Estado se

resume precisamente en que la
justicia en México es puramente
mediática, indiciaría, fuenteo
vejuna. La culpabilidad no es la
fría subsunción de hechos en su

puestos normativos previamente
determinados, sino la condena
pública al villano del momento.
Nos hemos acostumbrado a que
ningún delito se castiga y, por
tanto, desahogamos nuestra
frustración en el espectáculo.
Porque sobrevivimos a pesar de
la certeza de que nadie pagará
por sus delitos, nos hacemos
justicia por propia mano: con la

venganza privada ahí donde la
autoridad no existe, pero tam
bién con el escupitajo, el insulto
o el prejuicio donde no nos al
canza la mano. Y es que nuestra
justicia es de flagrancias y pati
bularios, no de investigaciones,
sentencias y pedagogías.
La cultura de la impunidad ha

legitimado resortes para colmar
nuestra demanda de justicia. El
Estado autoritario centralizó en

el Presidente los premios y los
castigos extralegales con el pro
pósito de cohesionar lealtades.
El viejo modelo de justicia penal
enterró la presunción de ino
cencia para sostener la percep
ción de eficacia y, desde ahí, su
legitimidad. El Estado democrá
tico ha claudicado crónicamente
ante la tentación de falsear los

estándares de exigencia del
debido proceso como razón de
necesidad para dar resultados.
En los reflejos psicológicos de la
contracultura de la impunidad,
el presunto es inevitablemente
culpable, la prisión preventiva es
justicia y, por supuesto, todo lo
demás es corrupción.
El caso Lozoya es el síntoma

más visible y reciente de la co
rrupción estructural en nuestro
país. Esa herida que no hemos
logrado cicatrizar y que ha de
bilitado los anticuerpos de la
democracia mexicana para de
fenderse de sus enemigos. Sí, la
corrupción que viene de atrás
y que continúa galopante en la
cuarta transformación, igual de
extendida y en algunos casos
mucho más sofisticada. Pero
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desafortunadamente, el vacío
de instituciones, el desmante
lamiento de los sistemas legis
lados, el desprecio por la ley y,
sobre todo, el voluntarismo pre
sidencial, sugieren que el derro
tero de la corrupción, pasada y
presente, no serán las institucio
nes de prevención y de castigo,
sino las arenas de rentabiliza

ción política y electoral. Ante la
imponente evidencia del fracaso
gubernamental en la gestión del
Covid, sus 45 mil muertos y la
debacle económica que dejará
a su paso, siempre caerá como
anillo al dedo un circo de dela

ciones premiadas, impunidades
pactadas y persecuciones políti
camente calculadas.

La trama de supuestos sobor
nos por reformas aprobadas en
el Congreso es una suculenta
oportunidad en el visible propó
sito de concentración de poder
y, sobre todo, para la deslegi
timación de la pluralidad y del
equilibrio entre poderes. La his
toria enseña que las dictaduras
dinamitan primero los diques

de contención. Y esos diques se
derrumban también con el dis

curso del árbol podrido por las
manzanas de la corrupción. Si
la reforma energética fue pro
ducto de prebendas ilegales, sus
productos, las instituciones y
los contratos, están viciadas del
mismo mal y, por tanto, nin
gún derecho o restricción legal
puede invocarse ante el pecado
original. Si una reforma se com
pró, seguramente también todas
aquéllas que no coinciden con el
código ideológico del gobierno
en turno. Si una legislatura
transigió dinero por reformas,
la causa eficiente de la corrup
ción no son las personas o los
casos particulares, sino el Con
greso mismo. Si el parlamento
es el epicentro de la corrupción,
¿por qué no prescindir de su
existencia?
Frente a la renovación de la

Cámara de Diputados en 2021,
las oposiciones deben enca
rar con valor, verticalidad y
entereza el desafío que les ha
planteado López Obrador. La

tentación del poder será hacer
del caso Lozoya la prueba de
la corrupción del pasado, pero
también la letra escarlata en la
frente de todos sus adversarios.
Más allá de defender adminis

traciones pasadas, al impresen
table Lozoya o a los insinuados
en las delaciones premiadas, los
demócratas no pueden permitir
que la corrupción sea un muro
de vergüenza a modo del poder
para deshacerse del pluralismo.
Y lo primero que se debe hacer
es exigir es que se haga justicia
conforme a los imperativos del
debido proceso. Para que no se
salgan con la suya los que creen
que al pueblo se les puede en
tretener con una serie de Netflix

contada desde la mañanera,
mientras la impunidad sienta sus
reales por todos lados.

Si el parlamento es
el epicentro de la
corrupción, ¿por qué
no prescindir de su
existencia?
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Lozoya, de corrupto
aniño héroe 4T

Hasta ayer a las 6 pm que entregué
esta columna, todo parecía indicar
que Emilio Lozoya seguía aten

diéndose sus males, ni más ni menos que
en el hospital Ángeles del Pedregal y,
según me cuentan mis fuentes, está en
la suite presidencial y muy bien cuidado
por la Guardia Nacional.

Pero, por qué nadie habla de Froylán
Gracia, su segundo de a bordo, quien
decidía a quién le daban los contratos sin
licitación alguna; o Henríquez Autrey, a
quien le crearon Procura el organismo
concentrador de todas las compras de la
paraestatal, y quien tampoco buscó jamás
el significado de "conflicto de interés."

Si hubo sobornos por la Reforma
Energética que los castiguen, pero no ol
videmos las acusaciones a Lozoya y sus
secuaces por Odrebrecht, de enrique
cimiento ilícito, o la compra de chatarra
de Agronitrogenados, etc. Ojo, se ago
tan los 10 días de plazo para presentarse
ante un juez... por algo no ha sucedido.

Entre bambalinas, los panistas me
aseguran que el Presidente y su gobierno
quieren desviar la atención de los proble
mas serios del país, tanto por el Covid19 y
su pésimo manejo o por la crisis econó
mica, pero que no le seguirán el juego,
pues Acción Nacional es el partido más
fuerte y el que más votos, alcaldes, legisla
dores y estados le puede ganar a Morena.

EN DIVERSOS MEDIOS SE HA DICHO

QUE LOZOYA SOBORNÓ A VARIOS PANISTAS

Hablé con el gobernador Cabeza de
Vaca ¿es cierto que recibió sobor
nos por la Reforma Energética?

"Eso es FALSO de toda falsedad", pero ahí
no paró, además me dijo: "Todo esto es
parte de la creación del nuevo Instituto del
presidente López Obrador, el INPADAP"
¿el qué? pregunte, "el Instituto Nacional
Para Distraer al Pueblo, el cual no toda
vía no publica (en el DOF) pero ya está en
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funciones". Se vale reír o llorar.
Cordero, al principio no quería salir sin

embargo, y sin decir agua va, se aventó un
tuit: "Rechazo categóricamente las acusa
ciones en mi contra que aparecen en diver
sos medios de comunicación, atribuidas
a @EmilioLozoyaAus. Son falsas, sin sus
tento ni pruebas. Siempre he actuado con
legalidad en las responsabilidades que he
desempeñado como servidor público".
Jorge Luis Lavalle, también mediante

Twitter, rechazó los señalamientos y dijo:
"Es absolutamente falso que haya recibido
algo a cambio de mi voto y trabajo para lo
grar la aprobación de la iniciativa panista
que se transformó en la Reforma Energé
tica. Esta reforma fue planteada desde hace
muchos años por el PAN y resulta absurdo
que se pretendan ligar los malos mane
jos que se hicieron en la administra
ción anterior con la aprobación de una
reforma que era y sigue siendo necesaria
para México. Desconozco las intenciones de
estos dichos que involucran mi persona y
las perversas intenciones que las
generan".

jar hablar al compañero que seguía, que
era Cabeza de Vaca.

El oso se lo aventó el entonces legis
lador Zoé Robledo, cuando por querer
evidenciar que Preciado, coordinador
el PAN no estaba, dijo: "Felicidades al
coordinador del PRI, Gamboa, quien no
se ha movido, así como mi coordinador
Barbosa y, cuando lo buscó, ¡no estaba
presente!" Y ni qué decir del show que se
aventó con Javier Lozano por la forma
en que el panista tuiteabatrolleaba a la
izquierda y no en tribuna. Se calentaron
tanto los ánimos que Lozano hasta la se
naduría andaba apostando ¡válgame!
Roberto Gil se convirtió, literal,

en cada una de sus intervenciones, en
el azote del PRD. Ernesto Cordero,
dejó lívido a Mario Delgado cuando le
contestó: "Habla de calidad moral del
Gobierno del presidente Felipe Calde
rón, mejor explíquenos de la línea 12 del
metro".

La que realizó el milagro fue Gabriela
Cuevas, pues unió lo que no pudo ni Ma
dero, ni Cordero, unió al GPPAN, ¡pero

en su contra! tras haber pactado con
el PRD y querer subir una iniciativa que
podría habernos costado SOmmdp. Al
final la bajó lo cual, obvio, enfureció a los
perredistas y se lo reclamaron en tribuna.
Pablo Escudero, no dejó de presumir

sus 50 estudios científicos para votar a
favor del fracking, y cuando la cumplea
ñera Alejandra Barrates le dijo que no
había entendido su participación, este le
contestó que seguro ¡porque llegó tarde!
Pancho Domínguez enfureció,

por decir lo menos, a Manuel Bartlett
cuando le dijo que si el sistema de cóm
puto del 88 se había caído, porque se les
había ido la luz. A lo que le contestó "Us
ted era un mocoso cuando esto
pasó".

Y ya que hablo de Bartlett, en una in
tervención dijo que Penchyna y Lava
lle eran como la típica pareja de policías,
en donde Penchyna era el policía malo y
Lavalle el bueno; algo sabrá de poli
cías o ¿por qué lo habrá dicho?
Y qué tal que Dolores Padierna deci

dió en la madrugada de aquel sábado 19
de julio mitigar el calor que tenía con la
máscara del General Cárdenas; sí, la
utilizó de abanico. ¡Ah! y cómo dejar de
recordar que Isidro Pedraza pidió la
presencia de un alcoholímetro para
los panistas.
Además, los senadores organizaron

quinielas, que costaban 200 pesos y el
tema era a qué hora finalizaría la se
sión del domingo; la ganó Lavalle.
El único senador en jeans ese do

mingo fue Romero Deschamps, y
siendo líder del sindicato de los petro
leros llamó la atención por no subir
a tribuna; ¿se lo habrán prohibido? o
¿creyó que calla dito se veía más bo
nito, pues no quería terminar como la
maestra Gordillo?

David Penchyna andaba feliz pues
logró la Reforma, con decirles que a Bar
bosa le dijo "ya piérdeme el asco" y
¡que le levanta el brazo!

Hablé también con elgóber Francisco
Domínguez y me dijo "me reservo mi opi
nión". Supongo, que no quiere caer en el
juego perverso de la denostación con fines
electorales.
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RECORDAR ES VOLVER A VIVIR...

En aquella sesión histórica, de 2014,
el pleno le dio la bienvenida a Maki
Ortiz, quien tras haber estado

delicada de salud logró regresar como
Senadora.

Por voto unánime Fernando Mayans,
el pequeño Peje, y quien dice hablarle al

pueblo de México, ataviado en saco Zegna
de 25 mil pesos, Rolex de más de 100 mil
y anillo con brillante, fue el senador más
grosero del debate. No sólo les faltó varias
veces al respeto en tribuna a sus compañe
ros, jamás usó sólo los 5 minutos a los que
tenía derecho por intervención, de hecho,
el sábado a eso de las 15:00 horas le grita
ron los senadores "fuera, fuera" tras más
de 20 minutos en el pleno y no querer de
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raintivity, concesionaria de la Secretaría de Turismo (Sec
tur) para operar la promoción nacional e internacional del
país, presentó el viernes una denuncia ante la Fiscalía Ge
neral de la República (FGR).

Se trata de la empresa que posee los derechos del sitio vi
sitmexico.com, que acusa de secuestro del portal y todos los dominios
a Sergio Loredo Foyo y a su compañía Tecnocen.com.
Este último tomó el control del motor de promoción de la depen

dencia que lleva Miguel Torruco y que administra Braintivity, pro
piedad de Marcos Achar, por diferendos en pagos por servicios.

El viernes el representante legal de Braintivity, Javier Veláz
quez, presentó la denuncia contra su proveedor ante la fiscalía que
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comanda Alejandro Gertz Mañero; la acusa también de supuesta
extorsión.

El sitio oficial de la Sectur quedó inhabilitado por una empresa que
tenía en su resguardo todas las claves de acceso y contraseñas que
permitían la operación de visitmexico.com.

Es la herramienta de promoción de destinos vacacionales, hoteles,
restaurantes, zonas arqueológicas, guías de turismo y demás bienes y
servicios que ofrece el país a los turistas nacionales e internacionales.
El asunto quedaría entre particulares, si no fuera porque el portal

cuenta con todos los datos confidenciales y públicos de la infraestructura turística de los diversos estados del
país, propiedad del Estado.

El 30 de mayo del 2019 se firmó un convenio de concertación de acciones para que Braintivity adminis
trara, operara, promoviera y explotara el portal ya mencionado, así como todos sus micrositios.

Hablamos de visitemexico.com, visitmexico.com, visitmexico.mx, tianguisturistico.com.mx, venaco
mermx.com, viajemostodos.com.mx, viajemostodospormexico.com, liveittovelieveit.com, tianguisturistico.
com, visitmexico.com y visitmexicouniversity.com, así como las redes sociales de Facebook, Twitter, You
Tube, Pinterest, Instagramy Weib.

Toda la infraestructura digital que contiene la información para que los viajeros puedan acceder a las bases
de datos, reservaciones, pagos, cobros y estados de cuenta está actualmente comprometida.

Tecnocen tiene como ejecutivos a Loredo Foyo, quien inicialmente fue director de Tecnologías de Informa
ción en Braintivity, y a José Manuel Pérez, gerente de operaciones de Tecnologías de Información.

En esa calidad recibieron en resguardo todos los archivos de Sectur y contrataron a una empresa de
hosting e infraestructura que era propiedad de Loredo Foyo, dándole, por supuesto, todas las condiciones
favorables.

Pero las cosas se pusieron muy difíciles, un poco derivado de la contingencia del Covid19, y otro debido a
que los ex ejecutivos de Braintivity salieron de ahí y se fueron a Tecnocen.
Desde entonces empezaron a prestar los servicios ya mencionados, pero se quedaron con el resguardo de

todos los datos y claves, de manera que tienen bajo su control todo el sitio.
A pesar de que Braintivity ha estado al día en todos los pagos correspondientes al contrato de prestación de

servicios, el 1 de julio Tecnocen le demandó la liquidación de 2 millones de dólares.
Ahí se incluyen reclamos por servicios hasta mayo del 2021, que las huestes de Marcos Achar por su

puesto consideran ilegales, para devolver a Braintivity toda la información digital retenida.
Como esta última se negó a ceder al chantaje, presentó el viernes la denuncia de hechos ante la FGR. En re

presalia Tecnocen secuestró el sitio y lo sacó de línea, para presionar los pagos.
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PESE AQUE en Presidencia, el Consejero Jurídico Julio
Scherer, el juez Baltasar Garzón y su socio local, An
tonio Navalón, construyen la na
rrativa que tiene como eje central
la compra de votos para aprobar la
Reforma Energética, la realidad es
que Emilio Lozoya tejió en lo perso
nal todo un andamiaje de corrupción
con el que hizo negocios multmillo
narios. Sígale la pista a las adjudica
ciones directas que asignó en 2014
a Sea Dragón, un jointventure entre
Seadrill, de John Fredriksen, y el
regiomontano David Martínez, de Fintech Advisory. El
ahora "testigo colaborador" del fiscal Alejandro Gertz
Mañero les contrató cuatro plataformas por 417.4,
403.9,403.5 y 369.8 millones de dólares.

EL ESTADO DE México recibió ya ofertas por la APP Sur
Edomex, la rehabilitación y conservación de 82 cami
nos que forman parte de la infraestructura vial primaria
libre de peaje. Son mil 637.8 kilómetros. El techo presu
puestal con que cuenta el gobierno de Alfredo del Mazo
Maza es de 15 mil 809 millones de pesos, IVA incluido,
y la inversión estimada asciende a 4 mil 665.5 millones
de pesos. Los grupos que presentaron ofertas finales son
Alfa Construcciones de José Abed, VISE de Santiago Vi
llanueva y la española API Movilidad, que dirige Carlos
Díaz Hidalgo. El fallo es el mes entrante.
POR FIN YA se supo el rol que va jugar el ex secretario
de Comunicaciones y Transportes de Vicente Fox en
la nueva Interjet que ahora con
trolan Alejandro del Valle de la
Vega y Carlos Cabal Peniche. Con
sejero delegado es la posición que
estos nuevos socios de Miguel Ale
mán Magna ni le ofrecieron a Pe
dro Cerisola. Equivale a ser una
suerte de presidente ejecutivo. Le in
formé la semana pasada que Carlos
del Valle Guerrero es ya el director
adjunto y que Carlos Relio se perfi

la como nuevo director general de la aerolínea.

PUES NADA, QUE Juan Pablo Graf ya nombró al nuevo
vicepresidente de Banca de Desarrollo y Finanzas Popu
lares de la Comisión Nacional Ban

caria y de Valores (CNBV). Esa es la
buena noticia. La mala es que Enri
que Marrufo viene de ser director
ejecutivo de Administración de Ries
gos y Crédito de Libertad Servicios
Financieros, la caja de ahorro que
fue de Javier Rodríguez Borgio,
después de Martín Díaz y al final
de Juan Collado, donde la presiden
ta del consejo es Silvia Lavalle, ex
vicepresidenta de Supervisión de la... CNBV. Un batidero.

TAL CUAL LE adelanté, Héctor López también renunció a
la Coordinación de Puertos y Marina Mercante tras la sa
lida de su jefe, Javier Jiménez Espriú de la Secretaría
de Comunicaciones y Transportes. El relevo se anunció el
sábado: Rosa Icela Rodríguez, hasta entonces secreta
ria de Gobierno de Claudia Sheinbaum en el gobierno
de la CDMX. Con el arribo de Jorge Arganis vienen más
cambios a niveles de subsecretarías.
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Austericidio
uspendido por falta"S de pago", dice el
aviso en la web que

promociona nuestro país
como destino turístico: visit

méxico.com. Es una imagen
nítida de lo que sucede en el
país con las políticas públicas,
diseñadas en la tlapalería que
tiene como oficina el presi
dente López Obrador.
Para muchos es indignante,

para otros una sorpresa y
para muchos más otra anéc
dota que documenta el hun
dimiento de las expectativas
que pueden tener los ciuda
danos sobre su gobierno.
En el fondo se trata de

la constatación de cómo el

gobierno mexicano de la
autodenominada cuarta
transformación ha decidido
inhabilitarse a sí mismo a

costa de recortes y más re

cortes, sin ningún sentido es
tratégico, simplemente para
decir que ya no gastan tanto
"como los de antes".

El austericidio de este go
bierno es sorprendente. Por
supuesto que en el pasado
hubo excesos imperdona
bles, no sólo en sueldos o
los nombramientos de los

cuates cosa que continúa
sin moverse, nada más se
trata de los cuates de "los

nuevos", aviadores, dobles
funciones y lo que se quiera
que sea propio de una buro
cracia. Pero mas allá de eso,
los últimos gobiernos "neo
liberales" para darle gusto
al señor Presidente habían

logrado una eficiencia en trá
mites, tiempos, alcances de
programas, archivos y un sin
fin de cosas que tienen que
ver con la eficacia de quienes

tienen que gobernar, más allá
del partido que ganara las
elecciones.

Se entiende que con la
llegada de López Obrador y
sus huestes las cosas iban a
cambiar. Pero con la novedad

de que no sólo cambiaron las
personas, sino que les bajaron
los sueldos, les quitaron los
niveles de decisiones, les qui
taron presupuestos de ope
ración, y en el fanatismo por
el ahorro, les han quitado en
muchas dependencias los te
léfonos, las computadoras, el
agua y hasta el papel de baño.
Es muy probable que para

ahorrar palabras les quiten
el nombre a las o los trabaja
dores de las dependencias y
comiencen a dirigirse a ellos
por número: la nueve, el 16,
la 34, el 14, y así por el estilo.
La falta de pago en cues
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tiones de tecnología en el
gobierno es alarmante. Más
allá de lo que sucede en el
turismo con el ejemplo arriba
mencionado, está afectando
cuestiones de la seguridad de
datos, información clasifi
cada y relevante, que ahora
está en el ciberespacio sin
ninguna seguridad porque
no se han asignado el dinero
para cubrir el costo. Es abso
lutamente ridículo que eso
pase en nuestro país.
El ahorro en este gobierno

lo está asfixiando. Nada tiene

que ver el despilfarro del

pasado, en algunos aspec
tos, con paralizar material
mente a las dependencias,
al grado de imposibilitarles
el trabajo. Ahorran en un
lado, pero ahorcan en el otro.
Como cuando compran me
dicinas baratas en el extran

jero, pero acabarán pagando
más porque no tienen cómo
distribuirlas.

Las soluciones que se les
ocurren en Palacio por lo
menos a quien lo habita es
no gastar, meter el dinero
bajo el colchón sin importarle
que eso opere en contra de
los ciudadanos que encuen

tran un gobierno paralizado
"por falta de pago". Es un
austericidio.

Los gobiernos
"neoliberales"

habían logrado
una eficiencia en
trámites, tiempos
El ahorro en

este gobierno lo
está asfixiando
al paralizar
depenáencias
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DESDESAN LAZARO

Peña Nieto, más atacado que AMLO
Alejo Sánchez
Cano
QOpine usted:
oplriioi^fijflnancteno.com.mx
Dice ser el presidente más

atacado en los últimos

años y en parte es cierto,
pero no porque hubiera una
campaña de desprestigio contra
él, sino por varias razones que
van desde que el huésped más
importante de Palacio Nacional
se encarga, casi a diario, de po
larizar a la sociedad y de agre
dir a todo tipo de personajes e
instituciones que él cree que son
sus enemigos por antonomasia;
hasta los pésimos resultados
que presenta su gestión incluso,
antes de la pandemia.
El presidente más atacado

durante su gestión fue Enri
que Peña Nieto, a quien sí se le
perseguía sistemáticamente en
redes sociales con granjas de
bots, amén de todo tipo de per
sonajes, comandados en buena
parte por Andrés Manuel López
Obrador y todos aquellos que
son ahora miembros de la auto
llamada 4T.
Si comparamos los principa

les indicadores macroeconó
micos de Peña Nieto contra los

de AMLO, en todos supera el
mexiquense al tabasqueño y en
otro rubro que es más sensible
para la ciudadanía, la inseguri
dad pública, también, en lo que
va del sexenio, es peor que su
antecesor.

Los tres desastrosos casos

de Peña: la Casa Blanca, Ayo
tzinapa y la visita de Donald
Trump, no se compara con los
grados de corrupción que ya
presenta López Obrador, en

cuanto a varios de sus principa
les colaboradores y las adjudica
ciones directas, más del 70 por
ciento, que se han asignado a
casi puros cuates.
La Casa Blanca es un juego de

niños ante las propiedades de
Manuel Bartlett o del matrimo
nio Ackerman o el nivel de vida

que se dan los hijos de López
Obrador.

El caso de Ayotzinapa es el
mejor ejemplo para ilustrar
cómo de un caso local, en donde
intervino el crimen organizado
en la masacre de 43 jóvenes
normalistas, se trasladó al pre
sidente de la República, merced
a una campaña sistemática en
redes sociales y medios de co
municación afines a AMLO.
Ahora que van mucho más

de 43 mil muertos por culpa
del Covid19 y la negligencia
de las principales autoridades
del país, empezando por Ló
pez Obrador, no se compara el
grado de beligerancia que pa
dece el presidente, en las redes
y medios de comunicación, con
la persecución sufrida por Peña
Nieto.

De Trump, pues qué se puede
decir, solo que AMLO se prestó
para hacer campaña por él,
al grabar un spot y acudir a la
Casa Blanca para manifestar su
apoyo al magnate inmobiliario.
Dice AMLO ser el presidente

más denostado de los últimos

cien años: "Diario son ataques...
es un timbre de orgullo, porque
vamos avanzando". "Soy el de
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mayor edad, a Ruiz Cortines le
decían el viejito, a mí también,
dicen que ya estoy chochito..."
Las ocurrencias que casi a

diario menciona el presidente,
le merecen todo tipo de burlas y
bromas a lo largo del día.
El principal promotor de los

ataques al jefe del Ejecutivo
federal es el propio presidente
López Obrador.
Si tomara en serio la investi

dura presidencial y se compor
tara con altura de miras, otra
cosa seria, pero él provoca los
ataques por sus declaraciones,
por ejemplo, en torno a cómo
combatir a los delincuentes:
"abrazos, no balazos", o al co
ronavirus se le combate con

estampitas religiosas y así po
demos citar ya decenas de casos

que merecen más el escarnio
popular que el apoyo.
Peña Nieto fue más atacado

que López Obrador en temas
como su ignorancia en torno a
la lectura o su frivolidad, pero
jamás se quejó o chilló como lo
hace AMLO.
El mexiquense se dedicó

a gobernar y allí están sus
resultados.
Ahora, con el caso de Emilio

Lozoya, ¿a qué personaje polí
tico se le endilgarán toda clase
de acusaciones?, pues al villano
favorito de la 4T, Enrique Peña
y claro también le tocará lo suyo
a Felipe Calderón, aunque éste
no tenga vela en el entierro.
¿No sería mejor gobernar con

resultados en lugar de cortinas
de humo y victimizarse?
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Los datos duros de la cuatro té
Se juzga por los resultados

pero sobre todo por la ex
pectativa creada. El viaje

del presidente a Washington,
pese a todo pronóstico, salió
bien porque la expectativa era
bajísima. Se esperaba una hu
millación y una grosería y no,
sólo lo llevaron para ser usado
como parte del elenco electoral
de Trump. Frente a la ominosa
construcción del muro, el presi
dente fue a ofrecer la otra meji
lla. Nuestra mejilla.
La expectativa que su arribo a

la Presidencia provocó fue muy
alta y decepcionantes sus resul
tados. Los básicos. Recibió una

economía creciendo al 2.5 por
ciento, al año la llevó al 0 y en
mayo pasado tuvimos una caída
del 22 por ciento, la peor regis
trada en nuestra historia econó

mica. Primer hecho inobjetable:
prometió crecer al 4 por ciento y
terminó por hundir la economía.
El segundo punto es la segu

ridad. López Obrador se com
prometió en campaña a que
terminarían las masacres. Sólo
este año se han registrado 24.
Cambió radicalmente el es

quema de seguridad, militarizó
al país y sus aduanas, creó una
Guardia Nacional cuyo mayor
timbre de orgullo es haberse
convertido en el muro de Trump.

Existe un pleito abierto entre
Alejandro Gertz, fiscal gene
ral de la República, y Santiago
Nieto, titular de Inteligencia
Financiera. En el episodio del
hijo del Chapo, Alfonso Du
razo mintió sin consecuencias,
el presidente faltó a la verdad
impunemente (al principio dijo
que no autorizó sino que avaló
el operativo, luego acusó a un
militar de ser el responsable,
para terminar reconociendo que
fue él mismo el que autorizó la
liberación del capo.) Somos el
único país del mundo que tiene
reuniones de seguridad todas
las mañanas a primera hora.
Pero los resultados son desas

trosos. El año pasado en un
desayuno ante 500 militares de
alto rango un general advirtió el
deterioro del gobierno. Hace un
mes otro general en un perió
dico nacional afirmó que, en la
radio de Culiacán, se escuchó
que los narcos revelarían qué
candidato, a través de sus hijos,
recibió dinero para financiar
su campaña en 2013. Pocos mi
nutos después el hijo del Chapo
fue liberado. Nadie ofreció una

explicación. Más allá de diferen
cias ideológicas, ¿cuáles son los
datos duros en seguridad? Hay
divisiones de alto nivel entre

los encargados de velar por el

país. Las masacres se suceden
casi cada semana. Los cárteles

avanzan conquistando espacio.
El segundo hecho inobjetable de
este gobierno es éste: tenemos
los más altos niveles de violencia

registrados.
Dicen ahora los jilgueros del

gobierno que los mexicanos
votaron en 2018 en contra de
la desigualdad y el neolibera
lismo. Lo cierto es que votaron
por el hastío que les provocaba
la corrupción del gobierno y la
inseguridad. Según la percep
ción pública nacional e inter
nacional, la corrupción, lejos
de disminuir, ha aumentado.
No conozco a nadie, ni conozco
registro periodístico alguno,
que afirme que la corrupción
ha desaparecido, que en alguna
dependencia pública no acep
tan sobornos o que algún oficial
de tránsito haya rechazado una
mordida inspirado por la hones
tidad del presidente. El ofreci
miento de que se terminaría con
la corrupción de arriba abajo
resultó falsa. La exculpación de
Bartlett fue vergonzosa. Luego
aparecieron las propiedades de
la secretaria de la Función Pú

blica. ¿Por qué Irma Eréndira
no pide licencia mientras una
comisión independiente revisa
su caso? Se "barre la corrup
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ción", acaso, selectivamente. La
justicia contra los adversarios:
que el juez de Rosario Robles
sea el sobrino de sus máximos

enemigos políticos; que la mi
nistra de la Suprema Corte sea
la esposa del contratista estrella
del gobierno. Ofrecieron termi
nar con la corrupción y hoy 8 de
cada 10 contratos son entrega
dos por adjudicación directa. En
los hechos, el Sistema Nacional
Anticorrupción está suspen
dido. En los hechos: Lozoya está
en un hospital privado, hay una
total ambigüedad respecto a su
condición jurídica, el presidente
revela elementos de la inves

tigación en sus conferencias,
el show de la justicia con fines
electorales está a punto de co
menzar. Hechos inobjetables: los
medidores internacionales y na
cionales indican que la corrup
ción va en aumento; Bartlett
como emblema de la impunidad
reinante.

Respecto a la salud hay poco
qué decir. Han mentido y mani
pulado cifras. Presumen éxito
para evadir la responsabilidad
de un fracaso descomunal: el

cuarto país con más muertes
por Covid. Luego de EU, Brasil
e Inglaterra. No es casual: go
biernan cuatro líderes populis

tas irresponsables. Los hechos
inobjetables: 43 mil 313 muer
tos, con un subregistro de x3,
es decir que podrían ser más de
cien mil. Otro éxito como éste
y perdemos la guerra contra el
virus, parafraseando a Pirro, no
a Pirri.

La cuarta transformación, la
cuartilla moral, la economía
moral, los siervos de la nación,
todo terminará en el a punto
de desbordarsebasurero de
la historia. Elevaron mucho las

expectativas. La de López Obra
dor sería una Transformación

Histórica y resultó el parto de los
montes: un gobierno corrupto y
mediocre.
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Las dos (o más)
Morenas

El presidente Andrés Manuel
López Obrador declaró a
principios de junio que no

son tiempos de simulaciones, "o
somos conservadores o somos libe

rales, no hay medias tintas (...) Se
está por la transformación o se está
en contra de la transformación del

país. Es tiempo de definiciones".
La declaración presidencial rea

lizada en Veracruz no sorprendió a
nadie. Desde muy temprano en el
gobierno, el mandatario renunció
a ponerse encima de las diferencias
partidistas. Esas palabras sinteti
zan la manera de hacer política del
tabasqueño: divide siempre, usa el
poder de manera faccionaria, pero
no sólo busca generar en sus opo
sitores un estigma con raíces his
tóricas más que gente que piensa
distinto pretende que veamos a la
oposición como reaccionarios del

siglo XIX, sino que también es
una advertencia para las filas de
su movimiento: aquel de los suyos
que flaquee según AMLO se que
dará no sólo fuera de la Historia,
con mayúscula, sino que ingresará
de inmediato en el bando de los
neoliberales.

Se acaba julio, mes en que el
gobierno de López Obrador libró
con solvencia y en medio de la
pandemiatres lances que eran
de pronóstico reservado: visitó a
Trump sin deshonroso descalabro,
ha trazado un plan de reforma de
pensiones apoyado lo mismo por
líderes patronales y sindicales, y
salieron por consenso los cuatro
consejeros del Instituto Nacional
Electoral.

En esos casos los peores augu
rios fueron conjurados. Ni AMLO

se robó el dinero de las Afores, ni
generó bochorno generalizado
con su gira a Estados Unidos, ni
apoyó a morenistas que pretendie
ron descarrilar pulcros procesos
legislativos para la nominación en
elINE.

Que tal cosa pudiera ocurrir se
debe, mayormente, a que no hay
tal cosa como una Morena única,
monolítica o siquiera uniforme.
Sobra recordar que es cosa nor

mal que en los partidos haya ban
dos, corrientes e incluso posturas
contradictorias. Pero el Movi

miento Regeneración Nacional al
berga grupos que si bien son viejos
conocidos entre sí, tienen mane
ras y quizá hasta propósitos muy
distintos.

Marcelo Ebrard y el cuerpo di
plomático mexicano pudo sacar
adelante la visita a Washington
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con un oficio que se echa en falta
cotidianamente en la mayoría de
las dependencias gubernamenta
les, donde los desplantes, arreba
tos y altanería son la constante.
Si tan sólo fuera una cosa de que
tienen malos modos, pero sobre
demasiados colaboradores del

Presidente recaen, además, dudas
razonables sobre su eficiencia e in
cluso honestidad.

No es que Ebrard sea una perita
en dulce o su trayectoria no incluya
claroscuros, pero hasta cuando
habla en el Palacio Nacional uno
recuerda la existencia de funciona

rios, digamos, profesionales.
En casilla similar podríamos ubi

car a Arturo Herrera. El secretario

de Hacienda ha entregado buenas
cuentas con la reforma a las pen
siones y, de paso, ayuda a su jefe al
espantar el fantasma que asustaba
diciendo que este gobierno hallaría
la forma de apropiarse de todas las
bolsas, incluida la de los ahorros de
los trabajadores.
Del lado del Legislativo, Mario

Delgado y sobre todo Ricardo

Monreal han mostrado oficio polí
tico y en no pocas ocasiones pudie
ron amansar las peores intentonas
de sus propios compañeros de ban
cada. Delgado se anotó el mérito
de lograr una aprobación orto
doxa, lo que en este gobierno no
es poca cosa, de los cuatro nuevos
consejeros electorales.
De nuevo: ni Delgado, apéndice

de Ebrard, ni Monreal, apéndice
de nadie, son políticos de ensueño
para un México del siglo XXI. El se
gundo ha llegado a extremos que
le festejan los más radicales, y no
es ajeno a aquello de crear proble
mas para luego resolverlos, pero el
punto es que no constituyen, hasta
hoy, parte de los mayores dolores
de cabeza del Presidente y de los
mexicanos.

Monreal, Ebrard y Herrera son,
pues, caras de un movimiento que
pudiera darle más profesionalismo
y rebajar el talante divisorio y es
térilmente confrontativo de López
Obrador.
Sin embargo, no hay certeza

alguna de que en tales perfiles resi
dan las mayores apuestas de López
Obrador para el futuro inmediato.
Al acercarse las fechas electo

rales, grupos con base territorial
(cosa que no es el fuerte de Ebrard,
Herrera e incluso Monreal) harán
valer su peso. AMLO requiere de
la operación de esos grupos para
renovar su peso en San Lázaro y
ganar las gubernaturas.
En medio de la tragedia por la

fallida estrategia gubernamental
para la pandemia, en julio vimos
ejemplos de cómo en Morena hay
expresiones que podrían hacer que
la eficiencia e incluso la imagen de
este gobierno fueran mejores.
Cuando se incremente el fragor

electoral, y sean más acuciantes
aún las crisis por los muertos y por
una economía destrozada, ¿AMLO
optará por la Morena que le ayuda
a sacar la pelota del cuadro o ati
zará la hoguera de los ultras que
demandan reventar nombramien

tos o hacer legislaciones contra el
capital? Será, es cierto, tiempo de
definiciones.
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Escondido tras una muerta
Una de las historias centra

les sobre los sobornos de
Odebrecht a Emilio Lo

zoya, es la triangulación para pa
garle seis millones de dólares por
su apoyo para conseguir obras.
Según el ex director de la cons

tructora brasileña en México,
Luis Alberto de Meneses Wyell,
el dinero se transfirió a través

de una empresa, Zecapan que
aparece en su testimonio ante la
Fiscalía brasileña como Zaca

Bank, cuyo beneficiario era la
firma Latin AmericaAsia Capital
Holding. Ambas compañías han
sido vinculadas al ex director de

Pemex. La primera es propiedad
del alemán Gerhard Henze, y en
la segunda, su madre y su esposa
son accionistas fundadoras.

La ingeniería financiera em
pleada en esas dos empresas
offshore registradas en las Islas

Vírgenes, ha sido reseñada por
la prensa desde 2017, y Lozoya
siempre negó haber recibido so
bornos de Odebrecht. Su defensa
aportó documentos y testimonios
para demostrar que los recursos
que presuntamente recibió, no
eran de él. Ahora, su defensa ha
cambiado radicalmente la estra

tegia, y reconoció que sí recibió
ese dinero, pero no para su pecu
lio. Lozoya va a tener que hacer
magia para encontrar la música
que quiere escuchar la Fiscalía
General, porque lo que declaró
en los últimos días, según reportó
Refoma el viernes pasado, está
en arenas movedizas.

Según Reforma, De Meneses
Wyell, entregó seis millones de
dólares para la campaña presi
dencial de Enrique Peña Nieto, y
dos millones más se repartieron
entre legisladores por su apoyo

para la Reforma Energética.
De Meneses Wyell testificó

ante la Fiscalía brasileña que
Odebrecht sólo dio sobornos a

Lozoya, aseguró que no hubo
pagos a ninguna otra persona y
que la única campaña en la que
invirtieron, fue para gobernador
en Veracruz en 2010. En estas

operaciones Fabiola T apia Var
gas, un nombre que dará mucho
qué hablar, fue utilizada como
pieza clave en la primera estrate
gia de la defensa del ex director
de Pemex, porque conectaba
y justificaba la inocencia que
reclamaba.

Para probarlo, en la primera
estrategia de la defensa de Lo
zoya, trajo desde Suiza a Henze
para que declarara ante la Procu
raduría General de la República,
quien declaró que los seis millo
nes de dólares que le imputaban
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como soborno los ejecutivos de
Odebrecht, en realidad eran de
él, por lo que la acusación queda
ría sin sustento.
Henze declaró haber fundado

Zecapan en 1990, y explicó que
en 2010 invirtió en una novedosa

tecnología para asfaltar llamada
Nano Sky, que dos años después
captó la atención de Fabiola Ta
pia Vargas, a quien le ofreció la
exclusividad del producto para
México y América Latina.
"El 19 de octubre de 2012",

declaró Henze, "la empresa
Martellus GmbH suscribió con
la señora Fabiola Tapia Vargas
un convenio que se denominó
'de transferencia de tecnología y
asistencia técnica' por medio del
cual (ella) entregaría a Marte
llus GmbH de la cual es socio

y accionista la cantidad de seis
millones de dólares a más tardar

el 30 de junio de 2014, y en con
traprestación, cualquier ingreso
futuro derivado de la venta de

la tecnología en América Latina
sería para (ella)". Esos seis millo
nes de dólares, fueron conside
rados como "un préstamo para el
desarrollo de tecnología".
Para tales fines, Henze le pi

dió que depositara el dinero en
nueve entregas, entre el 7 de
noviembre de 2012 y el 20 de
marzo de 2014, en la institución
financiera Neue Bank, de la que
es titular Zecapan, "para admi
nistrar los recursos de forma
discrecional". En su declaración

en Brasil, De Meneses Wyell dijo
que el dinero de Odebrecht para
Lozoya fue depositado en una

cuenta que le proporcionó el ex
director de Pemex en el "News

Bank", como identificó al Neue
Bank, cuyo beneficiario era Latin
AmericaAsia Capital Holding.
La defensa de Lozoya quería

mostrar con la declaración de

Henze que nunca hubo dinero de
Odebrecht como soborno, sino
un préstamo de Tapia Vargas al
alemán, por lo que no había litis
en la acusación de los brasileños.

La declaración de Henze quiso
ser utilizada en Los Pinos para
sobreseer el caso contra Lozoya,
pero el entonces candidato del
PRI a la Presidencia, José An
tonio Meade, se negó rotunda
mente a que se cerrara.
Fabiola era hermana de Juan

Carlos Tapia Vargas, jefe de
Construcciones Tapia, con quien
se asoció Odebrecht para realizar
obras en la refinería de Tula, por
sugerencia de Lozoya. Henze
fue ambiguo en la forma como
se vinculó con ella, y tampoco
lo presionó mucho la PGR. Lo
zoya y Juan Carlos Tapia Var
gas tenían una vieja relación,
y presentó al hidalguense con
De Meneses Wyell, mientras su
hermana adquiría acciones de la
familia Lozoya.
El 15 de marzo de 2012, meses

antes de que firmara el convenio
de asociación con Henze, Tapia
Vargas y Favio Alberto Valdo
vinos Cortez, representante de
Latin America Asia Capital Hol
ding, firmaron un convenio en
donde ella adquirió mil dólares
de acciones de la empresa donde
la madre de Lozoya y su esposa,

de origen alemán, eran fundado
ras y accionistas. La escritura fue
notariada en Tula, Hidalgo, el 22
de agosto de 2012.
En su declaración, De Mene

ses Wyell dijo que los depósitos
por seis millones de dólares para
Lozoya fueron a partir del 7 de
noviembre de 2012, el mismo
día que según el convenio entre
Henze y Tapia Vargas, debía
hacerse el primer depósito del
"préstamo", por un total de 137
mil 451 dólares. Ese mismo mes,
Zecapan recibió dos depósitos
más por un total de 813 mil 900
dólares. Otros dos más cayeron
en 2013 por un millón 480 mil
dólares, y tres más en 2014 por
tres millones 520 mil. En total,
cinco millones 951 mil dólares.
Son muchas coincidencias

para que sean coincidencias,
pero Fabiola Tapia Vargas no po
drá explicar la extraña triangu
lación y su papel clave en el caso
porque el 4 de octubre de 2014,
falleció en Perú.

De Meneses

Wyell dijo que los
depósitos por 6mdd
para Lozoya fueron
a partir de 2012
Según el ex director
de Odebrecht, el
dinero fue para
la campaña
presidencial de Peña
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El General debería renunciar
El viernes se rebasó una línea

que nos marca el peligroso
grado al que llega la milita

rización del país, al servicio de un
proyecto político.
Usar al Ejercito para amedren

tar periodistas críticos es un ex
ceso que va más aJlá del habitual
desplante autoritario con que nos
despierta todas las mañanas el Pre
sidente de la República.
Durante su conferencia del

viernes López Obrador atacaba a
Carlos Loret, y dijo que hace no sé
cuántos años lo entrevistó sobre

la compra de Agro Nitrogenados,
en la que denunciaba corrupción.
Y que al día siguiente el periodista
tuvo en el estudio al director de Pe

mex, Emilio Lozoya.
"Por ahí está seguramente (la

entrevista). Es difícil que se consiga
ahora...", dijo.
En ese momento se levantó el

general Luis Rodríguez Bucio, co

mandante de la Guardia Nacio
nal, con una tablet en la mano y
esa antigua entrevista de Loret a
Lozoya, y se la entregó para que
el Presidente siguiera atacando al
periodista.
Lo del general Bucio no es efica

cia, sino persecución.
¿Qué tiene que hacer un general

de División, a cargo de la Guar
dia Nacional, en el mareaje a un
periodista?
¿Por qué el general trae en su ta

blet las entrevistas de Carlos Loret
de Mola?

Fue público. En cadena nacional
para quien quisiera verlo.
Obvio que se trató de un mensaje

a todos los periodistas que el Presi
dente detesta. Están marcados por
el Ejército.
¿Muy críticos, muy valentones?

Ahí está la tablet del general Rodrí
guez Bucio.

Lo que presenciamos es la cre
ciente militarización para apun
talar un proyecto político. Se está
pervirtiendo la función de los
militares.

En el proceso de demolición ins
titucional que está en marcha las
Fuerzas Armadas también son víc

timas, aunque ahora les pongan el
cielo y las estrellas sobre su mesa.
Si faltaba una imagen de la coop

tación del Ejército para el proyecto
político de la 4T, ahí está la del co
mandante de la Guardia Nacional
con una computadora en la mano
y la información, al instante, so
bre un periodista desagradable al
Presidente.

El actual gobierno ha desnatu
ralizado el papel de las Fuerzas
Armadas al sacarlas de sus tareas

constitucionales y ponerlas al
frente de grandes negocios que son
manantiales de corrupción.
Pusieron al Ejército a construir un

Fecha: 27/07/2020

Página: 40

Area cm2: 441

1 / 2

Columnas Políticas

Pablo Hiriart, Uso de Razón

Pablo Hiriart

Costo: 98,254

Página 14



aeropuerto civil, para que salga más
barato, dicen. Está mal, pero hasta
ahí aparentemente no es grave.
Lo inadmisible, por peligroso e

inconstitucional, es que el Ejército
se haga cargo de la administración
y comercialización de la que será la
principal terminal aérea del país.
A los militares los hacen respon

sables de incautar drogas y grandes
cantidades de dinero ilícito que se
mueven en un aeropuerto interna
cional. A la vez los militares van a

administrar y en su caso concesio
narias casas de cambio, hoteles,
tiendas y aduanas de ese aero
puerto. No combina.
El Presidente les va a entregar

el control de puertos y aduanas,
que son de los mayores polos de
corrupción en el país. (Nombraron
a una civil como Coordinadora de

Puertos y Marina Mercante, pero
las tareas estarán a cargo de los
militares).
Aduanas, en los hechos, ya no

será tarea de Hacienda, sino del
Ejército.
El comercio exterior lo va a vigi

lar el Ejército, cuando es función de
la Secretaría de Economía.
¿Qué tiene que ver todo eso con

las tareas constitucionales de nues
tras Fuerzas Armadas? Absoluta
mente nada.
El artículo 129 de la Constitu

ción es claro: "En tiempo de paz,

ninguna au toridad militar puede
ejercer más funciones que las que
tengan exacta conexión con la dis
ciplina militar".
Lo están violando

olímpicamente.
El Presidente pone a las Fuerzas

Armadas "donde hay".
Cuidado, porque el hábito no

hace al monje.
La corrupción no la hace tal o

cual uniforme, sino la oportunidad.
Desde luego que hay valores,

pero no todos están hechos de la
misma madera.
Con la desnaturalización de sus

funciones tal vez tengamos, dentro
de un par de años, a grupos de las
Fuerzas Armadas que se corrom
pan y se amafien.
Van a administrar las aduanas,

el aeropuerto de Santa Luda, los
puertos, vigilar flujos migrato
rios, construcción de más de mil
sucursales de un banco, repartir
fertilizantes...

¿Entendemos lo que eso signifi
cará para el país?
Cuando haya que regresarlos a

sus deberes constitucionales, ¿se va
a poder? Son las Fuerzas Armadas.
Y le deberán esos negocios

los que tienen un mayor potencial
lucrativo, al proyecto que hoy go
bierna el país y concretamente a su
actual Comandante Supremo.
Para perseguir al crimen organi

zado, y someterlo, la Guardia Na
cional no sirve.

Es una amalgama deforme de
militares, que tienen una forma
ción muy específica. Marinos, que
tienen vocación diferente. Policías

federales, con educación y adies
tramiento completamente distinto.
Y reclutas de nuevo ingreso que no
tienen idea de nada.
Por eso estamos como estamos.

Cada vez más copados por los ejér
citos irregulares del narcotráfico,
que a la vez lo son del secuestro, la
extorsión, el crimen, e imponen sus
propias leyes. Hasta uniformes e
himnos tienen.

En lo que sí da respuesta rápida
la Guardia Nacional qué digo rá
pida, inmediata es mando el Pre
sidente dice que sería complicado
encontrar una antigua entrevista
de un periodista al director de Pe
mex en la primera mitad del sexe
nio anterior.

Así es muy difícil hacer perio
dismo crítico. Con el aliento del
Ejército (maneja la GN) en la
espalda.
No se vale. Ellos son una fuerza

armada.

Si hubiera un gremio unido, los
periodistas estarían hoy pidiendo
la destitu ción del general. Pero
como no lo es, cuando mucho se le
manda un abrazo a Loret o al agre
dido del momento.
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DESPERTADOR

Martí
Batres

La reforma
de las pensiones

La propuesta de reforma al
sistema de pensiones de
los trabajadores, anun

ciada la semana pasada en la
conferencia mañanera del Presi

dente, es la primera de carácter
progresivo después de por lo
menos tres décadas.
Durante esos años se reali

zaron varias reformas regresi
vas —o contrarreformas— que
tuvieron como resultados: 1) la
individualización del ahorro de

los trabajadores; 2) la mercan
tilización de las pensiones; 3) la
reducción del monto de las pen
siones; 4) la disminución del
tiempo de disfrute del retiro; e
incluso 5) la imposibilidad de
contar con una pensión después
del retiro. O sea, más desigual
dad: fortalecimiento del capital
financiero y debilitamiento del
factor trabajo.
Como dice Enrique Valencia

Lomelí, a lo largo de 25 años se
privatizó el sistema de pensio
nes; pasando de uno público de
beneficios definidos, solidario y
de administración pública a uno
privado de contribuciones defi
nidas y cuentas individuales.
Inspirado en el modelo chi

leño implantado durante la dic
tadura de Pinochet, Pedro Aspe
impulsó en México un proyecto
que se materializó primero en el
Sistema de Ahorro para Retiro
en 1992. Se funda así un nuevo

pilar privado adicional a los fon
dos públicos.
En 1997, con la nueva Ley del

IMSS se crean cuentas indivi

duales manejadas por Afores
del sector financiero privado.
Se pasa de un esquema de 500
semanas de cotización a 1250
semanas. Y de un esquema de
beneficios definidos a un es

quema de contribuciones defi
nidas. Las pensiones dependían
ahora de lo ahorrado por el
trabajador.
En 2004 se reforma el Régi

men de Jubilaciones y Pensio
nes de los empleados del IMSS.
Los nuevos empleados podrán
retirarse luego de 35 años de
servicio y no de 27. Sus contri
buciones pasarán del 3 al 10%
del salario. Recibirán como pen
sión el 100% y no el 130% de su
último pago mensual. Y ahorra
rán en cuentas individuales.
En 2007 se realizó la reforma a

la Ley de Pensiones del ISSSTE,
para introducir los cambios que
ya se habían hecho a las diversas
normatividades del IMSS.
En 2015 se reforma el régi

men de pensiones para nuevos
empleados de PEMEX. Habrá
contribuciones definidas, cuen
tas individuales manejadas por
una Afore y el retiro será a los
60 años de edad con 30 de ser
vicio, en lugar de 55 y 25 años
respectivamente.

Entre el 2006 y el 2013, la Co
misión Federal de Electricidad,
la banca de desarrollo, la Audi
toría Superior de la Federación,
el Banco de México y muchas
universidades públicas sufrie
ron reformas similares.

Sin embargo, el nuevo sis
tema de pensiones de los tra
bajadores dio muestras de su
fracaso muy pronto. El pro
pio Santiago Levy, uno de sus
impulsores, terminó reco
nociendo la inoperancia del
mismo en su libro "Buenas

intenciones, malos resultados".
En un período de 10 años, los
trabajadores de bajos ingresos
(con hasta tres salarios mí
nimos) solo tuvieron empleo
formal durante el 49% de dicho
lapso. Y sólo el 16% tuvo un
empleo formal permanente a
lo largo de una década. Eso de
mostraba que era imposible co
tizar 1250 semanas en 24 años

de vida laboral, como exigía la
nueva legislación en materia de
pensiones. ¡Para lograr dicha
cotización, el trabajador ten
dría que estar activo laboral
mente durante 53 años!

Hace unos días, el gobierno
presentó una propuesta para
reformar el sistema de pensio
nes de los trabajadores. No se
modifica el carácter privado del
ahorro. No desaparecen las Afo
res. No se reestatiza el sistema.

Sin embargo, aumenta el monto
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de las pensiones en un 40%.
Los trabajadores no cotizarán
a lo largo de 1250 semanas,
sino durante 750. El 82% de los
mismos tendrá garantizada la
pensión a los 60 años de edad.
La aportación de los patrones
aumentará de 5.15% a 13.875%
del salario en 8 años. Las Afores
reducirán las comisiones por
manejo de cuenta y mejorarán
los rendimientos del ahorro.

En efecto, es un paso —el pri
mero en 30 años— hacia un Es
tado de bienestar en materia de

pensiones de los trabajadores.

"La propuesta de reforma al sistema de
pensiones de los trabajadores... es la primera
de carácter progresivo"
"No se modifica el carácter privado del
ahorro. No desaparecen las Afores. No se
reestatiza el sistema"
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Una policía
de papel
Una de las apuestas de los gobiernos de MC,
desde que ganaron la Zona Metropolitana en
2015, fue la Policía Metropolitana. Haciendo
uso de su mayoría en la junta de coordinación
metropolitana echaron para atrás la Fuerza
Única que recién habían creado los gobiernos
priistas y, con los desplantes que los caracte
rizan, anunciaron con bombo y platillo la crea
ción de la Policía Metropolitana. Como no te
nían el gobierno del Estado ni el Congreso, en
ese momento todo quedó en una Agencia Me
tropolitana de Seguridad que sólo sirvió para
entretener y mantener durante tres años a un
funcionario quenada sabía de seguridad. Des
truyeron algo que funcionaba a medias a cam
bio de una promesa. Una vez conquistado el
gobierno del Estado y de mantener la mayo
ría de las alcaldías metropolitanas, hace una
año crearon la famosa Policía Metropolitana,
una fuerza policial que terminó siendo lo mis
mo que habían destruido: un grupo de élite
que no responde a los alcaldes y sólo sirve pa
ra entretener y mantener a un nuevo funcio
nario, ahora un militar en retiro. Al final del
camino tenemos una policía de papel enfren
tando a una delincuencia de verdad.

Lo peor que podemos hacer en materia de
seguridad es ir de ocurrencia en ocurrencia al
capricho del gobernante en turno. Como la se
guridad es el problema más sentido de la po
blación los candidatos se ven obligados a ha

cer propuestas de diferenciación con el
gobierno entumo. Es lógico, es normal, es de
seable en una democracia, pero al final nos ha
salido muy caro, no sólo en gasto inútil de los
escasos recursos públicos, sino, principal
mente, en la falta de resultados. El costo no es
sólo lo que gasta el gobierno, sino lo que los
ciudadanos gastamos y perdemos todos los
días a manos de la delincuencia.

Con los escasos, por no decir nulos resul
tados de la Policía Metropolitana podemos
apostar que este será un tema a discutir en las
próximas elecciones y en el caso de que el go
bierno en turno pierda la Zona Metropolitana
y el Congreso, como ha sucedido en las últi
mas dos administraciones, lo más seguro es
que los nuevos gobiernos van a destruirla que
hicieron los anteriores para construir otra
que, si no tiene el respaldo social y el blindaje
para mantenerse en el tiempo, podemos des
de hoy apostar a un nuevo fracaso.

Aun año de la Policía Metropolitana urge
una evaluación seria de sus capacidades y fun
cionalidad. O damos el paso al frente y le da
mos la fuerza política y presupuestal necesaria
para que funcione o de plano mejor reconoce
mos que no sirvió y comenzamos a construir,
entre todos y al margen del golpeteo político (es
decir fuera de las lógicas partidistas) un mode
lo que dé resultados, seguramente a mediano
plazo, pero resultados al fin.
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ZANCOS. Con la
integración dé los
.cuatro consejeros del
INE, el institutos^
dfdara listo para la
organización y arbi
tra ¡edel proceso elec
toral 202a 2021,
asegüí^ Lorenzo
Córdova. Además,
.5éñ.alo.;:qcje los nue
vos integrantes no le
deben sti Ca rgo a nin
guna fuerza política,
en particular, sino a
¦8W5 trayectorias,

CARRUSEL En el
marcodela nuega
normalidad, algunas
iglesias católicas rea
brieron sustemplos
en la CDMX, con las
medidas sanitarias
necesarias, Sin em

bargo, pordispos^B
ción del gobierno de
la capital, las iglesia!
qfie'están en barrios
con semáforo rojo de"
berán permanecer
'cerradas hasta: flüi

mejoren las condicio
nes sanitarias.

sis A

MAGO Luego de
cjMSel presidente Lá
pez Obrador asegla
rara que á partir del
próximo mes iniciará
la recuperación eco
nómica del país, ta
diputada del PRD Ve
rónica Juárez Piña in

dicó q,y,§ la actividad
nacionalSe hundió.

21 ,á%en mayo, de
esta manera, la eco
nomía de México
acumula 13 Rieses
en decrecimiento.

CUERDA FLOJA.
Morena en la Cáma
ra de. Diputados busi:
cará un periodo de
sesiones extraordi'
nario para discutir la
reforma a la Ley de
AdqQisiiionés, para
qtfeel Estado pueda
comprar medien men
tas en el extranjero.
Dicha reforma es re

chazada por el PAN,
puesreíteia qie la
propuestejabre puer
ta a la odfíupción.

ELEFANTE. El Insti
tuto para Devof^r al
Pueblo lo Robado re
caudó 14 millones
297,200 pesos, por
la venta d® 145 lotes
de automóviles y mer
cancía a través de la
Cuarta Subasta con
Sentido Social. Di|>
ranteoLévento, él lo
te mejor ofertadofue;
el integrado por cua
tro montacargas con
susíherramientas y
accesorios,
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Vencer el mal
Crecí en una época repleta

de de ideas equivocadas,
el dicho "el que no tranza
no avanza" era visto co

mo una justificación para
la trampa, en donde entendimos un Mé
xico en el que las leyes eran sólo para
quienes no tuvieran recursos para pa
gar un buen abogado (Lozoya en hos
pital, nos hace pensar que ese México
sigue masque vigente), estar "bien rela
cionado" era sinónimo de tener amista

des con recursos, sin importar de dónde
o cómo esos recursos se hubieran he

cho. Acabar con la corrupción, no sólo
comprende instituciones que funcionen
para detectar, investigar, procesar y cas
tigar, también requiere un cambio de
actitud ante ello, en el espacio privado.
Y el mejor ejemplo de esto, es quizá

lo que sucedió en Instituto de Estudios
Tecnológicos de Massachusetts (MIT),
mientras Luis Videgaray, exsecretario
de Hacienda y Relaciones Exteriores (a
donde llegó a aprender) en el sexenio
de Enrique Peña Nieto, presentaba una
conferencia, fue increpado por Alon
so, un estudiante. "Hablas de confian
za, hablas de confianza en las empre
sas tecnológicas. Hablaste de confianza
entre los países. Creo que también vale
la pena hablar de la confianza de los
ciudadanos hacía sus gobiernos, y la
confianza en las instituciones académi

cas en las que estudiamos estas cuestio
nes de la democracia y la ética. Y usted
está en medio de esas dos, como exmi

nistro de Enrique Peña Nieto, y su coor
dinador de campaña, y su papel en el
Estado de México. Y ahora está aquí en
MIT, y yo quisiera hablar de aquello que
es como el elefante en el cuarto, porque
en México los procesos políticos siempre
han estado marcados por problemas se
rios, y el presidente Peña Nieto no fue la
excepción. Ya sea que estemos hablan
do de los escándalos de OHL, Odebre
cht, de Pemex y Emilio Lozoya que fue
arrestado la semana pasada y tu papel
particular en estos temas. Estamos ha
blando de la malversación del dinero

de Hacienda para financiar campañas
electorales. O hablamos de Monexy las
tarjetas prepagadas de Soriana. Pensé
que valdría la pena hablar de eso en el
contexto de su discurso sobre la confian

za y la democracia porque pienso que
era el elefante en el cuarto. Gracias."

Alonso es así, la voz de la indigna
ción, el cambio social que necesitamos.
No quien busca sentarse al lado del
personaje, tomarse una foto, entablar
una relación, sino quien con elemen
tos (incluso respeto) señala lo evidente
y lo condena. Lograr un cambio requie
re de que todos seamos como Alonso,
y vale la pena señalar que si queremos
hacerlo bien, también hay que recono
cer en él, la educación y preparación
que recibe. Porque no sólo necesitamos
nuevos cuadros, necesitamos que estén
mucho mejor preparados que los ante
riores, no peor.
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La Unión Europea no
levanta muros entre sus
socios
El reciente Consejo de la Unión Europea celebrado del

17 al 21 de este mes julio, ha sido un éxito. La única
alternativa era el fracaso y por lo tanto implicaba un
retroceso en el proceso de integración.
El Consejo ha aprobado el llamado plan de recu

peración en el Marco Financiero Plurianual 20212027 cuyo
instrumento de recuperación es el "Next Generation UE", do
tado con 750,000 millones de euros, como refuerzo adicio
nal temporal, cuyo fin es garantizar una respuesta eficaz de la
UE a la crisis del coronavirus.

¿Por qué el acuerdo es importante?
Primero por que la Unión Europea sigue viva a pesar de

todos los pronósticos pesimistas y muchas veces interesados,
que se hicieron sobre la falta de solidaridad y de capacidad
para resolver la crisis del coronavirus.
Segundo porque por primera vez, la Unión Europea se do

ta en su prepuesto de un instrumento que se financiará con
endeudamiento desde 2021 hasta 2026, recurriendo a los
mercados financieros. En otras palabras, la Unión Europea se
endeudará con cargo a los presupuestos comunitarios y la de
volución de los intereses y el principal, hasta 2058 correrá a
cargo de estos presupuestos. Esto hace que, sin gran variación
en el monto anual de los presupuestos (1,0743 billones de eu
ros), se consiga que de esta gran dotación (temporal) de recu
peración, 390,000 millones de euros se destinen a subvencio
nes a fondo perdido para los Estados que lo requieran y 360
millones sean préstamos de la Unión Europea a los Estados.
En tercer lugar, porque los fondos se destinan a los países

y sectores más afectados por la crisis. Son realizaciones con
cretas que crean solidaridad de hecho, como ya propuso en
1950 Robert Schuman.

El objetivo del plan para la recuperación europea, es la re
cuperación sostenible y resiliente, con la creación de empleo
y la reparación de los daños inmediatos causados por la pan
demia de Covid19, prestando apoyo a las prioridades ecoló

gicas y digitales de la Unión. La distribución de los fondos es
la siguiente: El total de los préstamos se destinan al Mecanis
mo de Recuperación y Resiliencia, así como las subvenciones
por un importe de 312,500 millones de euros. El resto de sub
venciones (77,500 millones) se destinan a otros programas re
lacionados con los objetivos. El 70% de las subvenciones del
Mecanismo de Recuperación y Resiliencia se comprometerá
en 2021 y 2022 y el 30 %en 2023, lo que significa que pa
ra los países beneficiarios suponga un porcentaje importante
de su PIB, que les compensa de las caídas del mismo a causa
del impacto del coronavirus.

La negociación ha implicado compensaciones a los países
opuestos a este tipo de transferencias de norte a sur (los llama
dos "frugales"). Con un cierto control en los gastos de los pro
yectos propuestos y un retorno de las contribuciones excesivas
de los países contribuyentes netos. El reto para los beneficia
rios es la calidad y condicionalidad de los proyectos.
Para el equilibrio presupuestario de la Unión Europea, se

acordó establecer una tasa sobre el plástico para el 2021,
un impuesto digital para 2022 y una medida de ajuste so
bre las emisiones de carbono. Nuevos recursos fiscales pro
pios de la UE.

Un acuerdo que todos hicieron posible. En febrero hubo la
propuesta de presupuesto de la Comisión. En junio la refor
mulación por parte del hábil presidente del Consejo, Charles
Michel. Más la presidencia semestral de Alemania desde ju
lio, encabezada por Angela Merkel y su mancuerna con Em
manuel Macron. La firme demanda de solidaridad de los paí
ses del sur. La severidad presupuestaria de los pequeños y
ricos países del norte. Con tarjeta amarilla a los iliberales. Y
quizás también por la ausencia del Reino Unido.

Lo más importante, la UE no ha levantado muros entre sus
socios. Además de feo, es improductivo.
*Catedrático en la Universidad Autónoma de Barcelona y di
rector de Foreign Affairs en español.
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El 20 de marzo pasado, los gobiernos
de México y Estados Unidos emitieron
su iniciativa conjunta para combatir la
pandemia deCovid19 que señala, en
tre otras cosas: "Los gobiernos de Méxi

co y de EU reconocen también que los servicios
críticos como alimentos, combustible, atención
médica y medicamentos que salvan vidas de
ben llegar a las personas en ambos lados de
la frontera todos los días. Por lo tanto, los viajes
considerados esenciales deberán continuar sin

obstáculos durante este tiempo. Para garantizar
que los viajes esenciales puedan continuar, Mé
xico y Estados Unidos restringirán temporalmen
te todos los viajes no esenciales a través de sus
fronteras (...) Los viajes'no esenciales' incluyen
aquellos que se consideran de naturaleza turís
tica o recreativa (...) Esta iniciativa conjunta co
menzará a las 00:01 horas del sábado 21 de
marzo en toda la frontera terrestre entre Estados

Unidos y México por un periodo de 30 días, su
jeto a extensión previa revisión".
Desde entonces, ambos gobiernos han ex

tendido y mantenido vigentes sus restricciones
a viajes "no esenciales".

En su sitio web, la embajada de EU en Méxi
co define que son viajeros "no esenciales" quie
nes "viajan con fines turísticos, recreativos, para
participar en juegos de azar o asistir a eventos
culturales en los Estados Unidos".

El mismo sitio de la embajada explica que
quienes sí pueden entrar sin impedimento algu
no son: los ciudadanos y residentes legales per
manentes; los que viajan con fines médicos; los

que viajan para asistir a instituciones educati
vas; los que viajan para trabajaren EU; los que
viajan con fines de respuesta a emergencias y
de salud pública; personas involucradas en el
comercio transfronterizo legal; personas involu
cradas en viajes oficiales del gobierno o viajes
diplomáticos; personas involucradas en viajes u
operaciones relacionadas con el ejército.
Todo lo anterior es importante tomar en cuen

ta debido a que en días pasados el gobernador
morenista de Baja California, Jaime Bonilla,
fue videograbado mientras jugaba en un casino
de San Diego ¡California).

Después de hacerse público el video, el muy
cínico presumió que ganó 2,000 dólares, pero
no explicó cómo le hizo para entrara EU en vista
de que su viaje evidentemente fue "no esencial".
Tal vez cruzó la frontera como el ciudadano

estadounidense que supuestamente fue hasta ju
nio del 201 2, porque ese mes solicitó y obtu
vo de la Dirección General de Asuntos Jurídi
cos de la Secretaría de Relaciones Exteriores
su certificado de nacionalidad mexicana des

pués de asegurar que renunció a su nacionali
dad estadounidense para poder ser candidato
a diputado federal por el PT a pesar de que co
mo gringo pertenecía al Partido Republicano de
Donald Trump.
O tal vez ya no es gringo y pudo obtener la

famosa Green Card que el gobierno de EU otor
ga a quienes son residentes permanentes de ese
país, lo cual es muy difícil para alguien que renun
ció a la ciudadanía, porque las autoridades es
tadounidenses nunca han visto con buenos ojos
a quienes deciden dejar de ser sus ciudadanos.

Por lo anterior, es muy probable que Bonilla
haya mentido cuando solicitó su certificado de
nacionalidad mexicana. Si no, ¿cómo logró en
trar a EU para apostar en un casino? ¿Sigue
siendo gringo?

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Coaching para candidatos
Felipe Calderón recuerda en sus memorias políticas

(Decisiones difíciles, Editorial Debate) la calamitosa pri
mera etapa de su campaña presidencial en el 2006.
Entre su equipo de colaboradores, la dirigencia parti
dista y los gobernadores blanquiazules imperaba la

descoordinación, pero sobre todo, el desánimo ante la res
puesta popular al abanderado izquierdista, Andrés Ma
nuel López Obrador.
Antes de que la crispación y el desencanto se apoderaran

de su equipo, ocurrió un "hecho insignificante": para un ¡uego
de acercamiento con los reporteros de su fuente, Calderón in
vitó como refuerzos a varios de los integrantes de la selección
sub17, campeona del mundo, quienes le revelaron el secreto
de su victoria: el entrenamiento que recibían del director técni
co, Chucho Ramírez, y la psicólogo del equipo.
Seis años después, el priista Enrique Peña Nieto ten

dría que lidiar con la "fuerza moral" de AMLO, pero sobre to
do, con la desorganización de un aparato electoral con ge
nerales de tres estrellas como Manlio Fabio Beltrones y
Emilio Gamboaque desconfiaban del "equipo nacional"
armado por el mexiquense y en el que Miguel Angel Oso
río Chong era figura estelar. Atrapado en esas disputas que
daban Alejandra Lagunes, Aurelio Ñuño, Luis Vide
garay y los demás del sfaffque buscaban el regreso del PRI
a Los Pinos.

El nombramiento de Videgaray como coordinador general
de la campaña, en enero del 2012, era una señal indubitable
de la intención de trascender al viejo PRI y, sobre todo, deslin
darse de los gobernadores polémicos: léase Arturo Mon
tiel, José Muraty Mario Marín. La nominación de Jose
fina Vázquez Mota como abanderada del PAN perfilaría
una contienda, con AMLO como el rival a vencer.
Peña Nieto había conjuntado a un grupo "de alto rendi

miento" que a menudo ignoraba al presidente formal del
partido (Pedro Joaquín Coldwell) y era marginado por
Videgaray. La crisis del movimiento #YoSoyl 32 yalgunas de
claraciones desafortunadas del candidato en la FIL de Gua

da lajara y sobre todo en una entrevista que concedió al envia
do de El País de España prendieron señales de alerta.
"Lo peor que podría ocurrirlesesque después de cruzar to

do un océano a nado, se ahogaran apenas al llegar a la ori
lla", le escucharon decir los operadores peñanietistas a Jor
ge Valdano, el exdelantero argentino, campeón mundial en
1986, convertido en estratega y directivo de equipos de fút
bol en la primera ¡ornada de una capacitación intensiva que
se extendería hasta el arranque del sexenio.
La negociación entre los altos mandos priistas y el equipo

de campaña, pero sobre todo minimizar los conflictos y enfo
car la ruta hacia la victoria electoral eran las prioridades. Ha
ce mucho que dentro del PRI habían desaparecido los lideraz
gos morales, y por eso la inclusión de Valdano, cuyo contrato
no sería incorporado al reporte de gastos de campaña.
El ¡oven sonorense Ernesto de Lucas Hopkins recibió

el encargo de contactar al estratega argentinoespañol y traer
lo a México. En el esfuerzo trabajaría de la mano de Rober
to Alcántara y de su jefe formal, Ildefonso Guajardo,
los dos enlaces de Peña Nieto con los líderes empresariales.
Los recursos serían proporcionados por Emilio Lozoya

Austin, coordinador de vinculación internacional del equipo
de la campaña priista, quien recurrió a la empresa brasileña
Odebrecht. De acuerdo a un testimonio del exdirector general
de Pemex ofrecido antes de su extradición desde España, la
firma brasileña le entregó cuatro millones de dólares para el f¡
nanciamiento de la campaña.
Según Lozoya Austin de acuerdo con la versión aparecida

hace una semana en la prensa capitalinaese dinero fue usa
do para el pago de "consultores extranjeros" contratados por
Videgaray Caso para "asesorías electorales".

El coordinador general de la campaña confirmaron exin
tegrantes del equipo peñistavalidó la contratación de Val
dano. Antes, había entrevistado al consultor venezolano JJ
Rendón, quien habría ofrecido un plan para frenar a López
Obrador. Su participación precisan fue marginal debido al
veto de Videgaray y Ñuño.
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Rayuela
En medio de la cauda de
destrucción que ha

dejado Harina sobresale
una buena noticia:

destruyó partes del muro.
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS

Malandrines no mexicanos
ORTIZTEJEDA

OS PALABRAS, TAN sólo dos pa
labras. Las grité y repetí dándome
apenas unos segundos para el resuello.J Mi voz seguramente hubiera resultado
inaudible, de no haber formado parte

del reclamo colectivo de miles de gargantas que, en
muchas lenguas, con los tonos y los acentos más di
versos, le daban a la consigna común, una inusitada
pluralidad y riqueza. Algunos de los gritones lo ha
cían en su propio idioma, otros trataban de imitar lo
más posible los sonidos que surgían de las gargantas
de los hispanohablantes, lo cual complicaba la ba
rahúnda imperante. Qué difícil para los finlandeses
comprender, ellos, a quienes entenderles es todo un
reto para nosotros, que los argentinos celebraran
fastos tan emotivos con canciones plenas de lloros y
dolencias. A los escandinavos, o a los mismos britá
nicos, el harto trabajo de entender que los españo
les, al mismo tiempo que reivindicaban a la Caridad
del Cobre como miliciana y socialista, no dejaban
de batir palmas (aplaudiéndose a sí mismos, pen
saban ellos), y evitando a los presentes oír, con sus
palmeadas tan rítmicas, precisas, lo que querían
transmitir. ¿Se imaginan el azoro de ucranianos y
japoneses cuando descubrieron que los brasileños,
más que hablar en portugués se expresaban girando
su maravilloso derriére, hoy el mayor incentivo eró
tico del sexo masculino? Esos tipos no hablan con
su garganta y sus cuerdas vocales, o sea, "parte del
aparato fonador responsable de la producción de la
voz". Lo hacen con ese lenguaje corporal que pro
voca un estallido de adrenalina milagroso que nos
transformó a los jóvenes de todos los continentes
que esa tarde estábamos allí reunidos.

YA ME AUTORREBASÉ por la izquierda. Inicié
este relato porque me confundí de fecha. Ubicaba
lo que estoy tratando al día siguiente de mi emocio
nante visita a Sierra Maestra, el 26 de julio de 1961,
primer aniversario, en libertad, del inicio de la rebe
lión que en esos momentos había logrado constituir
en nuestro continente, el "Primer territorio libre de
América". Pero no fue así. El acontecimiento que
pretendía en este relato, según he comprobado en
mis archivos, sucedió, tal como lo describo, pero
unos días después. Repetirlo cuantas veces pueda
no me incomoda, lo haría a diario, pero por hoy no
es justo, hay dos que tres temas imprescindibles de
tratar. De manera poco usual y comedida, pero con
la confianza que tengo cultivada con la multitud,

abruptamente dejo en suspenso mi viejo relato, que
no elimino, pero sí pospongo, para abordar un tema
que hoy por hoy me tiene, lo menos, insomne.

EL PASADO SÁBADO 25, al recoger bajo la puer
ta mi periódico, me trastorné. Como en una pelícu

la en la que uno sueña algo terrible y al despertar lo
ve como un acontecimiento ya hasta cronicado en
el diario que tiene en la mano, el terror lo invade.
La portada de La Jornada de esa fecha decía: "Re
ventar el juicio a Lozoya, meta de la estrategia de
Garzón". Luego unos avances. "En el PJF ven tram
pa para impedir que el ex director de Pemex pise la
cárcel". Hospitalizarlo sin llevarlo al juez "viola el
debido proceso".
PERO ENTONCES, ME reconforté, no es mi para
noia. La hipótesis es clara, evidente. Yo, fanático y
veedor constante de todas películas policiacas y las
series televisivas, los finales me resultan un lugar
común, ya casi los predigo y se mengua mi interés.
¿Para qué escoger a un costoso y poco confiable
alto funcionario si, bajando la mira, se consiguen
beneficios más económicos y menos riesgosos?
NO TIENEN QUE ser el juez o los magistrados.
Basta un secretario, un escribano que gana la cen
tésima parte que sus jefes y que sabe, le constan,
los arrumacos que lo sensibilizan. Un error, disque
de dedo, puede ser definitivo para que la mano
pachona, presumiendo su plena autonomía y hono
rabilidad, escriba una barrabasada que le garantice
la vida hasta la quinta generación. Yo, de ser uno de
los responsables de la seguridad de Emilio Lozoya,
me haría habilitar un catre al lado de su cama.
Cada alimento, bebida o medicina que ingiriera
sería previamente degustado por los señores Peña
o Videgaray, ni siquiera por sus cercanos familiares
porque, ya hemos visto, afortunadamente para
la República, no son vulnerables a presiones rela
cionadas con la familiaridad o los afectos. Puede
que siga platicando de esto, pero no quiero, por
hoy, tragarme un sapo: no estoy, por esta extraña
ocasión, de acuerdo (con todo respeto) con el señor
Presidente. Recobrar lo que se llegue a comprobar
que los consignados que deberían ser muchos
más que dos o tres grandulones se apropiaron
de los dineros públicos, es imposible: los Corderos
(que ya demostraron que no los son tanto), los
Maderos de San Juan, de Pedro o de Judas (bueno o
malo, según sus relaciones públicas), los Anayas (la
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columneta es incapaz de hacer un obvio, en todos
sentidos, juego de palabras con el apellido, ni si
quiera de quienes lo merecen), no sé cuánto dinero
se agenciaron ni qué problemas resolvería en esta
terrible crisis, pero en una seria encuesta que le
vanté entre cinco amigos y otros tantos familiares
(pero mucho más confiable que las encuestadoras

de postín), conseguí esta casi unánime opinión: se
ñor Presidente, ni todo el dinero que llegara usted
a recuperar dejaría al pueblo más gratificado que
el justo castigo a estos malandrines en nadapor
supuesto que en nada mexicanos.

@ortiztejeda • ortiz_tejeda@hotmail.com

Emilio Lozoya, ex director de Petróleos Mexicanos, en imagen de 2013, Foto Francisco Olvera
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EN DEFENSA PROPIA
La brutal violencia familiar
ALEJANDRO GERTZ MAÑERO

UNA DE LAS conductas más lesi
vas en la vida comunitaria se ex
presa en la denominada violencia
familiar, la cual se refiere a los
hechos delictivos que se cometen

al interior de nuestra célula social más íntima
y sensible, que es la familia; y todo ello, fun
damentalmente, en contra de la mujer, de los
niños y las niñas.

ESTOS DELITOS, QUE generalmente con
ducen a lesiones que pueden llegar hasta la
misma muerte, implican también humillacio
nes y ofensas muy graves e injustas hacia las
mujeres; como resultado del abuso cobarde y
desmesurado que se ejerce en contra de quie
nes, por amor o por debilidad natural, no pue
den defenderse o se encuentran a expensas de
quien provee el dinero y los elementos de vida
que son indispensables para esas víctimas.
ESAS AGRESIONES SON todavía más re
pugnantes cuando se realizan en contra de
niños y niñas. Y en tales casos las cometen
generalmente los padres, las madres o parien
tes cercanos, que convierten a esas criaturas
en las víctimas más indefensas y frágiles de
la brutalidad y la cobardía de quienes utilizan
esos hechos incalificables para dar salida a sus
frustraciones y a sus aberraciones conductua
les absolutamente reprobables.

EN EL MARCO jurídico federal, sólo unos
cuantos artículos se refieren a esos casos que
son tan graves y repetitivos, sancionándolos
como leves. Cuando dichas conductas repre
sentan todo lo contrario, como lo muestran
las estadísticas generales sobre ese delito,
que constantemente se vincula con lesiones,
violaciones y homicidios, mostrando su magni
tud y consecuencias.

LAS CIFRAS OFICIALES nos señalan que
durante 2019 en nuestro país se cometieron
44 mil 827 homicidios, 208 mil 547 delitos
por lesiones, hubo 204 mil 173 denuncias por
violencia familiar y 17 mil 141 violaciones. A
su vez, las estadísticas indican que 43.9 por
ciento de las mujeres en México han sufrido
violencia física o sexual, inferida por su pareja.
En tanto que, del total de ellas, únicamente 2
por ciento solicitó apoyo a alguna institución.

EN RELACIÓN CON lo anterior, hay que to
mar en cuenta que, tanto las mujeres como los
niños y las niñas, difícilmente se atreven a de
nunciar. Y cuando llegan a hacerlo, la presión
de su propia supervivencia y sus necesidades
afectivas los llevan constantemente a perdonar
a sus victimarios; sometiéndose a un dolor
permanente que, a su vez, va generando un
sedimento de humillación y coraje que habrá
de reflejarse en retaliaciones que reproducirán
y magnificarán la violencia sufrida.

ESTE FENÓMENO DE agresividad desmedi
da, frecuentemente está vinculado con casos
de alcoholismo y drogadicción, que propician
esos resultados catastróficos en la vida fami
liar, como consecuencia de la repetición cons
tante de esas conductas aberrantes.

EXPERIENCIAS PROFESIONALES EN
diferentes ciudades y poblaciones del país, nos
han permitido comprobar que estos crímenes
abominables se multiplican al llegar cada fin
de semana. Cuando la ingestión abusiva de
alcohol o de drogas lleva a sus consumidores a
perder todo sentido de control y responsabili
dad, desatando sus peores compulsiones, cuya
brutalidad incontenible llega a producir verda
deras tragedias humanas.
EL SOMETIMIENTO Y la indefensión de sus
víctimas genera a dichos delincuentes un pla
cer morboso que los incita a producir mayor
daño, hasta llegar a provocar la pérdida de la
vida. En esa misma dinámica se multiplican
también, de manera exponencial, los delitos
sexuales, en los cuales la violación de mujeres,
niños y niñas se convierte en acciones repetiti
vas e inevitables para esas víctimas que sufren
profundos daños físicos y mentales, que los
habrán de marcar de por vida, atrapándolos
muchas veces en una vorágine aniquilante de
la cual es muy difícil escapar.
FRENTE A ESTA situación tan grave, es
inadmisible tener que esperar a que se haya
cometido algún delito de los señalados, para
que sea únicamente la víctima o sus padres
los que denuncien. Lo cual es una perspectiva
de autoridad y un marco legal totalmente
inaceptables; ya que la gran mayoría de esos
casos son bien conocidos y previsibles. Y, por
ello, deben existir políticas públicas nacionales
de prevención que impidan que estos hechos
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se realicen, facilitando denuncias comunitarias
o policiacas que permitan iniciar, de inme
diato, los procedimientos de protección y de
investigación ministerial y judicial. Puesto que
obligar a las víctimas a formular una acusación
ante la autoridad como condición ineludible
para perseguir ese delito, las lleva, muchas
veces, a recibir un mayor castigo por parte de
sus verdugos, que siempre tratan de negar o
encubrir sus conductas criminales.

DENTRO DE LOS proyectos de justicia cívica
y legislación penal que tenemos preparados, y

que habremos de presentar a la consideración
del Senado, estamos incluyendo todos los
aspectos de prevención y apoyo a las víctimas
de la violencia familiar; principalmente en lo
que toca a la protección a mujeres, niños y
niñas. Proponiendo, también, procedimientos
inmediatos y castigos consecuentes para sus
agresores, que deben ser proporcionales al da
ño que sus delitos hayan causado. Ya que sólo
así se podrá recuperar la vida comunitaria, el
respeto a la mujer y el futuro de nuestras nue
vas generaciones.

RosseLLa Angélica María Lozornio, víctima de violencia familiar. Foto Martín Diego Rodríguez
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ASTILLERO
¿Por qué mover a Rosa Icela? // Puertos: narco
y corrupción // Suárez del Real, al relevo //
Frenaaa e himno guadalupano
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

NO ES BUENA noticia para la
Ciudad de México la salida de
Rosa Icela Rodríguez Velázquez
de la Secretaría de Gobierno. Su
especialidad ha sido la política y

la administración de la Ciudad de México, con
especial acento en temas de seguridad pública.
Veintitrés años atrás dejó el reporteo periodís
tico para iniciar una carrera de servicio público
en la que ha tenido como coordinador a Martí
Batres en la Asamblea Legislativa de la Ciudad
de México y a Andrés Manuel López Obrador,
Marcelo Ebrard y Miguel Ángel Mancera como
jefes de Gobierno, con estos dos últimos como
estratégica secretaria de Desarrollo Social
COMO SECRETARIA DE Gobierno de la
capital del país desde el 5 de diciembre de
2018, hasta hoy Rosa Icela parecía la fórmula
ideal para Claudia Sheinbaum, quien tenía en
el segundo cargo de importancia a una colabo
radora discreta, eficaz, muy trabajadora y con
una extendida fama de honestidad. Sin embar
go, el verdadero jefe político de la funcionaría
Rodríguez, López Obrador, quien le tiene una
alta estima profesional, decidió retirarla del
escaparate chilango y nombrarla coordinadora
de Puertos y Marina Mercante de la Secretaría
de Comunicaciones y Transportes.

NACIDA EN LA Huasteca potosina, licencia
da en periodismo y mujer de izquierda, Rosa

Icela es enviada a una delicada misión, para la
cual no sólo son necesarios los conocimientos
técnicos, que irá adquiriendo, sino las caracte
rísticas que ya posee: honestidad, disciplina y
la plena confianza de su jefe. Su nombramien
to se produce luego de la renuncia de Javier
Jiménez Espriú a la SCT, en desacuerdo por la
llegada de la Secretaría de Marina a encargar
se de "las funciones eminentemente civiles de
los puertos, la marina mercante y la formación
de marinos mercantes".

LO QUE SE busca, equivocadamente, ajuicio
de este tecleador, es que la fuerza militar de la
Armada ayude a frenar y erradicar la enorme
corrupción que rodea la operación en puertos y
aduanas marítimas y, en particular, el predomi
nio operativo de los intereses de fuertes cárteles
del crimen organizado. Nada garantiza o sugie
re que la cesión de mando a la Armada pueda
cambiar, más que en términos efectistas (como
ha sucedido con la Guardia Nacional, que ha
devenido en mera extensión de la Secretaría
de la Defensa Nacional, con otro nombre y uni
forme), la putrefacta realidad en esos puntos
marítimos. Todo podría quedar en un simple
cambio de gerentes del mismo negocio, tal vez
con estilos distintos. A supervisar a nombre de
AMLO que no suceda así, va Rosa Icela Rodrí
guez. Ya se verán los resultados.
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ALFONSO SUÁREZ DEL Real fue nombrado
nuevo secretario de Gobierno de la Ciudad
de México. Ha sido diputado local y federal y
hasta hoy ha sido secretario de Cultura con
Sheinbaum como gobernante. Tiene estudios
de bachillerato y ha tomado cursos de periodis
mo, historia y cultura, siendo esta materia en
la que más se ha especializado. Fue delegado
sustituto en Cuauhtémoc durante casi siete
meses, luego de que Dolores Padierna dejó el
cargo para ir a una candidatura. También fue
subdirector del Metro.

EL PROPIO PRESIDENTE de la República
suele hacer profesión pública de sus creen
cias religiosas e incluso ha orado en Palacio
Nacional con grupos evangélicos, según ha
asegurado el pastor Arturo Farela. Pero ayer
tomó otra dimensión el uso de esas referencias
durante una de las marchas en automóvi

les que organiza ciertos fines de semana el
Frente Nacional AntiAMLO (Frenaaa). En
San Luis Potosí se utilizó, desde bocinas en
vehículos, un himno guadalupano (https://bit.
ly/2CGizXC), según puede apreciarse en el vi
deo tomado por Eduardo Martínez Benavente
(https://bit.ly/2D3gB3b). Una de las estrofas,
según transcribió José Rosario Valles, reza así:
"Mexicanos: volad presurosos del pendón de la
Virgen en pos. Y en la lucha saldréis victorio
sos, defendiendo a la patria y a Dios".
Y, MIENTRAS UN fiscal de Estados Unidos ha
negado al ex gobernador priísta de Chihuahua
César Duarte que lleve su proceso en libertad
bajo fianza, ¡hasta mañana!

Twitter: @julioastillero
Facebook: Julio Astillero

juliohdz@jornada.com.mx

A Las organizaciones Bicitekas y Alcaldía de
La Bicicleta Llegaron a 100 recicletas
entregadas a personal de salud para usarlas
durante eL tiempo que dure eL semáforo
naranja en La Ciudad de México y evitar

posibles agresiones o discriminación. EL
proyecto cuenta con La colaboración de La
comunidad, que donó sus vehículos en
desuso y cooperó para su reparación. Foto
Cristina Rodríguez
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ROZONES
• Fuego amigo contra los nuevos
Nos aseguran que si bien en las propias filas de la 4T es sabido que hay algunas
formas rudas de hacer política, lo que no se entiende es que éstas se apliquen hasta
en las circunstancias que ameritan más bien un cierre de filas. Lo anterior viene
al caso porque quienes se mueven es esos espacios tienen detectado, nos dicen,
que es desde las propias oficinas de la Secretaría de Comunicaciones y Transpor
tes, dependencia a la que recién renunció Javier Jiménez Espriú, de donde están
saliendo los misiles para cuestionar al nuevo titular de la dependencia Jorge Arga
nis Díaz Leal y a Rosa Icela Rodríguez, designada para manejar los puertos. Nos
comentan además que ya tomaron nota de esta situación.

• Mentiras y LópezGatell
Nos hacen ver que el subsecretario Hugo LópezGatell achaca a un asunto de "info
demia de algunos medios de comunicación" los temas que, en el momento, le están
siendo adversos en la opinión pública. Ayer, por ejemplo, se le vio frontal cuando
informó que durante dos semanas ha habido una baja en las cifras de avance de
la pandemia. "Se ha permeado una idea de que los números no fueron los que se
contemplaron, que nos falló el cálculo de la epidemia. Esto es una mentira construi
da", dijo el funcionario, quien consideró que hay "seis o siete mentiras en las que
ciertos medios de comunicación o ciertos grupos políticos o sociales han insistido".
El tema es que la frialdad de los números de contagios y fallecimientos presentan a
las señaladas "mentiras" como realidades en un nuevo frente en el campo de batalla
del gestor de la pandemia.

• Que viene otro extra
Así que la tercera es la vencida, y en la Cámara de Diputados insistirán en ir a un
nuevo periodo de sesiones para aprobar modificaciones a la Ley de Adquisiciones,
lo que permitirá que el Gobierno compre medicamentos en el exterior. La preten
sión es acabar con el desabasto que prevalece y pudiera agravarse en el sector Sa
lud, pero también garantizar el acceso a una vacuna o tratamiento para el Covid19,
cuando estén listos, aunque algunas voces señalan que con lo que si se acabará es
con la industria farmacéutica mexicana. Ricardo Monreal opera desde el Senado
de la República para que los grupos parlamentarios aprueben esa modificación.
Aunque todo parece estar bajo control, nos comentan que en dos ocasiones ante
riores las negociaciones reventaron ante el empecinamiento de discutir el cambio
a la Ley de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaría y la desaparición de fideico
misos. Y ahí está otra vez el punto complejo de cualquier negociación.

• Conferencia avionera
Así que este lunes el avión presidencial TP01 será el centro de la conferencia maña
nera del Presidente, ya que se dará a conocer información sobre lo que costó tenerlo
guardado en un hangar del aeropuerto de Victorville, California, y no se descarta
que se anuncie oficialmente el nombre del principal comprador. A mediados de la
semana pasada, el mandatario ya ha dejado entrever que la persona interesada es
de origen extranjero, aunque no se ha confirmado que pudiera tratarse de un pro
minente empresario árabe, quien estaría en condiciones de pagar 120 millones de
dólares... Por cierto habrá que a ver si López Obrador se sube al lujoso avión, según
él, para conocer cómo era la vida antes del cambio de la Cuarta Transformación.
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• Se queda corta primera subasta
El que se estrenó ya con una primera subasta al frente del Instituto para Devolver al
Pueblo lo Robado fue el exconsejero electoral y exdiputado Jaime Cárdenas, quien,
por cierto, inició su gestión presentando una denuncia por el manejo irregular de
bienes incautados. El hecho es que ayer en Los Pinos de los 292 lotes ofertados con
un valor de salida de 63.3 millones de pesos al final lograron venderse sólo 145 por
un monto de 14.3 millones. Llamó la atención la subasta de cuatro montacargas y
un vehículo no apto para matricular tipo anfibio por las que hubo una fuerte puja,
pero también el que nadie se interesara por una carga de más de 10 mil calzones
por la que se esperaba obtener 306 mil 400 pesos.

• Lluvias electorales en NL
Si usted supone que la proximidad de los procesos internos en los partidos, de cara
a la selección de candidatos a las diferentes gubernaturas, está haciendo que al
gunos políticos busquen lucirse y presumir su chamba no está equivocado. Nos
cuentan que ayer el alcalde priista de Monterrey, Adrián de la Garza, subió varios
videos en los que aparece con un impermeable y caminando entre las inundacio
nes causadas por las lluvias de la tormenta Hanna dando recomendaciones. Quien
sería su contendiente en las filas tricolores, o sea Ildefonso Guajardo, buscó no
quedarse atrás y subió unos tuits con recomendaciones ante las lluvias y con pro
puestas para un plan familiar de Protección Civil. Así la situación por ahora. A ver
qué se desata cuando amainen las lluvias.
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a semana pasada, el Congreso de laLCDMX aprobó sanciones para abolir las
terapias de conversión sexual.

Con 49 votos a favor, 9 en contra
y 5 abstenciones, las reformas al Có
digo Penal tipifican esta práctica que
pretende "curar" la homosexualidad.
Y es que estas "clínicas" en las que

la gente que entra sufre todo tipo de
torturas físicas y psicológicas son un
terror.

En ocasiones son obligados a ver
películas pornográficas con perso
nas del mismo sexo, almismo tiempo
que son sometidos a tortura. Algunas
veces se les aplican descargas eléctri
cas o se les dan medicamentos para
provocar náuseas y vómito. En otras
ocasiones son sometidos a violacio
nes tumultuarias.

Después se les organizan "agrada
bles" encuentros sexuales con perso
nas de sexo opuesto para reforzar ese
comportamiento.
Además, se involucra un alto con

tenido religioso, para también hacer
sentir culpables a quienes desean es
tar con personas del mismo sexo.

Los daños provocados a personas
en esas clínicas son trastornos que
quedan de por vida.
Y es que las personas homosexua

les son más propensas a sufrir pro
blemas psiquiátricos como ansiedad
y depresión, y esto es por el temor a
aceptar abiertamente su preferencia
sexual; muchas veces son estigma
tizados y rechazados incluso en sus
propias familias.
De acuerdo con el reporte What

Harm is it? Conversión Terapia Ser
vidor (2019) 74% de las personas que
sufrieron estos tratamientos aseguró
sentirse "dañado", "muy dañado" y
"devastado en la vida"; y en su ma
yoría señala que como resultado de
dichas terapias sufrieron o reforzaron
sentimientos como vergüenza, depre

sión, desprecio hacia sí mismos y falta
de autoestima.
Y es que este tipo de tratamientos,

cuyo término más exacto es el de Es
fuerzos para Corregir la Orientación
Sexual e Identidad de Género (ECO
SIG), engloban maltrato físico, priva
ción de la libertad, violencia económi
ca y hasta violaciones grupales con el
pretexto de "curar" a gais, lesbianas
o personas de su sexualidad o identi
dad de género.
Y es que, aunque parezca ridículo,

hasta hace poco, la homosexualidad
estaba incluida en los manuales de

psiquiatría como un trastorno men
tal; una alteración de la conducta que
podía curarse con terapias y trata
mientos, hasta que hace 45 años, en
1973, la Asociación Americana de Psi
quiatría la retiró del Manual de diag
nóstico de trastornos mentales.

Diecisiete años después, el 17 de
mayo de 1990, la Organización Mun
dial de la Salud retiró la homosexua
lidad de la Clasificación Internacional
de Enfermedades. La OMS determinó
que la homosexualidad era una varia
ción natural de la sexualidad huma
na por lo que no se podía considerar
como una condición patológica.

Pese a que estas medidas fueron
avaladas por la comunidad científica
internacional, hoy en día, hay quie
nes promueven todo tipo de terapias
para cambiar la condición sexual y
"curar" a los homosexuales.

De acuerdo con la expresidenta
del Consejo para Prevenir y Eliminar
la Discriminación de la Ciudad de Mé
xico y actual directora de la Unidad
de Género de TV Azteca, Jacqueline
L'Hoist Tapia, las llamadas "terapias
de conversión" deberían ser llamadas

"terapias de represión", ya que bus
can suprimir el goce de la sexualidad
humana.
Para la especialista una de las ra

zones para que los homosexuales re
curran a este tipo de "tratamientos"

es la presión ejercida en su entorno
social, ya que cuando la familia, ami
gos y compañeros de escuela o trabajo
son homofóbicos, el acoso llega a un
grado en el que la persona desea que
ya no se dañe más su dignidad.
Uno de los métodos empleados

para "curar" la homosexualidad tiene
que ver con el tema religioso; estas te
rapias se fundamentan en tomar a la
homosexualidad como un "pecado",
advirtiendo que quien la practique se
va a condenar ya que es antinatural.

Este tipo de terapias promueven,
por decirlo así, más que amor hacia
Dios, el temor hacia Dios, quien los
puede castigar por sus preferencias.
Es por eso por lo que en este tipo de
"clínicas" o "escuelas para padres" se
busca "salvar las almas de los peca
dores".

En 2018, el relator especial de la
Organización de las Naciones Unidas
(ONU) para los derechos de las per
sonas lesbianas, gais, bisexuales y
transgénero, Víctor MadrigalBorloz,
señaló que las terapias de conversión
sexual van desde tratos crueles, de
gradantes e inhumanos hasta algu
nos casos que equivalen a un acto de
tortura.

La recién aprobada ley sanciona
de 2 a 5 años de prisión y de 50 a 100
horas de trabajo comunitario para
quien obligue o practique "sesiones
psicológicas, psiquiátricas, métodos
o tratamientos con la aplicación de
violencia física, moral psicoemocio
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nal, con tratos crueles, inhumanos o
degradantes en contra de la dignidad
humana" con el fin de menoscabar la
orientación sexual, identidad y orien
tación de género.

Además, se establece un agravante
si la persona que recibe la terapia es
menor de edad,por lo que la pena se
aumentará en una mitad.

El dictamen aprobado en sesión
extraordinaria contempla la reforma

del artículo 206 bis al Código Penal
local para sancionar los tratamientos
de las actividades que atentan contra
la libre autodeterminación en materia
de género de las personas.
Y es que estos tratos crueles e in

humanos que se aplican en clínicas de
este tipo son imperdonables.

Hay decenas de clínicas en todo el
país, muchas veces las propias ma
dres o padres son los que internan a

sus hijos en estos lugares, casi siem
pre por ignorancia.
Es un avance lo que ha hecho el

Congreso de la CDMX, pero estos es
pacios para "Corregir la Orientación
Sexual y la Identidad de Género," de
berían tener consecuencias penales
no sólo en la CDMX, sino en todo el
país. Es una violación absoluta a los
derechos humanos.

INTEGRANTES
de la comunidad
LGBTTTI y acti
vistas desplega
ron banderas con
los colores del
arcoíris en el Con
greso capitalino
en respaldo a la
iniciativa, misma
que consideran
es un paso para
acabar con la
homofobiayel
machismo.

Fecha: 27/07/2020

Página: 11

Area cm2: 597

2 / 2

Columnas Políticas

Bajo Sospecha / Bibiana Belsasso

Bibiana Belsasso

Costo: 84,863

Página 5



Esta semana, al aceptar la re
nuncia de Javier Jiménez

Espriú a la Secretaría de Co
municaciones y Transportes, el Pre
sidente López Obrador habló sobre
su interés por militarizar los puertos
del país:
"Ahora ya no son los plantíos de mariguana, de

amapola... ya no es destruir estos plantíos, ahora
son estas drogas sintéticas donde se lleva a cabo
un proceso químico para crear estas dosis que son
peligrosísimas para los jóvenes", comentó en un
video.

En ocasiones se nos olvida, pero hay que recor
dar los cambios cualitativos en el modelo criminal

que se han dado en nuestro país durante los últi
mos años. Tiene razón el Ejecutivo federal, ya no se
trata sólo de los plantíos de enervantes, el crimen
tiene ahora nuevas líneas y modelos de negocio.

Sólo basta mirar a Guanajuato, un estado en el
que la violencia se ha desatado calle a calle. Las
causas, además del trasiego de drogas, son el jugo
so negocio que representa el robo de combustible,
también conocido como huachicoleo.

Los cárteles de Santa Rosa de Lima y su anta
gonista, el Jalisco Nueva Generación, no son los
primeros en poner los ojos en el mercado de los
energéticos.

Guadalupe CorreaCabrera, profesora de la Es

cuela Schar de Política y Gobierno en la Universi
dad de George Masón, en Virginia, Estados Unidos,
lo documentó profundamente en su libro Los Zetas
Inc. Corporaciones Criminales, Energía y Guerra
Civil en México.

En ese extenso reportaje, CorreaCabrera expo
ne el inicio de toda esta "guerra por los hidrocarbu
ros" con la que se benefician no sólo cárteles de
la droga y cómo debido a esto, crecieron los pro
blemas en Tamaulipas, principalmente en la última
década en nuestro país.

Hoy vemos que Guanajuato (donde se encuen
tra la refinería de Salamanca) y otros estados donde
se han detectado yacimientos y reservas estratégi
cas de hidrocarburos están entrando en una diná

mica violenta entre cárteles que se disputan la par
ticipación en este mercado.

Tiene razón el Presidente, ya no se trata sólo
de los plantíos de enervantes, pero, a la par de la
guerra contra las drogas, ¿inició ya la guerra por los
hidrocarburos? Y más importante aún: ¿cuál es la
estrategia?

En el baúl. El Presidente López Obrador nombró
a Rosa Icela Rodríguez como nueva coordinadora
general de Puertos y Marina Mercante de la Se
cretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT).

La funcionaría federal, de formación periodista,
se desempeñaba hasta ahora como secretaria de
Gobierno de la Ciudad de México y es un caso es
pecial, pues sobrevivió a cuatro administraciones
íocales. Su lealtad al proyecto del tabasqueño se ha
visto recompensada en un Gobierno que hoy más
que nunca busca eso, lealtades más que expertiz.
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La brecha

Si de por sí. las diferencias sociales y
económicas en el país han sido y son

marcadas y evidentes, el desarrollo de los
últimos años las ha ahondado aún más

debido a políticas erráticas y a un ejerci
cio del poder marcado, por lo general, por
la discrecionalidad y la corrupción.

El actual gobierno está tratando de establecer un nuevo
proceso de desarrollo, pero está enfrentando grandes rezagos
y las dificultades que está teniendo para instrumentar sus
proyectos.

En la medida en que el gobierno no logre que sus políti
cas públicas se consoliden se van a incrementar aún más las
diferencias, complicándose profundamente poder revertirías,
que se sumarán las consecuencias sociales.

El problema que está teniendo es que no está siendo claro
por ahora la efectividad de sus estrategias. Algunas de ellas no
se están viendo que alcancen lo que se pretende y está a la
vista que va a ser difícil, bajo el actual estado de la economía,
que alcancen los recursos para mantenerlas.

La brecha será cada vez mayor, porque el contexto inter
nacional, el coronavirus y las confusas decisiones internas
están creando mayores adversidades. Hasta ahora la política
económica del gobierno no muestra elementos para poder ver
alguna luz al final del túnel.

Si nos atenemos a los pronósticos de organismos interna
cionales, académicos, especialistas y los de la banca mexica
na, el futuro inmediato no es sólo incierto sino que también
presenta cifras desalentadoras y peligrosas para la dinámica
interna; no se ve que en este contexto puedan valer los "otros
datos".

Las micro, pequeñas y medianas empresas, las cuales son
un eje para el desarrollo del país, están tronando y lo más
grave es que no están recibiendo apoyo.

Una encuesta del Inegi sobre el impacto económico gene
rado por Covid19 revela que nueve de cada 10 empresas han
resultado afectadas por la contingencia sanitaria, principal
mente por la caída de sus ingresos, baja demanda y por un
factor que está siendo determinante, no recibir apoyos.

Puesto en números significa que del 100% de las empre
sas mexicanas el 932% sufrió alguna afectación. El hecho era
previsible, la cuestión era y es cómo enfrentar el problema, es
aquí en donde se ha fallado y también se podría decir que ha

habido insensibilidad y ausencia de una planeación futura.
Sólo el 7.8% de las micro, pequeñas y medianas empresas

ha recibido apoyo. La ortodoxia del gobierno va a provocar
que en el mediano plazo las diferencias socioeconómicas se
ahonden e incrementen.

La brecha económica muy probablemente también va a
repercutir en el proceso educativo. Si no hay una reactivación
económica que permita un cierto alivio a millones de familias
es probable que veamos a niños y jóvenes en la informalidad,
con todos los riesgos que esto conlleva.

La información del Inegi es ruda, adversa y útil, porque da
pistas claras que permiten saber dónde estamos parados. Dos
datos más: en 30.4% de los hogares por lo menos una persona
perdió su empleo por la pandemia y 46.1% de personas vio
disminuido su ingreso.

Si bien la brecha venía de antes, la cuestión para López
Obrador está en encontrar fórmulas en el corto y mediano
plazo que permitan atemperar la pauperización en la que pu
dieran caer muchas más familias.
A nuestro país se le juntaron muchas adversidades al

mismo tiempo, algunas vienen de fuera, pero la gran mayoría
son internas.

Si de por sí andamos enfrentados, un ahondamiento de la
brecha nos podría colocar en un sálvese quien pueda, lo cual
sería lo peor que nos podría pasar.

• RESQUICIOS.
La serie La Jauría (Amazon) muestra un conjunto de esce
narios con un común denominador: la violencia contra las

mujeres. Desarrollada en Chile evidencia el poder y el abuso
cómplice en una escuela particular que alcanzan a los maes
tros, religiosos y autoridades. Interesante y con una vocación
de denuncia; vale la pena que se dé un tiempo para verla.

SI NO HAY una reac
tivación económica

que permita un cierto
alivio a millones de

familias es probable
que veamos a niños
yjóvenes en la infor
malidad, con todos
los riesgos que esto

conlleva
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De la bancada morenista en el Congre
so de la Ciudad de México surgieron
iniciativas legislativas que propo

nen prohibir los servicios de alojamiento de
corta estancia que se contratan por medio
de la plataforma Airbnb. Este tipo de aloja
miento ha sido motivo de discusión desde

hace algunos años.
La diputada Leticia Estrada presentó una iniciati

va de nueva ley de condominio de inmuebles para la
ciudad y en el artículo 17 prohibe destinar inmuebles
sujetos al régimen condominal en actividades: "des
tinadas a hospedaje de carácter temporal como el que
ofrece la plataforma Air B & B (sic) u otras modalida
des semejantes...".

Esa propuesta de la congresista es notoriamente
inconstitucional al ordenar en su articulado una pro
hibición específica para una plataforma digital de
terminada: Airbnb. Una ley debe cumplir con ciertas
características y una de ellas es que debe ser abstracta
e impersonal, lo que implica que no puede emitirse
para regular o resolver casos individuales, ni para
personas o grupos determinados. Esa abstracción e
impersonalidad nos conduce a la generalidad de la ley,
que es una garantía de imparcialidad de la autoridad
y contra los privilegios de unos cuantos.

Además, es imprecisa, porque con una mala téc
nica legislativa proscribe el hospedaje de carácter
temporal, como si el hospedaje tuviese un carácter
permanente.

No obstante la mala iniciativa, el tema del aloja
miento de corta estancia amerita una amplia discu

sión para que sea previsto adecuadamente en nuestra
normatividad.

La combatida plataforma Airbnb permite el alqui
ler a través de una aplicación digital, de habitaciones,
departamentos y casas, con especial énfasis para tu
ristas; son hermanos del sector hotelero. Ese alquiler
es ofrecido por personas físicas y morales que ofertan
desde una recámara hasta varios departamentos.

La plataforma se aprovecha de lagunas en el orde
namiento jurídico de la ciudad, que provoca acusacio
nes de simulación y evasión de obligaciones legales.
Por ejemplo, un hotel está obligado a contar con un
programa interno de protección civil, cuya elabora
ción, implementación y actualización genera un gasto.

Además, nuestra legislación indica que los inmue
bles destinados a vivienda multifamiliar, conjuntos
habitacionales o unidades habitacionales, deben con
tar con un programa interno implementado por sus
propietarios, poseedores o en su caso por los adminis
tradores, mismos que pueden solicitar directamente a
la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protec
ción Civil para su elaboración e implementación. No
obstante, existe la previsión de contratar un tercero
acreditado, lo que también causa un gasto.

Lo anterior provoca que hoteleros estimen desleal
la competencia de Airbnb, al no estar obligados a pro
gramas de protección civil.

La normatividad debe prever puntualmente los
supuestos de operación del alojamiento de corta es
tancia sin que sea en menoscabo del consumidor.

Hasta ahora sólo se presentan iniciativas llamati
vas, estridentes, distractoras de la pandemia, que no
resuelven nada. Estamos ante diputados que su agen
da es más cercana a la restricción de la libertad y la
propiedad, que a la búsqueda de soluciones de fondo
a los problemas públicos.
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•DISTOPÍA CRIOLLA

Ajedrez político

Hasta hace muy poco, en todo el mundo, las revueltas y golpes de Estado
ponían súbito y violento final a las democracias. Hoy, incluso repúblicas
establecidas padecen lo que se ha llamado recaída o desconsolidación de

mocráticas. Se trata de la erosión, gradual y discreta, de las instituciones y normas
que garantizan las elecciones competitivas, la libertad de expresión y asociación y
el Estado de derecho. El proceso es impulsado por gobiernos deseosos de monopo
lizar el poder y eliminar cualquier obstáculo a la realización de sus ideales políticos.1

La estrategia oficial buscará eliminar cualquier
freno a su agenda; sean estos partidos de oposición,
el sistema judicial, medios de comunicación autóno
mos y ciudadanía movilizada. El repertorio descon
solizador incluye, entre otros, cambios de institucio
nes, distritos y fórmulas electorales, modificaciones
en los requisitos para sufragar edad, elegibilidad
y voto en el extranjero, por ejemplo, el asedio a la
oposición partidista y la sociedad civil. También la
asunción presidencial de potestades reservadas al
parlamento, la captura del sistema judicial, el uso de
referendos para modificar o aprobar constituciones,
la imposición del control partidista sobre los medios
de comunicación. A medida que el proceso avanza,
la oposición se vuelve incapaz de ganar elecciones o,
si gana, de asumir el cargo. Nadie puede controlar al
empoderado Ejecutivo y las manifestaciones de pro
testa popular son, con fuerza, reprimidas.

Esta dinámica genera varias preguntas. ¿Una vez
que un gobierno toma tal ruta, puede detenerla sin
dejar el poder? ¿Basta el retroceso gradual para des
truir la democracia? ¿La oposición sería capaz de re
vertir semejante deriva?

Una reacción temprana a la desconsolidación
puede llevar a la oposición a bloquear los primeros
pasos del gobierno: derrotando algún proyecto de ley
en el parlamento, obteniendo una sentencia judicial
favorable o postergando una decisión presidencial.
Sin embargo, los casos recientes de Venezuela, Tur
quía, Hungría o Polonia, entre otros, muestran que
los gobiernos desconsolizadores con independen
cia de su signo ideológico, su base social y su orienta
ción geopolítica superan regularmente los obstácu
los iniciales. Pese a lo que postula cierto fetichismo
legalista, las democracias no contienen mecanismos
institucionales que les salvaguarden frente a gobier

nos electos que las subvierten honrando formalmen
te las normas. Sobre todo cuando el oficialismo toma
medidas aparentemente constitucionales a través de
cambios de prácticas y la aprobación de disposicio
nes menores y cuenta con una importante base ciu
dadana, que avala y usufructúa sus políticas.

La resistencia a la desdemocratización depende
de sí, en ese contexto, los demócratas anticipan los
efectos acumulativos de decisiones tempranas del
gobierno. Pero si una mayoría de los ciudadanos re
acciona sólo con base en su percepción e intereses in
mediatos a menudo ligados al bienestar personal y
la gestión pública y macroeconómica se manejan con
desempeño aceptable, la oposición podría ser impo
tente para evitar que el oficialismo asegure su venta
ja actual y elimine los obstáculos institucionales a la
entronización. Además, las primeras protestas contra
el arranque autoritario del gobierno pueden mostrar
a la oposición como un club de malos perdedores,
unos paranoicos incapaces de respetar el veredicto
democrático.

Sólo mediante una eficaz y creativa labor de or
ganización, diagnóstico y comunicación política los
opositores pueden mostrar, al resto de sus conciuda
danos incluidos los simpatizantes del oficialismo,
el proyecto real de un gobierno con horizonte auto
crático. La disputa política asume entonces los rasgos
de un juego de ajedrez; donde una jugada y un instan
te pueden hacer la diferencia. La historia reciente es
pródiga en ejemplos de semejante dinámica.
'VerZhaotíantuoS

Adam Przeworskí.
Democracyand Its
Vulnerabilities: Dynamics
of Backslíding https://
www.researchgate.net/
publication/337849642...
Democracy.andjts..
Vulnerabil¡ties"Dynamics_
of_Backsl¡ding
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Somos libres. Tenemos derecho a

decidir qué hacer y qué no hacer,
respetando siempre el marco legal

y las libertades del otro. Tenemos dere
cho a ponemos en riesgo; sin embargo, no
tenemos derecho a poner en riesgo con
nuestras acciones a quienes nos rodean.

El deporte forma parte de mi vida. Construye mi
perfil y cultiva mi salud física y mental; me entretie
ne, concentra y divierte. En mis años como deportista
amateur he tenido la oportunidad de tener contacto
con diversos deportes y deportistas. Durante la prácti
ca deportiva se debe tener respeto por la actividad físi
ca, por el entorno y por aquellas personas con quienes
se comparte la rutina.

Los deportistas que mayor asombro y admiración
me producen son los alpinistas. Los considero suma
mente fuertes física y mentalmente; sin embargo, pro
bablemente ésas no sean sus principales virtudes. El
alpinista en toda la extensión de la palabra es suma
mente responsable, respetuoso y sensato en cada paso
que da con rumbo a la cima. He tenido la escalofriante
oportunidad de ir a la montaña con deportistas alta
mente calificados; y digo escalofriante porque sin lugar
a dudas la montaña es el entorno para mí más desafian
te, incluso por encima del mar durante la natación en
aguas abiertas. Sólo equipararía a la montaña con el
océano, cuando es navegado en la inmensidad a bordo
de embarcaciones pequeñas.

Los alpinistas saben que una mala decisión les cos
taría la vida. Toman en cuenta hasta el más mínimo

detalle en su preparación, equipamiento, ruta y entor

no. En algunas de mis visitas a la montaña, me ha sor
prendido la profundidad en su análisis y su verticalidad
en la toma de decisiones para emprender la vuelta al
campamento cuando las condiciones del entorno o de
alguno de los acompañantes ponen en riesgo la vida.

Todo este preámbulo para manifestar mi absoluta
indignación como deportista, ciudadano y servidor
público, en torno al ascenso de un hombre —al que no
puedo llamar alpinista, por obvias razones al cráter
del volcán Popocatépetl. Gracias a la buena fortuna,
se encuentra sano y salvo. Desafortunadamente, de
manera incomprensible, se ha dedicado a difundir su
conducta alardeando supuesto valor y utilidad del acto.
Nada más equivocado.

Lo que este hombre ha hecho es poner en riesgo su
vida y la de cientos que tendrían que haberlo rescatado
lesionado o muerto en caso de que una explosión de
las que ocurren varias de manera cotidiana—, en caso
de haber sucedido, cuando él se encontraba en la zona
de restricción. No hubiera sido el primero que pierde
la vida en un acto similar. Repito, qué bueno que está
sano y salvo. Su irresponsabilidad e inconsciencia de
nada sirve, no agrega ningún elemento que pudiera si
quiera aparecer como un elemento a tomar en cuenta
en una valoración de la pertinencia de ascender o no
ascender. Nada. No sirve. Sólo vulnera.

Mucho nos falta trabajar a todos para comprender
que las emergencias y los desastres los construimos con
nuestras acciones. Mucho nos falta respetar el trabajo
de miles de mujeres y hombres que dedican su talento
y experiencia para analizar el comportamiento de los
volcanes y alertarnos del riesgo que éstos representan.
Redoblaremos el paso, como deportistas, ciudadanos y
servidores públicos, para fortalecer las estrategias que
nos permitan despertar la conciencia de aquellos que
la mantienen en un sueño profundo.
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QllGencl gobierno de la 4T tie
nen en la mira a José Murat Ca
sab. ex gobernador de Oaxaca, por
caso Lozoya Odebretch, pues has
tahacepocoelpriistasepresentaba
como el "arquitecto" del Pacto por
México y se ufanaba de ser el hom
bre elegido por el entonces presi
dente Enrique Peña Nieto para
negociar, junto con Luis Videga
ray y Miguel O so rio Chong, los
acuerdos con la oposición
Los malpensados corrieron a leer
su libro Pacto por México. De la
reforma política de 1977a la cons
trucción de acuerdos para conocer
los detalles de cómo operó Emilio
Lozoya la aprobación de refor
mas estructurales. Se trata de un

texto que circuló entre amigos y
conocidos, pues si bien el político
oaxaqueño pagó de subolsillo para
imprimirlo, nunca llegó alibrerías.

Que ante los constantes ata
ques a la autoridad electoral y
cuestionamientos al INE desde
casi todos los frentes, el presiden
te del Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación, Felipe
Fuentes, realizó una jugada de ja
que mate con la plataforma digital
para realizar juicios en línea. De
esta forma se adelantó para evitar
cualquier duda o acusación, pues
por un lado evitó riesgos de con
tagio de covid19 y, por el otro, ga
rantizó la respuesta a aquellos que
sientan sus derechos políticosbajo
riesgo. Muyala vanguardia.

Que Nayib Bukele, de El Sal
vador, es el presidente con mayor
aprobación del mundo en medio
de la crisis de covid19, que hasta
ayer había dejado más de 16 mi
llones de muertes, de acuerdo con
una encuesta realizada por Con
sulta Mitofsky en torno a 19 man
datarios de América y nueve de
Europa, Asia y Australia. En ese
listado, Andrés Manuel López
Obrador aparece enellugar siete,
enelapartadode"altaaceptación",
por arriba incluso de Justin Tru
deau yDonald Tramp—
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17
n el caso de Emilio Lozo

¦ k ya Austin hay un tejido
—de argucias legales muy
fino... y una clara negociación con las
autoridades mexicanas. Esa negocia
ción se hizo desde España, donde el cé
lebre jurista Baltasar Garzón se incor
poró al caso en marzo.
Lozoya es acusado por los delitos

de operaciones de procedencia ilícita,
asociación delictiva y cohecho, según
consta el auto de extradición de la Au

diencia Nacional Española, documen
to en poder de MILENIO.
En su apartado de antecedentes de

hecho, párrafo quinto, celebrada el 13
de febrero de 2020: "El reclamado (Lo
zoya Austin) primero manifestó que no
consentía la entrega a las autoridades re
clamantes (México) y no renunciaba al
PRINCIPIO DE ESPECIALIDAD Ex
tradicional". Posteriormente, en el mis
mo párrafo quinto, se refiere aque ya con
cluida la fase de instrucción con fecha del
15 de junio de 2020, OJO, sí acepta la ex
tradicióny ainstancias de Garzón renun
cia al'PRINCIPIO DE
ESPECIALIDAD', so
licitando se proceda su
entrega inmediata.
Yjustoahíestáelele

mento clave delanego
ciación y el argumen
to legal para que Lozoya no pise la cárcel.
Ese "PRINCIPIO DE ESPECIALIDAD1,
según el tratado de extradición, estable
ce que una persona no será detenida, en
juiciada o sancionada en el territorio de
la parte requirente (en este caso, México)
por un delito distinto de aquel por el cual
se concedió la extradición

Así, con la renuncia de Lozoya a ese
TRINCIPIO DE ESPECIALIDAD' aho

ra podrá ser juzgado por otros delitos en
México... y esos otros delitos pueden ser
los mismos, mayores, menores... o muy
menores. Esto, según sea el tamaño de
nombres, cuentas y pruebas que aporte
sobre los movimientosde dineroysobor
nosquerealizóconautoridades, empresas
ypersonajes de lavidapública. Datos que
servirán como armapolíticao como escu
do... en caso de emergenciaelectoraL
Acá, sigue operando 'por fuera' el abo

gado Javier Coello Trej o, pese a anunciar
el 30 de junio que dejaba
elcaso.Aélletocaráope
rar con la FGR y Gertz
Mañero ante el interés
primordial para Lozoya
de salvar a su hermana,
madre y esposa, quienes

según consta en actas e investigación de la
UIF, recibieron altas sumas de dinero.

Palabras clave
AMLO: "No se trata de meter a la cárcel a

uno, dos, tres, 20, mil personas, no solo eso.
Es que no se repitan esos hechos vergon
zosos... vamos al caraj o con todo eso".__

Sigue operando 'por
fuera' el abogado Javier

C'oello Trejo
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uando se anuncio, mi única autentica

1 duda era por qué quien iba a separar al
poder político del poder económico sus

cribió, sin más, la iniciativa del Consejo Coordinador
Empresarial, como si este organismo tuviera manda
to popular o investidura que le permitiera utilizar la
facultad presidencial. Quizá ni siquiera el dirigente
empresarial, Carlos Salazar pensó que transitaría con
el Presidente, debido al distanciamiento que mante
nían, el mismo que lo dejó fuera de la delegación que
visitó los Estados Unidos, aunque él hubiera sido par

te fundamental de la negociación del TMEC. Quizá
ese distanciamiento fue el que llevó a Salazar a acer
car la propuesta al PAN —porque lo que se presentó
en la mañanera es casi idéntico a la reforma planteada
por el PAN. Es un curioso consenso: el CCE (también
Gustavo de Hoyos y la Coparmex), el PAN, el gobier
no y, además, los trabajadores. ¿Los trabajadores dije?
Sí: Carlos Aceves del Olmo y la CTM estuvieron en el
anuncio —porque a alguien, no sé si al Presidente o a
Ricardo Monreal, se le ocurrió que el
Congreso del Trabajo y la CTM signi
ficaban todavía algo más allá de sin
dicalismo de protección patronal. La
iniciativa de reforma es festeiada por
legos y entendidos, desde el more
nismo más duro hasta Pablo Hiriart,
Macario Schettino y, no tan sorpresi
vamente, tiene una primera plana no
solo positiva sino, incluso, festiva, de
parte del periódico Reforma.
¿Por qué la festejan mis compañeros? Porque es

una iniciativa que ha acogido el Presidente que, aca

so, no entienden. ¿Por qué la festejan Hiriart, De Ho
yos, Reforma y el PAN? Porque es una iniciativa em
presarial. Todo mundo se hace tonto. Los empresarios
hacen como que van a poner más recursos y los otros
hacen como que les creen (hay incluso quien califica
de histórico el "acuerdo" propuesto por el Consejo y
le endilga la etiqueta de tripartita, pues lo suscribió,

para presentarlo al Presidente, el ala neoliberal del
gobierno, los sindicatos de patrones y los sindicatos
patronales).
Nadie engañó ni asesoró mal al Presidente. Decirlo

sería restarle inteligencia y seriedad. Tomó la decisión
política de acercarse al empresariado y hacerles una
gran concesión, aunque eso implique seguir patean
do el bote, hacer una mini reforma y una gran opera
ción propagandística a favor del sector financiero. No
era algo que no pudiera esperarse.
Se ha permitido que sigan abiertas
las puertas giratorias entre regula
dores y regulados. El actual director
de la Unidad de Pensiones de Ha
cienda fue director de la asociación
de las afores. El actual director de la
asociación de las afores, fue director
de la CNBV, de Hacienda. El coyote
alterna su puesto como protector y

cazador de las gallinas. Quizá, por la circunstancia, el
Presidente ha decidido priorizar, entre los objetivos
de la transformación, el de terminar con la corrupción
por encima del de separar al poder político del poder
económico. Sus razones tendrá (quizá la crisis econó
mica, quizá prometieron ahora sí empezar a invertir).
La iniciativa es una oportunidad perdida, complacen
cia empresarial, engaño voluntario, operación propa
gandística, placebo para los trabajadores. (Explicaré
por qué en próximos textos).,*.
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Las sociedades están atrave
sadas por profundas diferen
cias, desigualdades y fracturas

a las cuales nuestros sistemas liberales

no son capaces de responder", afirma
el sociólogo francés Pierre Rosanva
llon al diario argentino La Nación. El
diagnóstico no es nuevo pero el fraseo
es impecable.
De acuerdo con el autor, los pro

yectos que hoy se pretenden alter
nativa al modelo liberal buscarían

capitalizar ese fenómeno con una
narrativa maniquea, seductora en la
simpleza de sus coordenadas: la "afir
mación fundamental de una socie
dad cortada en dos", donde el discur
so oficial se asume expresión de un
"verdadero" pueblo, y "aquellos que
se oponen no son el verdadero pue
blo, son aliados de las oligarquías, las
castas y las elites".
Sería esta narrativa binaria la que,

llegados al gobierno, les permitiría
hacer una "crítica absoluta de todas
las autoridades in
dependientes y los
cuerpos interme
dios" para oponer
les una relación in
mediata en que"un
líder carismático...
se define como el resumen del pue
blo". La descripción de Rosanvallon
se ajusta a la realidad de muchos go
biernos contemporáneos, entre ellos
el mexicano.

Es posible enmarcar en esa lógica
las acciones emblemáticas del Ejecuti
vo, de la cancelación del aeropuerto de
Texcoco al desmantelamiento del Se

guro Popular, del decreto que proscri
be elfinanciamiento público a la socie
dad civil a la desaparición del INEE, la
cooptación de la CNDH y el descrédito
a los órganos autónomos.
Todo esto lesiona al Estado, resulta

oneroso y atenta contra la democra
cia, pero cuando menos se ajusta al
nuevo modelo: en un paradigma que
privilegia lo simbólico / emotivo por
sobre lo jurídico / administrativo, ha
ce sentido.

Donde nuestro gobierno reba
sa esa lógica es en su
manejo de la pande
mia: garantizar un
ingreso vital vía en
deudamiento, equi
par,al personal de sa
lud, promover el uso

del cubrebocas no sería irreconcilia
ble con esa narrativa. No solo salva

ría vidas y empleos: abonaría a la ima
gen de un gobierno que ha hecho de la
propaganda su obsesión.
En México, el poder aparece atrapado

en supropianarrativa. Lo que mañanale
costará votos hoy nos cuesta vidas y em
pleos. Nada para nadie.—

En México, el gobierno
aparece atrapado en su

propia narrativa
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Udebrecht no inventó la corrupción ni
los sobornos. "Si nosotros teníamos
una relación política de g ado 10, nues

tros socios llegaban a 40,50,60", con esa frase de
fendía Marcelo Odebrecht los sobornos millonarios
que su empresa constructora pagó a presidentes y
funcionarios públicos de 16 países de América Lati
na para ganar contratos y licitaciones.
Desde diciembre de 2016 Odebrecht se volvió si

nónimo de corrupción en México, donde las denun
cias en su contra no avanzaron sino hasta la llegada
de este gobierno. Ahora, con el ex director de Pemex
Emilio Lozoya, extraditado de Espafiay dispuesto a
colaborar a cambio de reducción de penas para él y
su familia, parece que por fin avanzarán las investi
gaciones que apuntan a Luis Videgaray y quizá has
ta a Enrique Peña Nieto, pues fue para su campaña
presidencial que se pagaron esos sobornos.
Solo que Marcelo Odebrecht tiene razón. La co

rrupción y la impunidad, los dos principales proble
mas de México según el presidente, no son su inven
to, están imidos al capitalismo tanto como el siste
mabancario o las grandes corporaciones.
La corrupción y los ingre

sos obtenidos por el tráfico
de esclavos en los siglos 18 y
19 apuntalaron la elección de
miembros del parlamento bri
tánico y en la época colonial
las mordidas aceitaban al régi
men, como el mismo presiden
te Andrés Manuel López Obra
dor ha recordado.

Esa práctica de sobornar funcionarios públicos
a cambio de obtener favores es producto del de
sarrollo del capitalismo en los siglos 19 y 20. Se ha
vuelto consustancial al sistema y casi no hay em
presa que sobreviva sin beneficiarse de ella. Solo

un cambio de régimen hará posible controlarla y
quizá hasta extirparla.
En el último medio siglo, cada presidente eligió

una víctima propiciatoria para sacrificar en la pira
de la corrupción. Lo hizo López Portillo con el ex
secretario Eugenio Méndez Docurro. Miguel de
la Madrid emprendió su renovación moral contra
otro ex director de Pemex, Jorge Díaz Serrano. Car
los Salinas operó el Quinazo, como se conoció a la
detención del líder petrolero Joaquín Hernández
Galicia —que incluyó hasta la siembra de cadáve
res. Ernesto Zedillo eligió a Raúl Salinas, hermano
del ex presidente, para ej emplificar su lucha contra
la corrupción. Vicente Fox lo intentó con otro líder
petrolero, Carlos Romero Deschamps. Enrique Pe
ña Nieto se fue contra la dirigenta magisterial Elba
Esther Gordillo y López Obrador comenzó con me
ter a Rosario Robles a la cárcel.
De atender "el principal problema de Méxi

co", la corrupción y la impunidad, veremos sien
efecto las revelaciones de Lozoya permiten llegar
más allá de sus subordinados. Pero sobre todo,
que sea un punto de partida para evitar la impu
ne repetición de casos similares.
Y para que quienes cobijaron esas prácticas ten

gan que comparecer ante la justicia o al menos ten
gan vergüenza, como deberían hacerlo los periodis
tas que defendieron a Lozoya a capa y espada.
Vendrán los testimonios, las audiencias y las

revelaciones en los próximos días, ¿será eso ga
rantía de que la corrupción se extinga en México?
No, sin duda, pero es un avance, de ello tampoco
hay duda,

¿Será eso garantía
de que la deshones
tidad se extinga en el
país? No, sin duda,
pero es un avance
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Frente al huracán que ha
significado el acuerdo de
Emilio Lozoya con la Fis

calía General de la República y la cas
cada de filtraciones de supuestas de
claraciones iniciales del ex director de

Pemex acusando a ex legisladores pa
nistas de haber recibido millones para
aprobar la reforma energética, millo
nes entregados, según Lozoya, por ór
denes de Luis Videgaray y Enrique Pe

ña Nieto, los panistas han corrido a me
dios a deslindarse y exigir "pruebas" y
no los dichos del muy colaborador tes
tigo de la fiscalía.
Nada sabemos de sus ex jefes. Elpe

ñanietismo se quedó mudo desde julio
de hace dos años. Las filtraciones, por su
puesto, no son inocentes. De hecho, tie
nen hasta donde sabemos poco que ver
con los delitos específicos por los que se
acusa a Lozoyay no está claro qué delitos
se cuadrarían contra

aquellos que han sido
mencionados en co

lumnas y notas perio
dísticas y la fiscalía ha
callado sobre esto.

Pero el daño, el que
importa, está hecho. Entre los panistas
mencionados están dos gobernadores
que llevan un tiempo jugando con la idea
de hacerse figuras nacionales con su par
tido rumbo a2024, y, claro, el ex candida
to presidencial Ricardo Anaya, que hoy
tiene asus cercanos acargo delpartidoy
podría haber pensado en un regreso.
Es por eso por lo que el presidente

López Obrador se ha regodeado en las

mañaneras con la información filtrada

que le sirve para empujar su proyecto
de terminar con la única reforma del
Pacto por México que quiere terminar
y no lo ha logrado por la vi a legislativa:
la energética
Ahora, debería estar claro que si bien

lo que estamos leyendo y escuchando
en estos días es políticamente una jo
ya para el Presidente y su partido, todo
esto tiene poco que ver con la justicia o

el fin de la impunidad
frente a la monumen
tal corrupción vivida
en el sexenio pasado.
En las próximas se

manas será ese el reto
más importante para

Alejandro Gertz: si desde su oficina se
armará un proceso judicial serioydocu
mentado que frente a los tribunales de
muestre lo quehoynosdicenlosdiariosy
revistas; o si quedará como un fiscal más,
contento conhaber hecho escándalo en
medios y servir políticamente con las le
yes como armas a quienes lo pusieron en
el cargo, como lo hicieron quienes lo pre
cedieron en ese puesto.»™

El Presidente se ha

regodeado con la
información filtrada
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1 caso Lozoyaha tomado el

¦ i camino de los medios an
—HL—tes que el de los tribunales.
Parece destinado a una fiesta mediática

sobre los personajes que acusa Lozoya,
más que al inicio de un juicio contra ellos
ocontraelpropio Lozoya.
Ajuzgarporlasfiltracionesalapren

sa, el gobierno espera una chuza que in
cluye varios pinos. Por el dinero recibi
do de Odebrecht y su manejo ilegal en
elecciones, están puestas en la mesa las
cabezas de Videgaray y Peña Nieto.

También las de los legisladores pa
nistas que habrían recibido parte de
ese dinero para votar favorablemen
te la reforma energética, empezando
por Ricardo Anaya, ex candidato pre
sidencial, siguiendo por los goberna
dores Francisco Domínguez, de Que
rétaro, y Francisco García Cabeza de
Vaca, de Tamaulipas. Los tres, per
sonajes clave para las elecciones del
año entrante.
Por el caso Bras

kem, filial de Odebre
cht en México, el tes
timonio de Lozoya
traería a la mesa el ca

so de la empresa Eti
leno 21, donde Bras
kem participa, y a la que le fueron en
tregadas, en tiempos del presidente
Calderón, garantías onerosas de abas
to por parte de Pemex y aranceles pro
teccionistas contra sus competidores,
al final de aquel sexenio.
Dinante esos años habrían firmado

decisiones favorables a Etileno 21, al
amparo del gobierno de Calderón, tres
ex secretarios de Hacienda: Ernesto

Cordero, José Antonio Meade y José
Antonio González Anaya.
La ratificación de estos contratos

engordaría la cuenta de Peña y de Vi
degaray con Odebrecht, pues habrían
garantizado la continuidad del trato
previo, como parte de sus acuerdos por
el dinero recibido.
Por último, están los casos de las com

pras onerosasyfraudulentas de Agroni
trogenados y de Fertinal, que coronan la

responsabilidad de Vi
degarayyPeña.
El denominador co

mún de estos delitos es

que su ejecutor fue en
todos los casos el pro
pio Lozoya, quienhasta

ahorahabíanegadoloqueahoraconfiesa
y quien, según la prensa, sería también el
único que tiene su libertadganadaacam
bio de sus delaciones.
La chuza sería efectiva para todos

menos para Lozoya, que es, sin em
bargo, el único infractor confeso hasta
ahora en todo el caso. El juicio mediá
tico suplirá un buen tiempo, suple por
ahora, el juicio de los tribunales.™»

El denominador común

de estos delitos es que su
ejecutor fue él mismo
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Te odio, Lozoya Lozoyita
Es una verdadera lástima que ni el dotorMitrú

RjckyRicón Anaya hubieran ganado las elec
ciones del 2018 (ni siquiera estuvieron tantito
cerca para que el INE les echara una manita)
para no tener que pasar estas vergüenzas. Aho

ra mismo Chayito Robles estaría organizando alegremen
te estafas maestras, el PRI no estaría negando a los priistas
que encumbraron al PRI y que ahora les da vergüenza reco
nocer que fueron priistas, mi licenciado Peña seguiría or
ganizando pachangones en el avión presidencial, Ricardo
Anaya no sería obj eto de burlas por tracalero, Videgaray no
tendría que ser defendido con tan dudosos argumento por
el Videgaray malo, lospanistas no estarían histéricos por re
cibir dinero de Odebrecht, el Nuevo Aigriopuerto sería del

probo Grupo Atracomuchoy todos esta
ríamos felices y contentos.
Por supuesto, cualquiera que hubiera

ganado, en realidad no importa, habría
endeudado al país hasta el cogote como
dictan los cánones para atacar al coro
navirus, tendríamos más hospitales fan
tasma como los de Pepito Narro, y no ha
brían resucitado momias por ilustrar co
mo ChertorinskiKinski, el mago Frenk...

¡Tantas cosas que nos hubiéramos ahorrado por culpade es
tos inútiles!: Los psicóticos claxonazos de los FRENAAcon sus
capuchas blancas, las histerias de su líder, el culebrón intelec
tual de los de la "Eh, la BOA" y el comandante K,los tuits neuras
de la dotora Dresser, que es como la mamá de Norman Batas de
lapolítica, CharfyLoret poseído por el espíritu del i?udoRivera

y Laura Zapata, Chumel convertido en el Che de los clasistas y
MartótititiíitoCortésacabandoconelPAN,apoyadoporL¿ii
LedyTéllez, la Clitemnestra del Yunque.
Pero no, este par de incompetentes, Anaya y Mit, no pu

dieron ser peores candidatos —claro que sus partidos no"
les ayudaron mucho con todo ese pa
sado siniestro—, lo cual derivó en uno
de esas derrotas que son el regocijo de
YouPorn. Todo aderezado por Lozoya
Lozoyita, que saca nombres de la chis
tera Un desastre para nosotros los opo
sitores, y lo único que se nos ocurre son
etiquetas del tipo #AMLOseVa, o sea *
Y claro, los empeños del pobre ni

ño rico de Claudio X González acaban

por desprestigiarnos, casi al nivel del dinero de Shenli Ye
Gon que según Jelipillo fue usado para temas médicos, sin
que haya registro de tal cosa.
Te odio, Lozoya Lozoyita, no solo nos arruinas la fies

ta, sino que hasta nos estás arrebatando a nuestros gallos,
maldito, ^

No solo nos arruinas
la fiesta, sino que
hasta nos estás
arrebatando a
nuestros gallos
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Desbordamiento de emociones. In

dignación absoluta. Rasgarse las
propias vestiduras, como dice la

Biblia, porque lo que dice el otro es una ofensa tan,
pero tan grande, que con esa rotura queremos dejar
de manifiesto el terrible insulto y, mientras lo hace
mos, ver cómo el que tenemos enfrente y enfrenta
do, toma la solapa de su saco y la arranca de un tirón.
Indignado tú e indignado yo. Así está México, todos
desgarrándonos las ropas porque todo es una afren
ta, una injuria. Una locura
Y no, no se discuten ideas, porque el debate de las

emociones no nos lo permite. No se puede llegar a
ninguna idea entre tanto grito y entre tanto ofendi
do. Las benditas redes son tan malditas que nos han
acostumbrado a privilegiar las emociones sobre la
razón. Una característica singular y peligrosa de
nuestra tecnología cuya velocidad hace que se ace
lere la confrontación. Con la rapidez a la que nues
tro dedo índice hace correr un timeline, no necesi
tamos siquiera entender el fondo, vamos, ni siquiera
tenemos que leer la superficie, con que descubra
mos el tono indignado de uno de los "nuestros", de
uno de "nuestro bando", es suficiente para detonar
el agravio. Epistemología del ofendido, epistemo
logía del enemigo, epistemología del propio bando.
Conocemos el mundo através del odio de los otros y
construimos encima de él nuestro destino.
Y así, en la lógica del desbordamiento, da igual si se

tratadelapropuestadelosSOin

en eso que se llama precisamen
te así "cámara de representantes", da lo mismo si se trata de
salir a comer a un restaurante,
de un aeropuerto o de los con
sejeros para proteger nuestra
democracia Todo pesa lo mis

mo. Ponerlos puertos en manos de los militares, pesa
exactamente igual que un cubrebocas, seao no sea N95
de tres capas. La importancia de las ideas no tiene gra
diente, todo es plano, de lo que en realidad discutimos
es de las tormentas, rayos y tornados que se desatan so
bre esaplanicie, sobre ese horizonte de ideas que muy
pocos siembran. Emocionesy dentadas.
Permítame hacer el punto con el tema que más

consumió nuestra tolerancia la semana pasada y
use usted este ejercicio en el motivo que hoy más le
indigne. El cubrebocas. El simple enunciado suena
absurdo: desgarrarse por un cubrebocas. Ponérselo
o no ponérselo, como monólogo central de un dra
ma soy o no soy leal a mi gobierno.
Por Dios, no se necesita demostrar científica

mente su utilidad, es pura lógica Se trata de la mis
ma ingeniería de un paraguas. Si el virus entra por la
nariz y la boca pongámosle un obstáculo. Quizá no
lo evite por completo, pero si desde el siglo XIX lo
recomiendan, seguro ayuda Sin embargo, la discu
sión ha llegado a tal nivel de insensatez que se consi
dera una traición usarlo y una cobardía defenderlo.
Laberintos y vericuetos para desacreditar a un sen
cillo cubrebocas agarradito por dos ligas que nada
entiende de ideología
Ni es la salvación ni es una bobería, pero qué di

ferente sería México si hoy dejáramos de lado lain
dignación y reflexionáramos sobre las ideas. Si co
mo dijo el Presidente, la pandemia nos ha tratado
peor de lo que esperábamos, ¿porqué no echamos
mano de todo, incluido el cubrebocas? No es desleal
y no hay traición en razonar.

Quizá no lo evite por
completo, DeTO SÍ
i i i • i vtv iCieSCle el SlglO XIX 10
recomiendan, SegUTO

J ,
el ClIDF6foOCclS ciyilQS

Fecha: 27/07/2020

Página: 9

Area cm2: 255

1 / 1

Columnas Políticas

Bala de Terciopelo / Ana María Olabuenaga

Ana María Olabuenaga

Costo: 34,085

Página 8



17
specializado en derecho aeronáutico,

J Rodrigo Soto Morales comienza a ocu
—parse de un tema que domina ya el ma
rítimo. Gracias a mi amigo Armando Rendón abrí la
ligahttps://drive.google.com/file/d/19cQF4vli_OP
NbGHl4lAcQzEApKCq5UeH/view?usp=sharingy
conocí una luminosa explicación sobre la insensatez
de responsabilizar a la Marina Armada del manejo
administrativo de los puertos. Aquí un quemón:
La investigación de los delitos fiscales y el contra

bando son tareas de vina institución civil: la policía Y
asegurarse del pago de derechos aduaneros, el con
trol arancelario y la licitud de las mercancías del co
mercio exterior corresponden a un órgano aduanero
que, entre otras atribuciones, puede multar. Darle tal
función ala Marina Armada contraría el diseño cons
titucional de la República porque se concentra el po
der en menos instituciones.

Hablar de corrupción y delitos es sacarle el bulto al
Estado de Derecho. Corrupción y concentración de
funciones debilitan alas instituciones civiles.
El derecho marítimo parte de tratados internacio

nales para facilitar la navegación y el comercio. Admi
te una autoridad mixta (desde 2017 las capitanías es
tán en manos de la Marina Armada), con reparto pre
ciso de atribuciones entre los poderes civil y militar
(éste vela por la soberanía terri
torialy la seguridad portuaria).
La plena militarización inhi

be la actividad comercial, ya que
los puertos son para facilitar la
navegación y el comercio. Cuan
do el registro marítimo y la ma
triculación de los buques pasa de

las autoridades administrativas
civiles a las militares, se distor
siona la concepción del Estado moderno, republica
no y democrático.
Para operar, las fuerzas armadas fueron creadas

y diseñadas con el uso de la fuerza como atributo
primordial.
El abogado se plantea "Cuando digo que el tráfico

de mercancías, que debe ser controlado a través de las
aduanas cuyos pagos de derechos son de naturaleza
fiscal y, so pretexto de que hay corrupción e insegu
ridad, las funciones de la policía pasan alos militares,
¿qué sigue? ¿La aviación, las torres de control, los ser
vicios a la navegación aérea, el autotransporte fede
ral, el ferroviario...?".
El trabajo de erradicar la corrupción, de denunciar,

perseguir y procesar, es más extenuante. Una carrera
de largo plazo, pero "a los políticos lo que les interesa
son carreras de corto plazo. Alos hombres de Estado
lo que les interesa no es ganar unas elecciones, sino
beneficiar a generaciones".
Asignarles cada vez más tareas administrativas a las

fuerzas armadas revela una visión cortoplacista, nociva
a la idea de Nación plasmada en la Constitución.
Por indeseable que sea militarizar los puertos im

pone reformar el 21 constitucional y las leyes orgáni
ca de la Marina (y su reglamento interior), la adua
nera y la de comercio exterior; las regulaciones no
arancelarias y arancelarias, el código de comercio y
asegurarse de los avisos que tienen que darse a la Or
ganización Marítima Internacional... mmm

Asignar más tareas
administrativas a

las fuerzas armadas
revela una visión

cortoplacista
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MEMORIAS DEL CORONAVIRUS/ LXXXI1

La Curva Gatell

~M omingo 26 de julio. 6:50 am.
m ¦ Inolvidable Año de Leona
m m Vicario. Quien despierte el
¦ M domingo en la oscuridad,

—M.medita Gil, revela que pade
ce el síndrome de los Tecolines: ansiedad,
angustia y desesperación. O bien, que ha
sido devorado por la vida en pandemia: to
dos los días son iguales vinos a otros: el do
mingo es lunes, el martes es jueves, y así
hasta el fin de los tiempos. Con la novedad
de que si aumentan las hospitalizaciones,
la Ciudad de México volverá al rojo en el
semáforo. El Complejo del Cubrebocas le
roba su lugar al de Edipo. "No me lo pongo
y no me lo pongo, así lo indican los científi
cos, la sana distancia es suficiente." Y ése
es el mensaje a México: no usen cubrebo
cas, la sana distancia basta, ahora mal sin
bien, si se sube usted a un avión, entonces
úselo. ¿Estamos locos? Sí.
A decir del Presidente, el consejo del

cubrebocas ocasional proviene del secre
tario Alcocer y el subsecretario López Ga
tell. El primero sabe Dios quién sea, el se
gundo ha sido el encargado de enfrentar la
pandemia del coronavirus en México. Us
ted tranquilo, el cubrebocas tampoco es la
gran cosa, son los medios que en nuestros
días alarman al más sereno.

12.50 pm.
Gil considera que la Curva Gatell pasará a
la historia como el gran vodevil científico.
Monsieur LópezGatell no ha dado una,
ni de casualidad, en todo se ha equivocado
y sigue en su puesto. En mayo dijo que el
pico de la pandemia sería entre el 8 y el 10
de mayo. Todos nos guardamos entonces.
Luego de setenta días de confinamiento,
este científico afirmó que la pandemia des
cendería ¿Y qué ocurrió? Un desbordado
crecimiento de contagios.
Aprincipios de junio, según escribe Enri

que Quintana en su periódico El Financie
ro, cuando comenzó el sistema de semáfo
ros el promedio de nuevos casos fue de 3 mil
770, y en los primeros días de julio creció a

Muy bonito, gobernador,
es usted un estadista, no
deje de viajar, de apostar,

de ganar

5 mil 980 contagios al día Gilga no quisiera
decirlo, pero ha leído aquí y allá que en no
viembre tendremos 90 mil muertos por Co
vid, siempre según cifras oficiales.

l:30pm.
Dejemos las naderías nacionales. Una no
ta publicada en su periódico La Crónica in
forma que "el gobernador de Baja Califor
nia Jaime Bonilla fue captado celebrando
su cumpleaños en un casino de San Die
go, Estados Unidos, y presuntamente el
mandatario se encontraba apostando en
el área exclusiva 'High Rollers', dedicado a
los grandes apostadores".
Ah, Gil guarda una pequeña simpatía

(muy pequeña, es verdad) por los cínicos
y los malandrines. En la grabación se ve al
gobernador Bonilla jugando en una má

quina traga monedas. Posteriormente, em
pleados le hacen firmar un documento y le
entregan varios billetes. Circula un video
donde se observa que el mandatario esta
tal usa una careta protectora. Bien hecho,
gobernador, hay que cuidarse del contagio.
No pocos usuarios en redes sociales cri

ticaron al gobernador por estar apostando
en medio de la epidemia y la crisis econó
mica derivada del covid. Baja California es
el tercer estado que registra más muertes
por coronavirus, solo detrás de la Ciudad
de México y el Estado de México.
Actualmente Baja California se encuen

tra en color rojo del semáforo epidemioló
gico del gobierno federal. La cifra de muer
tes a causa de la enfermedad covid19 es de
2 mil 505 defunciones en Baja California
hasta el 24 de julio.
En el transcurso de la epidemia Bonilla

se ha confrontado con el subsecretario Hu
go López Gatell, además de cuestionar có
mo se ha enfrentado la crisis de salud.

El gobernador presumió haber ganado
más de dos mil dólares durante su estancia

enEstadosUnidos:"Sí,mefuemuybien,gané
poquito más de dos mil dólares (alrededor de
44 mil500pesos). Ynonadamásyo,también
mi esposa", declaró durante una transmisión
en Facebook Muy bonito, gobernador, es us
ted un estadista, no deje de viajar, de apostar,
de ganar. Un grito aterrador hizo trizas el si
lencio del amplísimo estudio: Ay, mis hijos:
sinvergüenzas con suerte.

2:30pm.
Gamés defiende el lenguaje inclusivo y de
clara que desde heyescreberésempretede
en lenguejeencleseve. Enquene les gueste
e elguenespersenes. Deche le queltendre
meslebresescretes enbelle lenguequen
meteferesmeybenetes.
Jitomatazos, huevazos. Eh, pebre Gel.
Todo es muy raro, caracho. Como diría

Heidegger: "Sólo hay mundo donde hay
lenguaje". —¦

Con la novedad de que si aumentan las hospitalizaciones, la Ciudad de México
volverá al rojo en el semáforo. El Complejo del Cubrebocas le roba su lugar al de

Edipo. "No me lo pongo, así lo indican los científicos, la sana distancia es suficiente'
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i desde que él llegó empezó a des
l plomarse la economía, dejándola

bajo cero antes de la pandemia,
con aumento del desempleo, la pobreza, el
cierre de empresas y la fuga de capitales, en
tiendo a López Obrador.
Si en sus primeros 20 meses se ha desbor

dado la criminalidad desafiando al Estado

con horrendas masacres y metralla por todas
partes, entiendo a López Obrador.
Si la narrativa oficial reitera que "ya domi

namos la pandemia", pero sus números se
ñalan aumento en los contagios y que pronto
se llegará a 50 mil muertos (de las tragedias
humanas dan cuenta diaria los medios de co
municación), entiendo a López Obrador.
Si su cantaleta de que "ya no se permiten

la corrupción y la impunidad" la desmiente
la evidencia, porque no hubo "cambio de ré
gimen" sino de pandilla, y los de ahora tam
bién son voraces pero más ineptos (con él al
frente disponiendo ilegalmente de cientos
de miles de millones del erario), entiendo a
López Obrador.
Se explica, pues, que sea un gobernante en

fuga hacia delante. Otro ya habría renunciado
pidiendo perdón. Ya ni los "otros datos" están
en su retórica; sus sermones, que truquean
la Biblia, convencen a menos, y las "benditas
redes" se le están volviendo malditas. Con el
"derecho de réplica" no argumenta ni respon
de, solo injuria a sus críticos y culpa al pasado,

por eso entiendo a López Obrador.
Ningún gobernante busca dañar a "su pue

blo" y pasar a la historia como mequetrefe
fracasado, por eso, al no poder transitar de
opositor y "luchador social" a Presidente de
todos los mexicanos yjefe de Estado, sigue en
campaña, en pendencia perpetua y debilitan
do o destruyendo a las demás instituciones.
El o el caos. Se sueña autócrata en un país mí
sero y analfabeta.
Sin embargo, el futuro lo alcanzó: el "ex

celente comunicador" cada día comunica
menos; las multitudes que movía y conmo
vía empiezan a increparlo; el "rayito de luz"
alumbra menos que una luciérnaga; y al "úni
co hijo laico de Dios" ya no le sirven las es
tampitas católicas ni los amuletos paganos.
Las crecientes tragedias del país potencian

sus desvarios; el "anillo en el dedo" lo tortura;
la tormenta arrecia y le cierra caminos; sus
ojos en la nuca ven el pasado, no la realidad
desafiante del mundo moderno. Por eso, todo
es ganar tiempo distrayendo: manosea electo
reramente el caso Lozoya, da mal ejemployri
ñe sobre el cubrebocas, destaca el gasto exor
bitante en el avión pero calla el quebranto que
dejará su venta; y así adnauseam. Con decirle
a usted que la gran noticia de hoy es que "para
devolverle al pueblo lo robado" ¡también su
bastaron pantaletas! (parece que no salieron
por usadas y fuera de moda).
Y Morena convertida en pelea de perros

entre las piernas del susodicho... pero "es un
honor estar con Obrador". Lo entiendo: es
tá atrapado por él, los suyos y la realidad.»»
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Una de periodistas
Fue un cambio de alto impacto. Se trata de la posición número
2 en el organigrama de la jefatura de Gobierno de la CDMX.
Sale Rosa Icela Rodríguez y llega Suárez del Real. Rosa
Icela, cuya formación es de periodista, pasa a una posición
inesperada para su perlil. pero clave para el país; la
Coordinación General de Puertos y Marina Mercante,
Será un mando civil en un entorno ahora bajo mando militar,
como fórmula elegida por el presidente López Obrador para
combatir la corrupción en puertos y aduanas.
José Alfonso Suárez del Real tiene, por su parte, una larga y
laureada carrera en el periodismo que ha combinado con la
política. Conoce como pocos las entrañas de la gran capital.
Son dos de las mejores cartas de la 4T. Sus respectivos
nombramientos han generado grandes expectativas.

Linchamiento mediático

A partir de una filtración, comenzó a sentirse el temblor
político del regreso al país de Emilio Lozoya.
Lis repercusiones no se hicieron esperar en la prensa, en
los corrillos políticos, en las sobremesas. Pero no han tenido
repercusión, al menos no de manera pública, en los ámbitos
de procuración e impartición de justicia, que es donde
realmente importa.
El senador Ricardo Monreal, titular de la Junta de
Coordinación Política, reconoció que las filtraciones
cimbraron a la opinión pública y a la antigua clase política.
Pero antes del linchamiento mediático, alertó, se deben
observar et debido proceso y la presunción de inocencia y
deslindar responsabilidades por medios jurídicos. ¿Lo harán?

TríUMFO DÉ LA POLÍTICA
Lorenzo Córdova, presidente del Consejo General del INE,
reconoció que en la elección de los nuevos consejeros

los diputados evitaron la tentación del mayoriteo
antidemocrático, lo que fue mérito de todos ios partidos y de
una ciudadanía vigilante.
El trabajo del comité técnico y la disposición de los líderes
parlamentarios de alcanzar acuerdos fueron claves en el
triunfo de la política.
Los nuevos consejeros no le deben su puesto a ninguna
fuerza política sino a su trayectoria y desempeño. Con la
incorporación de los nuevos consejeros el INE se declara listo
para organizar el proceso electoral 20202021.
Córdova hizo notar que la renovación escalonada de los
consejeros permite Ea aportación de enfoques distintos para la
toma de decisiones, lo que abona a la democracia.

Otra vez Tepalcatepec
La comunidad de Tepalcatepec. en Michoacán, se hizo un
Jugaren las primeras planas de Ea prensa nacional cuando
en el año 201 3 un grupo de pobladores se organizó para
defenderse, con las armas, de las embestidas de ios Caballeros
Templarios.
Siete anos después, en el 2020, con partidos políticos
diferentes en Sos tres niveles de gobierno, grupos de civiles
armados sostuvieron en Tepalcatepec un intenso tiroteo
que duró a lo largo de la noche del sábado, para contener las
embestidas de pistoleros del Cártel ¡(disco Nueva Generación.
La pregunta pertinente es: ¿por que el Estado mexicano no
ha sido capaz de recuperar el control de esa zona del país
conocido como Tierra Caliente? ¿Hay falta de interés o de
capacidad:
Cómo es posible que a pesar de que ¡a balacera duró cuatro
o cinco horas, no hayan llegado a la zona fuerzas federales.
Llegaron a levantar miles de casquillos, una vez que el daño
estaba hecho.
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El presidente de la Cámara Na
cional de la Industria de Restau

rantes y Alimentos alerta del in
minente desastre en el estratégi

co sector restaurantes y pide apoyos para sus
representados. Es una petición que debe ser
atendida si el gobierno federal desea reactivar la
economía y evitar que el descalabro sea mayús
culo para miles de empresarios.

En su afán de hacer exitosa la su

basta de objetos recuperados
por el gobierno federal, el direc
tor de! Instituto Para Devolverle al

Pueblo lo Robado (IMDEP) tuvo la ocurrencia de
anunciar entre los artículos a ofertar un lote de

pantaletas. Una puntada que fue objeto de me
mes y burlas en redes sociales. Al final, la subas
ta se le "flameóporque las dichosas prendas
no se le vendieron.
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EL CRISTALAZO

Consejos desa tendidos
a verdad yo ignoro si Mi
¡Eiil Gorbachov —cuyas
memorias son paliativo
del hastío—, haya cono
cido México más allá del
rak) barniz de sus fugaces

visitas. No creo.

Sin embargo, quien le escribió el
prólogo tic libro para la edición aquí
distribuida hace ya años, señaló al
go quizá premonitorio: el peligro de
la división interna,

"...México íiii recorrido un espino
so cíjppifjio desde el régimen totalita
rio a Ííí deinofradíí \la edición es de
I y 91. cuando ni siquiera había to
davía una alternancia del poder, pe
ro en lin. De un comunista se espe
ran siempre lugares comunes).

"Pero a fin de cuentas los mexica

nos pudieron conseguirán éxito de es
cala histórica porque están de acuer
do cu Jo sustancio/, en h qiie necesita
ba todo el ¡Tais.

"Méxicose enfrenta ahora—lo se
con seguridad—, a nuevos y complica
dos problemas. pero creo que ios mexi
canos píííl'fTII rfSpOlIfiíTÍ! los HHCVOS
retos, ¿'i se apotian otra vez en lo más
importante; la cojirordia socífd que Ies
aseguró c'rVííi.í 4.71 el pasado."
Aquí valdría la pena hacer

una pausa. Decía el señor Gor
bachov sobre el tránsito de Mé
xico del totalitarismo a la demo

cracia. ¿En verdad México ha vi
vido alguna vez, por decir, del
siglo XX a la fecha en un régi
men totalitario?

Si por totalitario se entien

de un dominio unipartidista, asi
fue. Pero si por el contrario se
habla de economía centraliza

da y supresión absoluta de liber
tades de asociación, educación
religión, movilidad, tránsito, co
mercio. opinión y demás valores
fundamentales, pues no fue tan
to. Ni Pinochet. ni Franco.

No al menos si alguien, como
don Mi jai!, ha vivido en el pode
río total del estalinismo, del cual
é¡ mismo dice:

".. .Stafiii no ¿Ta capaz —ni co
mo teórico, nicomí) político, ni co
mo úiteíecfiud—r de proseguir el
rumbo marcado por el partido ban
jo ¡a dirección de Lenin. Bastan
te inteligente para comprenderlo y
profundamente ¿Mido por su com
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plejo de inferioridad utilizó todo su
talento íft1 intrigante, realmente ex
cepcional para echar de hi política.
[íiscpifiiííiíir y liquidar después a los
dirigentes de Jlí escuela leninista; p¡i
ra JiorerJo contaba con la ayuda de
hombres previamente Adiestrados en
el aparato del partido.

"Las dificultades existentes y íes
problemas íft" í'.Tcepdflfiíií complejidad
c/i rí1 pla\ ift'iiíiít el desarrollo del país, na
da fáciles de hií¡)¡ij;ííi*, creaban iííi om
ínente que facilitó a Stalin la vicio™
sobre todos sus íirififji ¡os colegas y con
sotaJó su poder nfaoiuto.

"Lo ayudó a conseguirlo una cohor
te ífe personas agrupadas en torno su
yo muchos de Jos riiídes se guinkinpor
si ís an i íiieiojn?s personales úi lirai í it'rztf;
otros, sin fliiiwyo, siguieron engaña
dos durante largo tiempo por las razo
nes objetivas míes expuestas..."

Quizá esas definiciones se ajus
ten más a las circunstancias actua

les y no tanto a las del nacionalismo
revolucionario o priista

Por otra parte, hablar de "pasa
dos éxitos" en un país tan atrasado

como éste parece más una fórmula
diplomática y poco un diagnóstico
certero. Lo notable es el otro lugar
común: la "concordia social".

La sociedad mexicana nunca ha

vivido en la plena concordia, HE pe
riodo colonial fue de castas.

Todavía en el siglo XX los mexi
canos no superaban las guerras por
fanatismo. La "Cristiada", con su
miles de muertos, es el único caso
en la historia de una guerra entre
líeles del mismo credo. No eran los

hugonotes contra los católicos. Un
país cuya matanza de San Bartolo
mé llegó cuatro siglos tarde.

Las otras disputas entre centra
listas y federalistas: aparicionis
tasy no aparición i stas: liberales y
conservadores, socialistas y reac
cionarios; ateos y creyentes y to
das las variables de la polarización
permanente, nos hacen dudar un
poco de ese viejo truco por el cual
en el pasado hemos sido distintos
y mejores.

No es verdad, ahora, con la luz
de la ciencia y la tecnología, debe

riamos olvidar nuestros atavismos
y lastres (algunos te llaman cultu
ra popular).
Hoy, a la vista de cómo se ha

polarizado la vida política y cómo
desde el poder se lanzan anatemas,
condenas y estigmatizaciones en
contra de quienes se llama adver
sarios. conservadores; fifis, neoli
berales o simplemente margina
les, muchos quedan al margen de
la transformación.

La división nacional no es una

consecuencia de distintas posicio
nes políticas o ideológicas en una
nación sin ideología verdadera, co
mo no sea el oportunismo. La divi
sión es estrategia electoral, herra
mienta y recurso permanente.

Pero en algo tiene razón Gorba
chov: no hay renovador feliz.

En tiempos de cambios bruscos,
"sólo se escuchan imprecaciones, con
juros, niíiídicíopies, ÍJiiínfimit'Hííts a J¿[
ífasfruccifíji, ít!derr'ííw, a id disoflición;
se reniega de todo aquello que todavía
ayer parecía defender eficazmente tan
to al individuo cfwiio a J<¡ sorieítid..."
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sli en el gobierno, ni en ios medios que se hacen eco de filtraciones de! gobierno, hay reconocimiento

a ia presunción de inocencia ni al debido proceso judicial. La politización de la justicia se convierte,
entonces, en reemplazo del combate a la corrupción y en instrumento de propaganda

ff os plisan cosas raras: vamos
ei oír toda la verdad de la boca
de un mentiroso". La frase es

de Angeles Mastretía y descri
be la nueva tragicomedia a la
que asistimos. Aunque no ha

ya presentado declaraciones formales an
te una autoridad judicial, la especulación
con supuestas afirmaciones de Emilio Lo
zoya Austin ocupa primeras planas, des
borda columnas políticas., colma et discur
so presidencial y entretiene a una sociedad
agobiada. Aún está por verse si realmente
ese exdireclor de Pemex sostiene las acusa

ciones que se le atribuyen. Si así sucede, le
creerán aquellos que quieten escuchar im
putaciones contra personajes relevantes de
gobiernos anteriores independientemen
te de que estén sustentadas en evidencias.

El gobierno tiene tanta prisa para ha
cer de Lozoya el detonador de una catara
t a de acusaciones y desacreditaciones que,
sin cumplir con procedimientos judiciales
elementales, propala suposiciones como si
fuesen revelaciones probadas. En los me

dios hay tanta avidez de escándalo que in
cluso periodistas y editores experimentados
difunden esas filtraciones como si fuesen

verdades. En la sociedad hay tantas ganas
por conocer quiénes se robaron cuánto que
esas versiones se dan por ciertas. Si lo son,
habría que esperara las verificaciones judi
ciales. a las respuestas de tos imputados no
en insinuaciones mediáticas sino con todas
las formalidades legales, sobre todo sería
indispensable conocer pruebas. Pero en es
te asunto, igual que en el auténticamente
grave que es la incontenible expansión de
la epidemia, el gobierno federal considera
que las pruebas no son necesarias.

Sin que aún haya evidencias de las acu
saciones de Lozoya. el presidente Andrés
Manuel López Obrador asegura que hubo
legisladores sobornados por Pemex para
que aprobaran la reforma energética. Glo
sando supuestas declaraciones de Lozoya,
ei Presidente ha dicho que "hubo estos so
bornos y que se usó dinero para comprar la
reforma energética y que se repartió dinero
a legisladores de partidos.,. Sin duda se usó

dinero con ese propósito".
Desde línes de 2012 López Obrador ex

presó su animosidad contra el Pacto por
México, que comprometió a los partidos en
una variada colección de reformas. Es un

despropósito descalificar en bloque a ese
acuerdo, que incluía medidas muy varia
das. Pero sobre todo, desacreditar ai acuer

do mismo como instrumento político de los
partidos y la sociedad constituye una posi
ción antidemocrática. En toda sociedad di

versa los compromisos políticos son indis
pensables. La alternativa a ese método es
el autoritarismo.

Ahora, la versión de que el Pacto por
México estuvo afianzado por actos de co
rrupción ha sido promovida con malque
rencia y sin evidencias. Distintos medios
se hacen eco de libraciones acerca de su

puestas declaraciones del exdirector de Pe
mex sin acotarlas con contexto alguno.
Nos ocupamos de dos ejemplos recientes,
fit/oniiíi proclama en su encabezado del
viernes 24 de j ulio:" Paga (Jdebrecht cam
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paña de EPM", La frase es engañosa desde
el inicio. Evidentemente esa empresa brasi
leña no pagó toda la campaña presidencial
del PRI en 2012. Allí se dice que, antes de
su extradición, en un documento que en
tregó al gobierno mexicano, Lozoya conde
sa que Odebrecht contribuyó con 4 millo
nes de dólares a fa campaña de Peña Nieto.
Los reporteros Abel Barajas y Clan dia Gue
rrero, aunque aseguran que ñf/omni tiene
copia de ese documento, no hacen una so
la cita textual.

De acuerdo con ese informe Lozoya se
reunió con el representante de Odebrecht
en México en busca de recursos para la
campaña de 2012. La empresa habría de
positado 5.1 mdd en "una cuenta relacio
nada con Lozoya". Desde hace al menos
tres arios, antiguos funcionarios de Ode
brecht, en declaraciones ante autoridades
judiciales en brasil y otros países, han di
cho que en 2012 fueron entregados al me
nos 6 millones de dólares para campañas
políticas en México. Los indicios de corrup
ción en Pemex y en el gobierno de Peña no
son nuevos, pero hace falta probarlos.

Según Reforma, ya durante el gobierno
de Peña. Odebrecht habría pagado ó mdd
después de haber obtenido un contrato pa
ra obras en la refinería de Tula. Siguiendo
la presunta declaración de Lozoya. el dia
rio asegura que "parte de ese dinero,., fue
usado para sobornar a legisladores" a fin
deque respaldaran la reforma energética.

En otra nota, en esa misma primera pla
na, Reforma hace las cuentas en pesos y
asegura que Lozoya "pagó sobornos por
52 millones 380 mil pesos a legisladores
del PAN. para que aprobaran reformas del
Pacto por México", La precisión numéri
ca le da cierta verosimilitud a la cifra, aun
que se trate solo de la conversión a pesos
de 4 mdd. El diario no explica por qué, de
una nota a otra, el soborno pasó de ó a 4
millones de dólares. Loque sí dice, siempre
atribuyendo esas declaraciones a Lozoya.
es que, entre 201 i y 2014, et para enton
ces director de Pemex envió ese dinero "a

legisladores pan islas".
El relato tiene un enorme hueco. ¿Por

quée! gobierno tendría que pagar a sena
dores y diputados del PAN para que vota
ran por una reforma que ellos mismos ha
bían impulsado durante años? Los sobor
nos fueron entregados "entre et 11 de di
ciembre de 201 i y el 21 de abril de 2014".
según la misma información, El Senado
aprobó la reforma constitucional la ma
drugada del 11 de diciembre, pero el 21 de
abril siguiente aún no estaba lista la inicia
tiva presidencial de leyes secundarias en
materia energética; aquellos documentos
fueron presentados la tarde del JO de abril.
El cohecho habría sido pagado antes de que
hubiera iniciativa y mucho antes de que
fuera votada en julio y agosto. Qué raro.

El sábado 25 de julio, Re/orífifl da cuen
ta de la respuesta de algunos exlegisladores
del PAN a tales acusaciones. Pero esa no

ta. también en primera plana, da por cier
tas las supuestas declaraciones de Lozoya,
' Panistas se deslindaron ayer de las revela
ciones de soborno..." No se dice "supuestas
declaraciones", ni "hipotéticos sobornos".
Se trata, para el diario, de "revelaciones",
es decir, de tu manifestación de verdades
que habían estado ocultas.

Pi'oci'so anuncia en la portada de su edi
ción con fecha del 22 de julio: "Caso Lozo
ya. Así compraron et Congreso". El lector
esperaría nombres, montos, circunstan
cias y sobre todo evidencias, Pero en la no
ta de la reportera Jesusa Cervan tes no hay
una sola linea que justifique el anuncio en
ia tapa de la nevist a. Allí se relata que cuan
do el Congreso discutió ia reforma energé
tica en las oficinas centrales de Pemex ha
bía un "cuarto de guerra" con fotos de ca
da uno de los 12S senadores y 500 diputa
dos clasificadas según las simpatías o el re
chazo que tenían hacía esa iniciativa. La
revista entrevistó a varios "ex empleados
de Pemex" que no son identificados y que
describen el color de los pegotes que colo
caban sobre la foto de cada legislador pa
ra distinguir si votarían o no por la refor
ma, Esos detalles dan apariencia de auten
ticidad al relato de los informantes anóni

mos (no se dice cuántos, ni quién de ellos
hizo cuál afirmación, así que se trata de
una suerte de Euenteovejuna de ta buro

cracia en Pemex í.
Cuando ta reportera pregunta si hu

bo entregas de dinero a los diputados uno
de los entrevistados aclara: "si supimos
de esos... (pero) no me tocó". Otro mani
fiesta que le escuchó a una funcionaría
hablar de entregas de dinero, pero "a mí
nunca me tocó ver". Otra declarante dice

que en 2016 supo que funcionarios de Pe
mex transportaban dinero en "maletas ti
po sport, como de gimnasio, oscuras". So
bre ese traslado, "lo único que puedo de
cir es que vi et dinero; vi abiertas las male
tas..." El exfuncionario anónimo recuerda

que había campanas en Tamaulipasy que
la señora de tas maletas viajaba en vuelos
privados a varias ciudades de esa entidad,
Así que si hubo traslados de dinero, en ca
so de que los informantes de Proceso digan
la verdad, fue a las campañas en aquel es
tado. En ese reportaje no hay un solo indi
cio de recursos para diputados o senadores.

Ni en el Gobierno, ni en los medios que
se hacen eco de filtraciones del Gobierno,
hay reconocimiento a la presunción de
inocencia ni at debido proceso judicial. La
politización de la justicia se convierte, en
tonces. en reemplazo del combate a la co
rrupción y en instrumento de propaganda.

No sabemos si las declaraciones de Ij>

zoya son ciertas. Lo que si sabemos es que
a su llegada, extraditado de España, la Fis
calía General de la República engañó a la
prensa al simular que era llevado al Reclu
sorio Norte y no a un hospital como real
mente ocurrió.

No sabemos si Enrique Peña Nieto se be
nefició de acciones de corrupción promo
vidas desde Pemex, Lo que si sabemos es
que, como Presidente, no tuvo empacho
alguno para promover o aceptar una uti
lización política de la justicia como cuan
do. en 201S, su gobierno inventó acusa
ciones contra Ricardo Anaya. candidato
presidencial del PAN y otras partidos, acu
sándolo de lavado de dinero. Un año des

pués se comprobó que esas imputaciones
eran faltas pero, para entonces, ya habían
iniluido en la campaña presidencial. Por
ese y otros asuntos, la honestidad de Peña
y su administración no merecen confian
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za alguna —pero ésta es una apreciación
subjetiva—. También sabemos que Andrés
Manuel López Obrador tiene probada dis
posición pitra hacer uso político de impu
taciones judiciales falsas, como ocurrió en
aquel episodio.

Igualmente, sabemos que en numero
sas ocasiones Emilio Lozoya Austin asegu
ró que era inocente de las acusaciones du
rante su gestión en Pemex y que hoy se di
funden versiones distintas de lo que dicen
que dice, cuando él está en prisión y su ma

dre y su hermana se encuentran en riesgo
de estiü'lo. Lo que sabemos, sobre todo, es
que la pandemia sigue y que ei gobierno
quiere distraernos con otros asuntos, aho
ra y hasta la elección de 2021.
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CRONICA CONFIDENCIAL

ITodoS JUMTOS CONTRA U CORRUpcíÓN V Ia Íftlf>UN¡ckd!

El petróleo mexicano y
la actual crisis mundial

+La industria petrolera mundial
se encuentra en estado de pánico

Christopher Helman
Herardo Gil Valdivia y Susana

Chacón Domínguez, regio
montanos que coordinan ia

sección mexicana de! Club de Roma,
presentaron en abril de 2008 un profun
do estudio titulado La Crisis del Petróleo

en México de la investigadora Alicia Pu
ya na Mutis, de la Universidad de Oxford.
EUA y. obvio de toda obviedad, anuncia
ron por adelantado la crisis actual del
país.

Una apretada, pero precisa y dolorosa
síntesis de esta investigación podrían ser
las lineas que enseguida le entrego, doc
tor Fernández Zayas:

"Las políticas aplicadas por el gobier
no mexicano durante décadas, basadas
en la captura de renta derivada de la pro

han revivido en Estados Unidos el interés
por un "Mercado Común Energético TL
CANr, que limitaría la soberanía mexica
na en el manejo del recurso y no resolve
ría la fragilidad fiscal de la economía. Es
tos factores demandan cambiar la políti

ca, Cualquier opción: privatizar o rebajar
la carga impositiva de Pemex, tiene gran
costo político."

Grave conclusión la última docena de
palabras, ¿verdad?

,,, Que es necesario conceptual izar.
En consecuencia, mañana, a querer o

no, le presentaré al especialista que cono
ce las conclusiones de este azaroso, inmi
sericorde asunto...

Internet; Lmendi vi!2010@gmail.com
Facebook: Leopoldo Mendívil

T witte r: @ Lm endiv i 1201S
Blog: leopoidomendivil.com

piedad nacional del petróleo y en el mono
polio estatal de su explotación, absorben
recursos cuyo monto represen ta una pro
porción elevada del producto bruto y de
las ganancias netas de Petróleos Mexica
nos y le generan déficits que han crecido
con la producción, las exportaciones y los
precios internacionales. F.l resultado: ago
tamiento de reservas, deuda de Pemex del
90% de los activos de la empresa y aguda
petrolización de las cuentas lístales. Los
altos precios de los energéticos y la urgen
cia de garantizar la seguridad energética,
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EL BUZÓN
Las páginas <leCR« >NICA están abiertas u sus lectores,

Favor de enviar sus opiniones a:
* iitit it/iifíiu eronicn.cmn.tnx t> a nuestras redes sociales

"* TWifíír: LaCronicaDeHoy
¦* Facebook La L roñica De Hoy

IjOS textos no deberán excederlas Sí) palabras,

Comentarios de nuestros
lectores en redes sociales

Señor Director:

a Con respecto a la nota titu
lada HISe acabó abandono en sur

del país', afirma López Obrador",
nuestros tenemos los siguientes
comentarios;

Polv Gallardo: Cuestiones de

simple y] tana logística, los esta
dos del norte están geográfica
mente más próximos a los EEÍÍff.
Es curioso que donde se extrae el
petróleo estén peor.

Abramcíllo Ramírez: Ahora
nos olvidamos de i norte. aJ cabo

allá si le chingan bonito.

Rutina Hernández: Este señor

insiste en depender de! petróleo
para read ivar la economía, Bás
tanle caro estamos pagando la
cancelación del XAÍM, sus fie
rros viejos de Dos Bocas y su ae
ropuerto "patito" en el que las
aerolíneas no piensan aterrizar.

Mario Moran Govantes: Dán

dole la educación a un sindica

to corrupto es lógico el atraso de

esos estados EDUCACIÓN PA
RA TERMINAR CON LA PO

BREZA, pero educación de ca
lidad no con maestros que sólo
ven por su situación personal y
no por la educación del pueblo,

Nuestros Lectores también co
mentaron la nota titulada

"Guarderías del IMSS. listas pa
ra reabrir sus puertas".
Ana Luisa Jiménez: Creo que
no es el momento para enviar
bebés a la guardería, porque con
algún miembro de trabajadores
o niñeras que tenga el virus va
enfermara todos los bebés, aun
que tengan el área de sanidad,
mejor que sigan en sus casas.

Jorge Adolfo Chave;¡ Si bien
es cierto que las guarderías fue
ron consideradas como un ser

vicio esencial, me parece muy
arriesgado exponer a los niños
y al personal. Lo más pertinente
sería que reanuden actividades
al igual que las escuelas de edu
cación básica, media y superior,
hasta que haya medianamente
condiciones para hacerlo.
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Lo anterior porque, aseguran. Zoé Ro
bledo está más que interesado en ser el
sucesor del morenista Rutilio Escandón

en la gubernatura de su estado, por allá
de 2024; por lo que su equipo tuvo que
arrancar una suerte de precampaña
¡con mucha, pero mucha, anticipación!

***

Aunque lo negó con una carta un tanto
intimidatoria, a la sombra nos reiteran
los que saben que Ricardo Gallardo, di
putado federal por el Verde Ecologista
en San Luis Potosí, está en la mira de las
autoridades, porque lo señalan como
presunto involucrado en una gran de
fraudación fiscal. Luis Felipe Gómez
Aranda, a nombre y por cuenta de la Se
cretaría de Hacienda y Crédito Público,
y en su carácter de director de Investi
gaciones de Delitos Fiscales, tiene reco
nocida la carpeta de investigación.

***
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Recordemos que el también conocido
como El Pollo, ha recurrido a diversas
acciones legales, que conoce debido a
su profesión de abogado, para deslin
darse de esas acusaciones, sin embargo,
la Procuraduría Fiscal ha recurrido a un

amparo para permitir que continúen sus
procesos y de esta manera aclare o en
frente a la justicia. Lo cierto es que se
investiga la posible comisión del delito
de defraudación fiscal equiparada.

***

Nos cuentan que, tras el
accidente vehicular que
sufrió hace unos díasZOÉ
ROBLEDO, titular del IMSS,
en Chiapas y que dejó una
víctima mortal, sus afines
en aquel estado iniciaron
un intenso trabajo de
cabildeo para que el evento
no afecte la imagen del
funcionario y sea
deslindado incluso ante la

opinión pública de toda
responsabilidad.
Como les informamos a la sombra de su

molestia, el asunto ya se encuentra en
manos del Tribunal Unitario del Noveno
Circuito, el cual deberá resolver cómo
seguirá el proceso, ya que continúa vi
gente. Quien fuera presidente del muni
cipio de Soledad de Graciano Sánchez
entre 2012 y 2014, ha enfrentado diver
sas acusaciones en su contra y como

servidor público está obligado a poner
sobre la mesa sus ingresos y sus oportu
nas declaraciones fiscales.

Visitmexico.com, uno de los instrumen
tos de promoción turística del país, está
suspendido por falta de pago, de acuerdo
con Juan Sergio Loredo Foyo, represen
tante legal de tecnocem.com. Pero la
empresa Braintivity, concesionaria de la
Secretaría de Turismo para operar la
promoción nacional e internacional del
país, presentó una denuncia ante la Fis

calía General de la República contra Lo
redo Foyo y su empresa por tener cap
turados los dominios y el sitio de la Sec
tur y por exigir pagos fuera del contrato
y no prestados, por un monto de varios
millones de pesos.

Los sobornos y los cohechos "no se die
ron sólo en lo tocante a la reforma ener

gética, sino a lo largo de todas las llama
das reformas estructurales que se im
plementaron en el sexenio de Peña Nie
to, aseguró el senador Ricardo Monreal,
al presentar el libro de su autoría La In
famia. Desde sus redes sociales, el jefe
de la bancada de Morena en el Senado

de la República se conectó con los zaca
tecanos y representantes de los medios
de aquella entidad, donde les aseguró
que lo tiene documentado y que eso es
sólo lo que se ha sabido sobre la corrup
ción institucional en gobiernos pasados.
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Rema, Santa María de la Ribera, Centro y más, las colo
nias céntricas de la Ciudad de México están viviendo des

de hace unos años un proceso de gentrifícación. La gen
trifícación es un proceso en general provocado por los
sectores inmobiliarios y financieros, que tiende a expul
sar a las y los habitantes de un barrio, sustituidos por
otros por su mayor capacidad adquisitiva para comprar o
rentar en la zona. Frente a ello, Gobiernos y ciudadanía
deben impulsar una estrategia común de contención.

La gentrifícación afecta a casi todas las grandes ciuda
des del mundo y obliga a repensar el modelo de ciudad
que queremos. Por ejemplo, la llegada de aplicaciones
tecnológicas como Airbnb en un contexto de ausencia de
reglas o de Estado de Derecho débil puede empeorar la
situación de exclusión social de las poblaciones origina
rias. Recientemente varios legisladores locales de More
na en el Congreso de la Ciudad de México han respaldado
una iniciativa que pretende prohibir esta actividad en la
Capital. La prohibición arbitraria de este tipo de giros in
novadores puede ser un freno a la inversión (en un con
texto económico pasmado) y acentuar la desconfianza de
la iniciativa privada por la incertidumbre generalizada e
institucionalizada. Sin embargo, una regulación transpa
rente puede contribuir a mediar entre la libertad econó
mica, el derecho de la propiedad privada, privilegiando el
sentido de justicia social y el Derecho a la Ciudad, como
lo están haciendo la mayoría de las grandes ciudades del
mundo.

¿Qué política de desarrollo para nuestro Centro? ¿Qué
diagnóstico? ¿Cómo mantener y seguir revitalizando

nuestros espacios y nuestro patrimonio en un contexto
agudo de austeridad y escasez de recaudación fiscal?
¿Cuántos edificios están desocupados y abandonados?

Esas preguntas son las incógnitas de una ausencia de
un esquema de planeación urbana a corto, mediano y lar
go plazo basado en evidencias científicas ambientales,
económicas y sociales. Esta ausencia resulta nuevamen
te de una serie de incumplimientos de las obligaciones
constitucionales de la primera legislatura del Congreso
capitalino; en la impunidad generalizada. A falta de plan
estructurado, el Estado no puede responder adecuada
mente al peligro de esos fenómenos de gentrifícación y
desposesión del Centro.

La pandemia está amenazando aún más a las pobla
ciones locales. Las personas locatarias del Centro de la
Ciudad no tienen como pagar sus rentas por las múltiples
crisis y la insuficiencia de la ayuda del Estado, a compás
ración de la intensidad del daño socioeconómico provo
cado. Habitantes, locatarios y comerciantes han denun
ciado públicamente situaciones de acosos institucionales
injustificados y extorsiones por parte de algunas autori
dades locales. Muchos aguantan, agachados por el miedo
a la represión o a una acción aún más violenta.

La gestión urbana debe democratizarse desde una vi
sión real de Gobierno Abierto, con la participación de las
y los habitantes, así como de las personas expertas en la
materia. Las consecuencias de una ausencia de planea
ción se están agravando cada día más, perjudicándoles a
las personas más desprotegidas. Una estrategia de pla
neación es una herramienta idónea en la lucha estructu
ral y profunda contra las desigualdades.
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Sociedad civil
Gerontocracia EU: De los sesentas a ochentas, la ex
Unión Soviética fue gobernada por líderes mayores a
de 70 años y uno de ellos, sin especificarse padeció
demencia José Stalin, Nikita Jruschov, Leonid Brejnev,
Yuri Andropov, Konstantín Chernenko tendencia inte
rrumpida por el ascenso de Mijaíl Gorbachev al con
cluir el XXVI Congreso del PCUS. Ese fenómeno se
traspuso a EU con el ascenso de Ronald Reagan, Geor
ge Bush Sr. y Donald Trump (DT) cuya edad osciló
también entre los 70 años.

SOS: En 3 décadas el Alzheimer alcanzó en EU una

dimensión epidémica con 5 millones y afectará a sus
baby boomer o nacidos después de la II Guerra Mun
dial rondan en los 60 o superan los 70 como el aspiran
te presidencial demócrata Joe Biden (IB) y el XLV man
datario Donald Trump, quien se hizo una prueba cog
nitiva de sencilla, resolución que según la líder de la
Cámara de Representantes Nancy Pelosi, "solo oculta
a quien sufre demencia".

¿Presidente de senil?: La estrategia de DT es pre
sentar a IB como un hombre senil e insistió que el ex
vicepresidente de Obama se someta a una prueba de
ese tipo. La prueba, Montreal Cognitive Assessment

(Moca), permite a los mé
dicos detectar señales ini
cíales de Alzheimer. En

2016 el periodista Michael
Wolf advirtió en su libro
Fire and Fury sobre la
salud mental de DT a

quien llamó "mandatario
esquizoide, cuestionado
por su incoherencia en re
petir billones, billones in
cluso en el ocaso de su
presidencia.

¿Alzheimer Trump?:
Para la OMS esa es una
señal de demencia que

afecta al 8% de las perso
nas mayores de 70 años

que con frecuencia se repiten a sí mismos frases que
les agradan. El padre de Donald Trump, Fred murió
junio 1999 de Alzheimer pero previamente contrajo
neumonía. La editorial Simón and Schuster publicará
Too Much and Never Enough How Family Created the
Worlds Most Dangerous Man, publicado por la sobrina
de DT, Mary Trump quien lo acusa de burlarse de la
salud de su padre y crear esquemas impositivos frau
dulentos por 400 millones de dólares.

¿Quién al Senado?: Después de los últimos aconte
cimientos queda claro que hacen falta figuras nuevas
sin intereses creados al frente del poder legislativo y
por ello suena Ovidio Peralta para la presidencia del
Senado. Con la integración de la alianza PANPRI, Er
nesto Gándara superarla al morenista Alfonso Durazo.
Hace 6 años su verdugo fue Manlio Fabio Beltrones
quien inclinó la balanza hacia Claudia Pavlovich...S
MSEM: El Fondo de Retiro y Fallecimiento (FONRETyF)
superó los 324 millones de pesos, cifra histórica en
menos de año y medio de la actual administración sin
dical encabezada por losé Manuel Uribe. Pese la con
tingencia sanitaria y en medio de medidas preventiva,
suman 21 entregas que benefician a más de 5 mil do
centes.

En 3 décadas el
Alzheimer alcanzó en
EU una dimensión

epidémica con 5
millones y afectará a
SUS baby boomer O
nacidos después de la
n Guerra Mundial
rondan en los 60 o 70

como loe Biden y
Donald Trump
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Silencio... por ahora
A diferencia de su antecesor, el nuevo titular de la

Secretarla de Comunicaciones y Transportes. Jorge
Arganis. inició su gestión con un bajo perfil y ha
evitado hablar con los medios de comunicación. Nos

dicen que esto se debe a que quieren dejar enfriar la
polémica que hizo poner sobre la mesa la renuncia de
Javier Jiménez Espríu.

Por la familia
Al lanzar su libro Lo Infamia, el senador Ricardo
Monreal enumeró a diversos funcionarios locales,

federales, incluso a exgobernadores de Zacatecas que
vincularon a sus seres cercanos con el narcotráfico.

Ahora, el legislador anunció que actuará legalmente
contra todos aquellos que lanzaron campañas negras
para truncar la gubernatura de su hermano David.

Reinuindican a Tribu Yaqui
Frutos rindió la designación de Rabindranath Salazar
como subsecretario de Gobernación. Nos cuentan

que logró destrabar el conflicto que impedía la
construcción del Plan de Justicia. Así, cumplió uno
de los encargos del presidente Andrés Manuel López
Obrador para reivindicar los derechos al desarrollo de
los habitantes de Loma de Guamúchil Cócorit.

Disputan a Pool
Dos bancadas pelean al diputado Jesús Pool Moo.
quien hace unos días renunció a Morena y a su
grupo parlamentario. Nos dicen que el primero en
acercársele fue el PT, que busca tener tres em ules más
para disputar al PRI. la Mesa Directiva de la Cámara,
pero también ya está en pláticas con el PRD, que le
ofreció una candidatura para 2021, en Quintana Roo.

Ecos del relevo
La ahora exsecretaria de Gobierno, Rosa Icela
Rodríguez, no se va del todo. Claudia Sheinbaum pidió
que no haya cambios en esa oficina, aunque el nuevo
titular, Alfonso Suárez del Real, hará su evaluación.
Rodríguez deja a su equipo, y su nuevo despacho
estará en la sede de la SCT. Aunque tiene oficinas en
cada puerto, pasará más tiempo en la CDMX.
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• El actor Tenoch Huerta pidió
pena de muerte a ¡os servidores
públicos involucrados en el caso
Lozoya: "que los fusilen de es
paldas y los entierren boca abajo".
Luego aseguró que fue chacoteo.

• La que anda confundida es la
diputada federal por Nayarit, Ge
raldine Ronce, quien en un video
que volvió a circular en redes ase
gura que la Reforma Energética ha
afectado a maestros y alumnos.

• A sus 35 años, Cristiano
Ronaldo sigue sumando títulos,
ahora al salir campeón con la
Juventus quien obtuvo su estrella
36 de la Serie A, novena consecu
tiva y segunda para el luso.
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¿ABROGAR LAS
REFORMAS DEL
PACTO POR MÉXICO?

Para cancelar las leyes del peñismo,
debe repetirse todo el proceso legislativo,
desde la presentación de iniciativas

___ os sobornos y los cohechos no se dieron
Lsólo en lo tocante a la Reforma Energética,

sino a lo largo de todas las llamadas refor
mas estructurales que se implementaron
en el sexenio de Peña Nieto, aseguró el

 jj senador Ricardo Monreal, al presentar el
libro de su autoría La Infamia.

Desde sus redes sociales, el jefe de la bancada de Mo
rena en el Senado se conectó con los zacatecanos y re
presentantes de los medios de aquella entidad, donde les
aseguró que lo tiene documentado y que eso es sólo lo
que se ha sabido sobre la corrupción institucionalizada
en los gobiernos pasados.
Aclaró que, si se demuestra con pruebas que se so

bornaron a legisladores, estos son delitos que se deben
de vincularse a proceso. A pregunta expresa, respondió
que para abrogar las reformas del peñismo, debe hacer
se todo un proceso legislativo, repetirse, pues, desde la
presentación de iniciativas.
¿A caso está en los planes del Presidente de la Repú

blica instruir a sus legisladores a abrogar las reformas
aprobadas como parte del Pacto por México? Entre éstas
estuvieron la Energética, la de Telecomunicaciones, la

  Educativa trastocada ya por
esta Legislatura de Morena para
devolverle el poder a la mafia
de la CNTE. Hasta ahora, sin
embargo, no se han presenta
do pruebas que relacionen más
allá de los dichos de Lozoya a

 los políticos a los que sobornó
para que apoyaran a Peña Nieto.

QUE INDAGUEN A BARBOSA
Jesús Zambrano, ex presidente nacional del PRD durante
la negociación del Pacto Por México, rechazó que haya
recibido sobornos por parte de Emilio Lozoya, ex director
del Pemex, cuyas investigaciones arrojaron los primeros
nombres de personas involucradas en actos de corrupción
para sacar adelante la Reforma Energética.

En una charla que sostuvimos con él para el Informativo
Fin de Semana, aseguró que su nombre no aparecerá en
la lista de implicados. En todo caso, dijo, si hay que dudar
de alguien que haya militado en ese partido debe ser del
ex coordinador de su partido, Miguel Barbosa ahora
gobernador de Morena en Puebla a quien en medio de
esas negociaciones le apareció la casa de Coyoacán, ex
propiedad del presidente Miguel de la Madrid, cuyo costo
supera los 45 millones de pesos, pero éste afirma que la
compró en menos de 10 millones.

UPPERCUT: Tras el jalón de orejas del presidente
López Obrador a Mario Delgado, coordinador de Mo
rena en la Cámara de Diputados, por no haber podido
sacar la Ley de Adquisiciones en el periodo extraor
dinario de sesiones, en el que fueron elegidos cuatro
consejeros del INE, Ricardo Monreal, coordinador del

partido en el Senado, busca un nuevo periodo extraor
dinario para esta misma semana y hacer las modifica
ciones que permitan hacer compras de medicinas en

el extranjero, sin licitaciones de por medio
SI HAY QUE
DUDAR DE

ALGUIEN, DEBE
SER DE BARBOSA'
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AMLO VISTO
POR DI COSTANZO

Después de ver cómo ha actuado este
gobierno, no me hubiera gustado estar
en él, señala el exfuncionario

n 2006, luego de que el Tribunal Federal
E Electoral declarara presidente electo a

Felipe Calderón tras considerar que no
se había vulnerado de forma "importante
y generalizada" el proceso electoral, An
drés Manuel López Obrador conformó
el gabinete que lo acompañaría en su

"presidencia legítima". El secretario de Hacienda de ese
"gabinete legítimo" fue Mario di Costanzo.

La encomienda que recibió el economista del ITAM de
parte de AMLO, al ser designado para el cargo en aquel
aciago noviembre hace 14 años, fue: denunciar y evitar
la aplicación del IVA sobre medicinas y alimentos, y en
cabezar una Comisión de la Verdad sobre el Fobaproa.
De entonces para acá mucha agua ha corrido bajo el

puente; un distanciamiento entre ambos incluido.
Hoy le pregunto a Di Costanzo: ¿Le hubiera gustado

trabajar para este gobierno?
Me hubiera gustado ayudar a construir buenas cosas

responde; pero después de ver cómo ha actuado este
gobierno, te digo que no me hubiera gustado estar en él.
Creo que no ha sido un gobierno con buenos resultados,
pero, sobre todo, no ha sido un gobierno en el que dejen

actuar a los especialistas, a los
secretarios de Estado.
A López Obrador es muy

difícil ganarle una discusión,
sostiene. Refiere que en distin
tas ocasiones le tocó presenciar
debates entre Porfirio Muñoz
Ledo y Andrés Manuel, y entre
Dante Delgado y el hoy Presi

dente, y al término de las argumentaciones, AMLO les
decía: "Pues tendrán la razón..., pero no la comparto".

En ese sentido, la posición del actual titular de Hacienda,
Arturo Herrera (al igual que la de su antecesor. Carlos
Urzúa), no la ve nada halagüeña que digamos: segura
mente no debe estar de acuerdo con muchas cosas que
se están llevando a cabo, como el plan ante la emergencia
económica generada por esta pandemia y aún antes, la
discusión de la política fiscal expansiva, o la utilización de
líneas de crédito para fomentar el empleo, pero...

En charla con El HeraldoTV, Di Costanzo refiere que el
Proyecto de Nación que tenían en 2006 es muy diferente
a lo que estamos viendo ahora. Unas perdieron vigencia,.
y en otras, la realidad cambió. Un cambio trascendente,
por ejemplo, fue la Reforma Energética.
"Ahora, 12 años después, Pemex enfrenta problemas

financieros muy fuertes que, hoy sí, requieren de la inver
sión privada; en coinversión, pero se requieren. Solos no
vamos a sacar a Pemex adelante", sostiene el ex diputado
federal y ex presidente de la Condusef.
En el tema de la reforma del sector eléctrico, "nos

guste o no", había reglas del juego. No se vale violarlas o
cambiarlas sin mayor miramiento. Creo apunta que
eso es lo que ha castigado el mercado y lo que ha detenido
la inversión.

REFIERE QUE EL
PROYECTO DE

NACIÓN ES MUY
DIFERENTE

GEMAS: Después de tres meses cerrada, la Catedral
Metropolitana celebró ayer su primera misa presencial

con sacerdotes y fieles usando tapabocas.
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¿EN QUE TERMINARAN
EJÉRCITO Y MARINA?

Si en un año no baja la entrada ele drogas
y armamento habrán quemado el último
cartucho con militares y marinos

enían razón, los especialistas que comen 
Ttaron la semana pasada en esta columna

que el coordinador de Puertos y Marina
Mercante no había sacado la cabeza para
comentar la renuncia de Javier Jiménez
Espriú porque "estaba haciendo maletas".

El sábado, el Presidente nombró a Rosa
Icela Rodríguez como nueva titular de la mencionada
Coordinación. La señora Rodríguez fue, como secretaria de
Gobierno de la Ciudad de México, una pieza clave. Ahora
tendrá a su cargo, junto con la Secretaría de Marina, el
combate al tráfico de drogas, de armas y a la corrupción.
El primer mandatario reconoce que hacen falta cam

bios constitucionales para que la administración de las
aduanas y los puertos recaigan en las fuerzas federales.
Pero mientras se hacen las reformas constitucionales que
se requieren, soldados y marinos van a hacerse cargo
de esas áreas. Vamos a ver cuál será la nueva estrategia,
apuntan los especialistas en Marina Mercante. Si en un
año no baja la entrada de drogas y armamento habrán
quemado el último cartucho y ya no serán garantía ni los
militares ni tampoco los marinos.

Poco inteligente la medida, agregan, porque están des

gastando a los militares en todo
sentido; Santa Lucia también va
a ser un desastre, al igual que
la construcción de las sucursa
les del Banco del Bienestar; los
viveros para producir millones
de arbolitos para el programa
sembrando votos, perdón, Sem
brando Vida, y prácticamente

todo lo que les encargaron, advierten aquellos.
La Marina y el Ejército no están para eso. Eran nuestras

mejores organizaciones con la confianza general y quién
sabe en qué terminen. Qué lástima para el país, lamentan.
Por otro lado, en lo que parece que no ha reparado el

gobierno de la 4T es que los puertos en particular son un
instrumento de comercio e inversión en infraestructura,
movilidad y transporte, subrayan los expertos.

AGENDA PREVIA: José Alfonso Suárez Del Real dejó
¡a Secretaria de Cultura y entró como secretario de

Gobierno de la Ciudad de México; "tiene mucha huella
en la Ciudad, fue delegado, director del Metro, sabe

de todo, no solamente es un erudito de la cultura de la
Ciudad, sino también tiene grandes conocimientos de
la política..." afirmó Claudia Sheinbaum al presentarlo.
El gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat, afirma
que el Pacto Fiscal debe quedarse como está, por
que "el federalismo sí funciona"; entonces para qué

cambiarlo como pretenden algunos gobernadores. Al
respecto, los expertos opinan: en 1982 se les autorizó
a los estados cobrar el IVA y fue un error; la recau
dación se cayó. Y es que a los gobernadores no les

gusta ponerse exigentes con el cobro de los impuestos
porque eso les resta popularidad, agregan. Algunos

mandatarios estatales creen ingenuamente que como
el Presidente les prometió que revisará el Pacto Fiscal,

lo va a hacer. No se han dado cuenta que "les está
dando atole con el dedo".

VAMOS A VER
CUÁL SERÁ
LA NUEVA

ESTRETEGIA
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i MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

LOZOYA VS. ROBLES

Para el exdirector de Pemex,
consideraciones y deferencias. Para la
exsecretaría, todo el peso de la ley
Ij ~ ntre Rosario Robles y Emilio Lozoya,

Ehay un abismo. Para ella, todo el peso
de la ley y más, si es necesario. Para él,
consideraciones y deferencias. Para la
exsecretaria, cárcel, aunque no se jus

«====.üfique jurídicamente. Para el exdirector
de Pemex, comodidades, aunque sean

difíciles de justificar. Robles lleva más de 11 meses en el
penal femenil de Santa Martha Acatitla.

Lozoya, que hace 10 días llegó al país extraditado, per
manece en una suite de lujo en un hospital privado y sin
pisar un juzgado, mucho menos la cárcel.
Ella está acusada de ejercicio indebido del servicio

público por omisión. Delito no grave que no ameritaría
prisión preventiva. Él, fue detenido acusado de delincuen
cia organizada, cohecho y operaciones con recursos de
procedencia ilícita Delitos graves que ameritarían prisión
preventiva. La dos veces secretaria en el sexenio de Peña
Nieto se presentó voluntariamente ante un juez el día en
que fue citada. El exdirector de Pemex estuvo prófugo
de la justicia y fue detenido en Málaga, España, luego de
contar con ficha roja de Interpol.

A ella, el juez, sobrino de la diputada Dolores Padierna,

le reclasificó el delito y acep
tó pruebas que no resisten la
mínima revisión, presentadas
por el MP. A él, le podrían ser
retirados ios cargos más graves
y quizá libre la cárcel por su
"cooperación".
Robles es parte de la narra

tiva de la cero tolerancia en el

combate a la corrupción. Lozoya es "testigo colaborador"
al que "hay que cuidar", ha dicho López Obrador.

Ella ha pedido en tres ocasiones el cambio de la medida
cautelar, mostrando que las pruebas presentadas fueron
falseadas y, por tanto, no habría riesgo de fuga. ÉL parece
fijarle a la FGR condiciones que incluyen hospedaje en
hospital privado y secrecía hacia su persona; 10 días
después de su llegada, nadie lo ha visto.
Rosario Robles es "enemiga" de la 4T; Lozoya ya es

aliado. Ella tiene un diagnóstico médico por hipertensión
arterial y rinitis crónica; él fue hospitalizado por anemia,
pero las autoridades españolas han dicho que no presentaba
ningún síntoma hasta antes de tomar el avión en el que llegó
extraditado. "Enfermó" en el camino. Para Robles parece
que no habrá debido proceso, presunción de inocencia y
principio propersona; para Lozoya, sobran atenciones.
Hacia ella, parece venganza. Hacia él, conveniencia. Ella
es demonio. Él está en camino a la purificación.

• t •

El que escapó, estuvo prófugo, extrañamente "enfermó"
llegando y está acusado por corrupción, por haber reci
bido sobornos y desvió millonario de recursos, ¿ahora
gozará de credibilidad y confianza? ¿Qué tan confiables
serán sus palabras? Es muy probable que Lozoya haya
participado en actos de corrupción y aprovechara su cargo
para cometerlos. Pero también es altamente probable
que, abusando de la decisión del gobierno de ir contra los
corruptos, busque zafarse de la justicia, beneficiarse del
reflector para venganzas personales y, de paso, comprarse
para él y los suyos impunidad.
ELLA ES DEMONIO.

ÉL ESTÁ EN
CAMINO A LA

PURIFICACIÓN
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DE

José Alfonso Suárez del Real y Aguilera

66 AÑOS i Nació en la Ciudad de México / Es licenciado en Periodismo y recibió el Premio José, Pagés¿QUIÉN
Llergo en 2016 / Ha sido diputado federal y fue presidente y secretario de la Comisión de Cultura / DesdeES?
2018 se desempeñaba como secretario de Cultura de la CDMX / Fue recientemente designado como
secretario de Gobierno de la Ciudad de México.

POR PAULA SELENE DE ANDA Y CÉSAR COLUNGA
MERK2@HERALDODEMEXlCO.COM.MX

@PaulaSeíeneDAíida
@cesar"coíunga

De acuerdo a la

antropometría, se
considera que la
complexión física de
Suárez del Real es

ectomórfica, propia de
personas delgadas, de
huesos y articulaciones
más bien agudas,
así como músculos

estrechos. Este tipo de
estructuras armonizan
con un físico esbelto

y de tipo rectangular,
esto quiere decir que
tienen un tipo de
cuerpo angosto.

Su forma de hablar es

rítmica, mecánica, hace
pausas amplias y calmas,
de tono ligeramente agudo.
Sesea como característica

y parte de su marca.
Proyecta una energía
controlada, no explosiva.
PODRÍA
EXPLOTAR MÁS

Su capacidad comunicativa
para generar enlaces.

Deja ver una sonrisa ligera,
muy pocas veces sonríe
ampliamente; es muy

controlado en su expresión
facial. Gesticula y marca
expresiones abiertas en el
rostro.

La imagen de
Suárez del Real
es conservadora

y estructurada; su
atuendo es muy
consistente y se
puede observar
el énfasis en sus

expresiones faciales.
Es contunde en
la transmisión de

mensajes ante público
abierto.

Su atuendo es

uniforme, aunque
es arriesgado y
ecléctico en el uso
de las corbatas, con
tonalidades intensas
y variadas. Usa trajes
y blazers negros o gris
Oxford con camisas
blancas; tiene una
imagen impecable y
cuidada. Destacan sus

corbatas gruesas.

Es un actor político no convencional, metódico,
diplomático, preparado y con un discurso refinado.
Destaca además su habilidad mental y acompaña su
marca personal el uso de bastón y gazné.

NO PUEDE DECIR?

No se han localizado

elementos que acoten o
limiten su discurso.

DEBE
CUIDAR

Es conciliador

y educado, y
sabe coordinar

negociaciones, por
lo que podrá llevar
exitosamente las
encomiendas de

su nuevo encargo.

TRAYECTORIA

Promotor del derecho

a la cultura, el respeto
a la diversidad cultural

y la libertad creativa,
entre otros.

Como diputado local en
la VII Legislatura de la
ALDF, promovió la Ley
de Derechos Culturales
de los ciudadanos.
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Integrante del grupo
asesor en el proceso
de dictaminación de

la iniciativa de la Ley
General de Cultura y
Derechos Culturales en
el Senado.

POSTAL AIRE

Tiene presencia
constante en redes
sociodigitales.
En Twitter es: @

SuarezdeIReall.
Comparte información
relacionada con la
capital. En Facebook
difunde información
institucional del
Gobierno de la CDMX.

¿QUÉ DICE?

Recientemente se refirió a
quienes desean frenar los

avances de la 4T. "Quieren
retroceder a los días del régimen
a modo, recuperar la senda de
la corrupción y el entreguismo",
dijo. Respecto a su designación,
agradeció a Claudia Sheinbaum
el nombramiento: "Un gran
orgullo que la jefa de Gobierno
nos encomiende este nuevo

encargo; seguiremos trabajando
con gran compromiso por esta
ciudad", escribió en Twitter.
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¡SALVESE
QUIEN PUEDA

De cara a las elecciones de 2021, la
IT finca su campaña en el combate
a la corrupción: Lozoya. el ejemplo

1 proceso electoral 2021 inicia la pri
mera semana de septiembre, sin
embargo, una verdad de Perogrullo
es que todos los actores políticos,
empezando por el presidente López
Obrador, iniciaron con mucha anti
cipación las campañas de proseli

tismo, disfrazadas de acciones de gobierno, a pesar
de la pandemia provocada por el COVID 19.

El ejemplo más claro es el caso de Emilio Lozoya
y todo lo relacionado con Odebrecht que, con sólo
filtraciones periodísticas, generó pánico y puso los
pelos de punta a varios políticos supuestamente "in
volucrados", quienes ni tardos ni perezosos salieron
a deslindarse.
Todos picaron el anzuelo. Se pusieron a bailar al

son que está tocando la 4T. Cayeron en el juego para
quitarle el foco a los verdaderos problemas del país.
Muchos pensarían que se trata de un ajuste de

cuentas con el viejo régimen, pero por como está
armado legalmente el caso Odebrecht (incluido el
amparo de Lozoya), hay pocas posibilidades de que
veamos tras las rejas a los implicados.

Todo es parte de la campaña rumbo a 2021 en la
que se disputarán 15 gubernaturas y la Cámara de
Diputados, y Morena y el Presidente se juegan la
mayoría.
Actualmente, los morenistas y sus aliados hacen

lo que les viene en gana en el Congreso, aunque a
veces tienen más problemas entre ellos mismos, pero

como sea, tienen una mayoría que les
permite cambiar leyes a su antojo. Bajo
esa lógica y si nos ceñimos a los que
dicen las encuestas, Morena cada vez
pierde más adeptos. Sus niveles de acep
tación rondan 35 por ciento, algo que
tiene preocupado al primer mandatario.

Muchos de sus programas insignia (Jóvenes Cons
truyendo el Futuro y el reparto de recursos a través
del Banco del Bienestar, por ejemplo) no terminan
de concretarse, y eso, junto con la crisis económica,
que ya provocó 20 de millones de desempleados,
formales e informales, así como los nulos avances
en seguridad, le han generado un costo político y
social muy alto.
Esas son las razones por las que AMLO en plena

pandemia no sólo retomó sus giras por el país, sino
que puso en marcha una campaña disfrazada de
"estrategia de gobierno".

Todos los días habla de los "avances" de sus obras,
del combate a la corrupción y de que la economía va
bien. En el discurso parece que las cosas avanzan.
La realidad, muestra otra cara.

En la política, la estrategia tiene dos rutas: buscar
alianzas y una operación cicatriz con algunos gober

nadores como Diego Sinhue, de Guanajuato; Enrique
Alfaro, de Jalisco, y Javier Corral, de Chihuahua,
mientras que del otro lado amenaza con castigar los
actos de corrupción del pasado.
Está claro, entonces, que el objetivo es hacer un

buen gobierno, pero para lograrlo tiene que garantizar
que Morena mantenga la mayoría en el Congreso.
De eso dependerá el futuro de la segunda mitad
de su mandato y está dispuesto a hacer todo para
conseguirlo. Y si el proceso electoral empieza en
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septiembre, está claro que tiene poco más de un mes
para echar toda la carne al asador, porque las otras
campañas, poco o mucho, le robarán reflectores y él

tendrá que andar con pies de plomo
para no violar la ley electoral. Ahí está
la explicación de lo que hemos visto y
de lo que veremos en próximos días. Así
es que ¡sálvese quien pueda!, porque
el "combate" a la corrupción y destapar
la cloaca del pasado será la mejor arma

frente a la falta de buenas cuentas en el gobierno.
Mientras el subsecretario de Salud, Hugo LópezGa
tell, disfrutaba a diente pelado un pejelagarto en su

gira por Tabasco, el secretario de Salud de Chihuahua,
Jesús Enrique Grajeda, perdía la batalla frente al
COVID19 y se convirtió en el primer titular del ramo
que muere víctima de esta enfermedad.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Un polí
tico es el tipo que tiene soluciones cuando está en
la oposición y muchos problemas cuando está en
el gobierno".

MORENAY
EL PRESIDENTE

SE JUEGAN
LA MAYORÍA
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Andrés Manuel López Obrador retoma este lunes sus mañaneras en Palacio
Nacional.

Se aventó una gira de tres días por Oaxaca, donde estuvo acompañado
todo el tiempo del gobernador Alejandro Murat Hinojosa.

Y aquí va un tip: si sus operadores se la saben, le dirán que utilice la saturación
de los hospitales en Houston sí, leyó bien, Houston para compararles con los de
la CDMX, que aún tienen camas disponibles.

Y ahí podrá defender su discurso de que en México nadie se ha quedado sin
atención.

Y Lozoya
Las filtraciones de lo que ha dicho, hasta ahora, Emilio Lozoya Austin, ex director
de Petróleos Mexicanos (Pemex) han producido el efecto buscado, pero se
requieren pruebas o, de lo contrario, comenzará a desinflarse el bombazo.

Es evidente que la 4T lo utilizará tooodo el año que falta para la elección
intermedia de 2021, con el fin de acabar con el PAN y lo que queda del PRI.'pero a
la fogata hay que echarle leña... o se apaga.

Si no hay pruebas, el efecto puede ser inversamente proporcional, se
escuchó en radiopasilio.

La autopista a la Costa
Y a propósito de Oaxaca y sus tlayudas campeonas ganaron el concurso
que organizó Netflix de platillos callejeros en América Latina, Murat Hinojosa
está feliciano, feliciano, porque, como dijo Andrés Manuel, se está apoyando a
Oaxaca como nunca.

En la visita presidencial se supervisaron la autopista a la Costa, en
el abandono por diez años y la cual se concluirá en 2022, las obras de
rehabilitación del Ferrocarril Interoceánico, la refinería Antonio Dovalí Jaime y el
puerto de Salina Cruz.

Murat Hinojosa reconoció el respaldo del presidente para concluir la
autopista Barranca Larga Ventanilla, que conectará a la ciudad de Oaxaca con
la región de la Costa.

Nomás conecta a las playas de Pinotepa Nacional y Corralero; la diversidad de
Chacahua; la bahía de Puerto Angel, el Pueblo Mágico de Mazunte y el Centro de
Tortuga San Agustinillo.

También a Colotepec, Puerto Escondido y San Pedro Mixtepec, junto con
Huatulco, y la Laguna de Manialtepec con su bioluminiscencia, se escuchó en
radiopasilio.
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¿Y los cubanos?
¿Realmente sirvió traer a los médicos cubanos o sólo fue para hacerle el paro a
la isla, en crisis desde hace décadas, con lo que cobraron?

Esos 585 médicos cubanos en la Ciudad de México causaron malestar entre
los profesionales mexicanos de la salud, porque, acusan y acusaron, a ellos
les faltaba equipo para enfrentar al coronavirus y decenas se contagiaron y
murieron, mientras a los isleños los trataban como invitados especiales.

Traerlos costó 6.2 millones de dólares unos 135 millones de pesos y ayer la
secretaria de Salud capitalina, Oliva López Arellano, lo confirmó.

La jefa de gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, agradeció el
apoyo de la delegación médica cubana.

Hasta el cancillersecretario de Gobernación, Marcelo Ebrard, tuiteó
agradeciendo a los cubanos que se fueron, cargados de dólares.
Del ala dura
Alfonso Suárez del Real es el nuevo secretarlo de Gobierno de la capital, en lugar
de Rosa Icela Rodríguez, quien fue enviada por López Obrador a puertos y marina
mercante.

Suárez del Real es del ala dura y cercano también a Andrés Manuel.
Es periodista, como Rosa Icela.
En Cultura se han equivocado varias veces con sus publicaciones.
La más reciente, confundir a Francisco I. Madero con Victoriano Huerta. O

decir que José Alfredo Jiménez era jalisciense. O que Amado Ñervo era uruguayo.
Ojalá no suceda lo mismo en la secretaría de Gobierno, se escuchó en

radiopasilio.

Siempre se ha pagado
Que se pagaron entres para sacar otras cinco reformas.

Eso asegura Ricardo Monreal, coordinador de los senadores de Morena, y
presidente de la Jucopo en Reforma.

Históricamente, los congresos federal y estatal y hasta los cabildos se han
movido así.

Con dinero, con cañonazos.
Que si faltaba un voto, se compraba.
Que si sobraba un voto, obvio en la oposición, se compraba.
Y curiosamente a la hora de levantar el dedito, el vendido o comprado, como

quiera llamársele, se salía, se enfermaba, no acudía, se le mona un pariente y más.
Y así há sido con tooodos los partidos.
Por supuesto, conocerlo no significa que se apruebe, se escuchó en

radiopasilio. .. o¿ " _
radiopasiilo@ova.com.mx
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I o es sorpresa los nombres que soltó Emilio Lozoya sobre los legisladores
que aprobaron la Reforma Energética y que acusa se les entregó, por su
I voto un soborno por 52 millones de pesos.

Es decir la bancada del PAN del 20122015 que le tocó coordinar a Luis
Viliarreai y Ricardo Anaya, así como en el Senado con Ernesto Cordero, Roberto
Gil, Fernando Herrera y los actuales gobernadores que salieron de esa legislatura
para Tamaulipas, Francisco Cabeza de Vaca, Aguascalientes, Martín Orosco, de
Querétaro, Francisco "Pancho" Domínguez y de Durango José Rosas Aispuro.

Le comenté la semana pasada que efectivamente en la Cámara de Diputados
que preside la panista Laura Rojas, sin excepción de tamaño de bancada logran sus
acuerdos para impulsar las reformas, pero sobresalen las del gobierno en turno.

Se destila hacer amarres en los oscurito o b^jo el agua, de eso es un secreto
a voces, pero ninguno de los partidos políticos se atreve a denunciarlo, pues se
ría tanto como darse un balazo en el pie.

Anote por ello que con sus mayorías imponen losrecursos económicos para
pedir el voto de las segunda y tercera fuerza política, generalmente entre ellos
se registra las dos terceras partes de los 500 diputados que se necesitan.

En esas fechas, con la llegada del PRI a la Presidencia de México con Enrique
Peña Nieto, su bancada en San Lázaro logró la mayoría, 212 diputados y al estar
parejos el PAN 114 con el PRD104, los prlistas buscaron el respaldo individual para
sacar las reformas de ese Pacto por México que les llamaron estructurales.

Bueno el Pacto también en el legislativo fue que el PAN aprobara la Energética con
voto en contra del PRD con Silvano Aureoles como coordinador y el PRD aprobará la
hacendaría con el voto en contra del PAN. Según la estrategia era precisamente legiti
mar, con esos resultados que no todos los partidos estaban de acuerdo.

Bueno, dicen los que saben que tan efectivo fue el amarre que desde Los
Pinos se ofreció la gubernatura de Michoacán para Silvano Aureoles, el mismo
que a la fecha gobierna.

La sorpresa no es que Lozoya acusíy el Presidente Andrés Manuel López
Obrador replique y restregué de la venta del voto para aprobar la reforma ener
gética, sino más bien los propios panistas en voz de su líder Marko Cortés ahora
exigen que el que acusa tiene que probarlo y esa es la tarea para Lozoya.

Si no tiene las pruebas suficientemente sólidas de sus acusaciones, corre
el riesgo que se le revierta en el proceso, pero si le resulta positivo entonces
será un severo descalabro no solo a los panistas sino, por citar algunos los ex
Secretarios peñistas, Luis Videgaray, Aurelio Ñuño, el propio ex líder petrolero,
Carlos Romero Deschamps.
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Dicen los que saben que el asunto es tan gordo y más en tiempo electoral que
por ello en Morena y la Fiscalía de Alejandro Gertz Mañero casi casi se escucha el
grito de "¡hay Lozoya no te r^jes!".

CARLOS ORVAflANOS, EL NUEVO VOCERO DE CARLOS JOAQUIN
El gobernador de Quintana Roo, Carlos Joaquín dio un golpe de timón a su estra
tegia de gobierno para cerrar en lo que le resta de dos años y comenzó, primero,
por desaparecer la Oficialía Mayor y posterior refrescar y enderezar al 100 por
ciento el área de Comunicación Social con la designación de Carlos Orvañanos,
un panista con tablas en lo político financiero y estratega en administración gu
bernamental y empresarial.

Desde luego que la figura en esa área es superior a la media, pues Carlos
Joaquín le da un toque de refrendar que su gobierno es de origen panista aunque
no olvida que fue en alianza con el PRD que hoy está en las últimas.

Para que se dé una idea de los alcances de Carlos Orvañanos, fue delegado
político en Cu^jimalpa, en la Ciudad de México, en 2009 y en el 2012 dio la pelea a
Demetrio Sodi y Mariana Gómez del Campo por la candidatura del PAN a la jefatura
de gobierno que al final el PRD se impuso con Miguel Angel Mancera.

En esta administración de Carlos Joaquín, se desempeñó como encargado
de promover y traer las inversiones al estado. Impulsó una de sus empresas
Cervecería Tulum, que ha sido exitosa. Basta recordar que su preparación aca
démica cursó la universidad de Harvard y como compañero tuvo a Mauricio Vila,
el mismo que además de ser panista hoy también es gobernador del vecino esta
do de Yucatán. En síntesis, con la llegada de Orvañanos, sin duda la comunicación
del gober, sufrirá una transformación, la anterior, si la hubo ya es historia.

LA INFAMIA DE M0NREAL

El líder de los senadores, Ricardo Monreal ayer ofreció hablar con los represen
tantes de los medios de comunicación. La idea fue adelantar la presentación de
su libro titulado La Infamia, una cronología que data la persecución del Poder o
del sistema presidencial desde que abandonó, en 1997 el PRI para irse como can
didato y ganar la gubernatura de Zacatecas por el PRD.

En 2009 fue objeto de otra persecución, junto con toda su familia por el go
bierno de Felipe Calderón, pues es un abierto pleito porque Monreal fue el coor
dinador de la campaña de AMLO que, para la historia Calderón junto con el PRI le
robaron la elección.

Describe, en La Infamia, los medios políticos utilizados por los gobiernos ante
riores con el único fin de intentar frenar a sus adversarios.

La lectura de este ejemplar sin duda levantará ámpula a los políticos citados
que, de alguna manera se verán exhibidos por sus formas de operar y que no es
secreto para los mexicanos saber cómo se las gastan. Monreal prendió el fuego,
a ver qué partido o políticos responden y le echan más leña o de plano se quedan
callados y se agachan como gallinas.

Jachavez77@yahoo.com
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Rumbo a la dirigencia
Nos recuerdan que en el no tan
lejano 2013, cuando se aprobó en
el Senado la reforma energética
impulsada por Enrique Peña
Nieto, hubo únicamente dos

legisladores panistas que votaron
en contra Ernesto Ruffo, hoy
diputado federal y Javier Corral,
actual gobernador de Chihuahua.

¿Por qué cobra hoy relevancia
el sentido de sus votos? Porque
Corral se prepara para buscar
la dirigencia nacional panista el
próximo año, al concluir su perio
do en la gubernatura, y aunque no
se ve señalando a sus compañe
ros de partido, bien podría valerse
de su deslinde a la reforma dadas

las "revelaciones" de Lozoya sobre
otros panistas, y también de la
captura de su antecesor César
Duarte para presentarse corno el
aspirante ideal para el panismo,
sobre todo tomando en cuenta

que muy pocos ven a Marico
Cortés al frente del partido más
allá de 2021.

Prevén otro relevo

La salida de Rosa Icela Rodríguez
de la Secretaría de Gobierno de

la Ciudad de México, para asumir
como coordinadora general de
puertos y marina de la SCT, podría
ser el primer movimiento de un
funcionario local de alto nivel para

llegar al Gobierno federal. Tras
el relevo obligado en el segundo
puesto más importante del gobier
no capitalino, Claudia Sheinbaum
podría quedarse en los próximos
meses sin su secretario de Seguri
dad, Ornar García Harfucli quien
es uno de los probables relevos
de Alfonso Durazo al frente de la

SSPC federal. Para sustituir a Rosa

Icela, la jefa de Gobierno optó por
Alfonso Suárez del Real, también

de toda su confianza, pero para el
relevo en seguridad, la idea sería
darle continuidad al trabajo de
García Harfuch, por lo que en caso
de su salida podría optarse por un
personaje de la estructura actual
de la Secretaría.

El tiempo corre
Mientras las filtraciones sobre

las declaraciones de Emilio

Lozoya y la supuesta red de
corrupción con la reforma ener
gética al centro siguen acaparan
do la atención, el exdirector

de Pemex sigue sin tener su
audiencia inicial ante un juez.
Sin duda se trata de un activo

político para la 4T y como tal es
el trato que se le da, pero más
pronto que tarde tendrá que ser
imputado y sobre todo, llegará
la hora de probar sus dichos.
Mientras tanto, los involucrados

dejan que el tiempo corra. ¿Hasta
cuándo?
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SAMUEL SE REZAGA

Y LA MISMA HISTORIA
La contingencia sanitaria
también le está pegando a las
aspiraciones del senador de Mo
vimiento Ciudadano, Samuel
García.

Por los yerros del legislador en
los últimos meses y por la exposi
ción que han tenido otros actores
políticos en la entidad, García
pareciera empezar a rezagarse
en las encuestas.

Uno de los últimos sondeos,
realizado por Massive Caller,
ya pone a Samuel por debajo
de la intención de voto de Clara

Luz Flores, alcaldesa de Escobe
do; de Adrián de la Garza, edil
de Monterrey; e incluso detrás
del senador panista Víctor
Fuentes.

En cuanto a los alcaldes

metropolitanos, la tendencia se
entiende precisamente por la
exposición que han tenido y las
acciones que han tomado duran
te la pandemia.

Aunque aún falta mucho
camino hasta el día de la elec

ción, es la primera vez que el
emecista queda tan atrás. Con la
destitución de Jaime Rodríguez
casi descartada, pierde también
capital para su plataforma electo
ral, por lo que ahora dependerá,
además de su propia labor, de

los candidatos que presente su
partido en Nuevo León y de los
votos que le puedan acarrear al
senador.

En cuanto al resto de los

contendientes, Clara Luz, aún
sin definirse por un partido, sigue
siendo la más competitiva, mien
tras que Adrián de la Garza se
confirma como un contendiente

serio y con verdaderas posibili
dades de pelear si el PRI llega sin
fracturas a la campaña.

En donde tampoco hay mu
cha claridad es en Acción Nacio

nal, que a pesar de contar con su
voto duro, aún no tiene perfilado
a su "gallo" para la sucesión en la
gubernatura.

LA MISMA HISTORIA

Pasan huracanes y tormentas
tropicales por Nuevo León y la si
tuación es la misma, no cambia.
Lo único bueno que dejará Han
na será que la Presa Cerro Prieto
recupere su nivel de almacena
miento, que ya estaba en 20 por
ciento de su capacidad, además
de que aliviará un poco la sequía
que viven municipios al sur de
Nuevo León.

La tormenta tropical dejó a
su paso inundaciones, deslaves,

daños en panorámicos, árboles
caídos y cortes de luz, lo que
puso a personal de Protección
Civil estatal y municipal en
alerta desde el sábado.

Será hasta hoy cuando se
puedan visualizar los daños que
pudiera dejar, una estampa muy
común ante lluvias atípicas en
esta entidad por la falta de un
sistema pluvial eficiente en el
área metropolitana.

Nos dicen expertos que la
falta de zona de absorción por las
pocas áreas verdes ocasiona que
en 40 minutos de intensa lluvia

se formen inundaciones no sólo

en avenidas de la metrópoli, sino
en diferentes colonias.
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Uno de los temas principales
sobre los que no se debe
dejar de revisar es el de los
fallecimientos derivados

por Covid19 y la meta de
50 mil muertos, una cifra que se espera
ba alcanzar en noviembre o hasta di

ciembre. se tendrá apenas inicie el mes
de agosto, según los cálculos más con
servadores. Fn la agenda pública están
los temas de! presidente: corrupción. Lo
zoya, Qdebrecbt, INF y los que impone la
realidad: crisis económica, pauperiza
ción del empleo, quiebra de los negocios,
el complicado regreso a clases y, por su
puesto, la inseguridad pública, además
de los malos resultados de los indicado
res económicos.

Para la grilla capitalina, el
nombramiento de Alfonso

Suárez del Real como secre
tario de Gobierno de Claudia

Sheinbaum fue más que sor
prendente. Si bien es cierto es un político
experimentado y fue parte del Congreso
Constituyente, su experiencia está más
enfocada en el área cultural. Nos dicen

que la decisión se tomó hasta el sábado
en la tarde. Los retos no cambian: seguri
dad pública, certeza jurídica y reactiva
ción económica, además de lidiar con to
dos sus pares en el Gobierno federal.

Su primera encomienda es reunirse a
la brevedad con los líderes del comercio

informal del CH para formalizar acuer
dos de trabajo para evitar aglomeracio
nes y reducir contagios. Además, se reu
nirá con los dirigentes de tianguis para el
mismo tema así como para conocer la
problemática de las extorsiones y cobro
de piso de que son objeto.
Se puso en marcha el muelle de

contenedores y usos múltiples
de Salina Cruz y, con eso, se
tiene ya un avance importante
en el proyecto de Istmo, inicia

do hace al menos 20 años. La conexión

portuaria requiere se termine la rehabili
tación de los cinco tramos de vía férrea del

Tren Interoceánico y así conectar, vía te
rrestre, al Pacifico y al Golfo de México pa
ra ofrecer una salida á mercancías para
América del Norte y Europa. Se cumple
una buena parte del viejo sueño de los li
berales oaxaqueños... y de Porfirio Díaz.
Después de los últimos acon

tecimientos, queda claro
que hacen falta figuras
nuevas al frente dei Poder

Legislativo y se fortalece
Ovidio Peralta como candidato para la
presidencia dei Senado
PD: Pemex, de Octavia Rome

ro Oropeza, lleva en este año
cuatro grandes incendios en
sus instalaciones y. nos di
cen, esta quincena apenas y

pudo cubrir su nómina.

Fecha: 27/07/2020

Página: 2

Area cm2: 159

1 / 1

Columnas Políticas

Red Compartida

Redacción

Costo: 4,591

Página 1



SIN PROTOCOLO
LOS MOVIMIENTOS DE AMLO

JOELSAUCEDO

La semana que concluyó fue
novedosa por los movimien
tos que realizó el Presidente
Andrés Manuel López Obra
dor.

Primero, sorprendió el nombra
miento de lorge Arganis Díaz al frente
de la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes (SCT).

Arganis y la entonces secretaria de
Medio Ambiente en la Ciudad de Méxi

co, Claudia Shetabaum, fueron los res
ponsables de la construcción del Segun
do Piso del Periférico

Hasta la fecha aún existen cuestio

namientos sobre lo gastado en dicha
obra, cuyo monto fue reservado por el
gobierno capitalino.

De entrada, no se descarta que la lle
gada de Arganis a ese cargo ayude a im
pulsar las obras de Sheinbaum

Pero la tranquilidad informativa del

sábado 25 de julio fue sacudida por la
designación de Rosa Icela Rodríguez co
mo coordinadora general de Puertos y
Marina Mercante.

La noticia sacudió a la clase política
no sólo de la capital, sino del país, dada
la cercanía de la exreportera con el Pre
sidente,

También dio rienda suelta a una se

rie de especulaciones sobre quién ocu
paría su lugar en el segundo cargo más
importante en el gobierno de la ciudad.

No pasó mucho tiempo y fue la ma
ñana de este domingo cuando Shein
baum anunció que el secretario de Cul
tura, Alfonso Suárez del Real, ocuparía
ese cargo.

La designación originó reacciones
favorables a Suárez del Real por su ca
rácter conciliador

Sin embargo, quedan las dudas sobre
las verdaderas razones de la intempes

tiva salida de Rosa Icela

¿López Obrador la necesita en ese
cargo? ¿O fue una petición de Shein
baum? ¿Acaso Rosa Icela empezaba a
hacerle sombra ?

Lo cierto es que ambas mujeres go
zan de la confianza del Presidente, ¿Tie
ne que ver algo el 2021?

PROSPECCIÓN... El Instituto Nacio
nal de Transparencia, Acceso a Ja Infor
mación y Protección de Datos Persona
les (INAI), resolvió que la Secretaria de
la Defensa Nacional (Sedeña) debe en
tregar los documentos sobre la licita
ción para insumos del programa de pre
vención de cáncer de mama, pues se
trata de uno de los problemas de salud
pública más importantes del pais, como
lo expresó la comisionada Blanca Lilia
tbarra Cadena,

Twitter; @jQelSaucedo
saucedosj@yahoo.com mx
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Joel Contreras, integrante de la Alianza de
Autotransportlstas y Comerciantes Metro
politanos de Gas A.C ACME denunció la
serie de irregularidades que se cometen en
los municipios del Estado de México, por la
instalación de gaseras clandestinas, donde
se han registrado fugas del combustible
que ponen en peligro a los habitantes y por
ello siguen siendo unas bombas de tieni
po. Debido a ello loel Contreras y dirigen
tes de organizaciones civiles urgieron la
intervención del director de protección ci 
vil en el Estado de México, Luis Felipe
Puente, a fin de que ponga L,un hasta aquí"
a los dueños o socios de esas empresas ga
seras que operan en la irregularidad. Como
lo muestra un video que circula en redes
sociales, en el cual se observa como en una
gasera que se instaló de manera clandesti
na, omitiendo los permisos y revisiones,
registra una impresionante fuga de gas li
cuado de petróleo <LP). F1 incidente se do
cumentó el fin de semana pasado en el
municipio de San Vicente, Chicoloapan,
dijo loe' Contreras. ' Se ha mencionado un
sin número de gaseras que operan de ma
nera irregular, la mayoría son del Grupo

Tomza y otras, de filiales mas pequeñas".
Denunciaron que también acudieron con
el secretarlo de gobierno para que inter
venga y se evite una tragedia La respon
sabilidad, insistió el denunciante, cae di
rectamente en el Coordinador de Protec

ción Civil, y algunos presidentes munici
pales como las autoridades de San Vicente
Chicoloapan. Dijo que se han instalado
más de 20 gaseras clandestinas en la Zona
Metropolitana del Valle de México ya ge
neró choques, violencia y conflictos entre
las asociaciones ACME y Tomza, distribui
doras de gas. La misma situación se regis
tra en los municipios de; Nicolás Romero,
Tlalnepantla, Almoloya, San Vicente Chi
coloapan y Los Reyes Acaquilpan, y el
coordinador de Protección Civil hicieron

caso omiso a las denuncias por competen
cia desleal de estaciones sin ningún tipo de
autorización. F1 pasado B de mayo, se re
gistró el enfrenamiento entre las empre
sas FlamaGas, Regio Gas. Gas Express Nie
to, Gas Residencial y Gas Trendi, contra
supuestos empleados de Unigas, pertene
ciente a grupo Tomza, que sin permisos
venden gas.
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DOBLE EFECTO
LLAMAN A LA UNIDAD
EN EL SUTGCDMX

PATRICIA CARRASCO

A más de ó meses que se conformó
el directorio de la dirigencia pro
visional del Sindicato Ünico de
Trabajadores del Gobierno de la
Ciudad de México (SUTGCDMX)

se vislumbran movimientos para lanzar la
convocatoria y reponer el proceso de elección
del nuevo presidente y su comité ejecutivo ge
neral Aunque la división entre dos grupos as
pirantes continúa.

La pandemia por el Covíd19 modificó el
plazo de 90 días fijado por el directorio con
formado por la FSTSE. Por lo que la organiza
ción sigue sin un dirigente.

El fin de semana, un grupo de 34 secciones,
de 40 que lo integran, emitió un comunicado
que están pegando en los centros de trabajo
De manera conciliatoria pide dejar atrás las
diferencias para fortalecer al sindicato.

Esperan garantizar acuerdos, a fin de llevar
a cabo las reformas estatutarias necesarias

que permitan un proceso electoral equitativo e
incluyente (voto personal, libre, directo y se
creto para renovar dirigencia, previa convoca
toria).

En esta invitación no están presentes las
secciones más numerosas como la 1,12: tam
poco la 15,16, 38 y 39,

Las 34 secciones pretenden apegarse al
Nuevo Marco Legal y Estado de Derecho que

tienen como propósito la democracia y la li
bertad sindical. Y puedan colocar al SUTGCD
MX como un referente democrático de van

guardia.
Se dice que revisan a fondo, con abogados,

las reformas a los estatutos para no crear va
cíos jurídicos ni demandas posteriores, ya que
ello ha sido uno de los problemas constantes
en las elecciones que han tenido el sindicato.

También aspiran a que la elección del pr
óximo dirigente, signifique un proceso donde
se demuestre que el SUTGCDMX es una orga
nización unida, sólida y transparente, y un re
ferente sindical en la capital mexicana.

Quieren realizar con éxito las próximas
elecciones, de la mano con el actual directorio

conformado con la FSTSE. Todo ello será hasta

que las condiciones sanitarias por el Covid19,
así lo permitan, A esperar el semáforo verde.

EN FSE TENOR. Trascendió que Hugo
Alonso Orliz ya lúe a cobrar las cuotas sindi
cales de su sección a la FSTSE. Él se ha nom

brado presidente del Sindicato; pero sólo es lí
der de la 1. de Limpia y Transporte, Por cierto
está por terminar su periodo en octubre. Y
lampoco tiene a su favor todo el grupo de se
cretarios seccionales en que un primer mo
mento apoyaron su candidatura.

Sigúeme @Patril7Carrasco
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VINCULADOS A PROCESO POR
HUACHICOLEO

Un juez vinculó a proceso a dos hombres,
por su probable responsabilidad en delitos
cometidos en materia de hidrocarburos, así
como por el injusto penal de Cohecho. Se les
impuso además, la medida cautelar de pri
sión preventiva justificada, quedando inter
nos en el Centro Penitenciario Federal nú

mero 18 "CPSCoahuila", con sede en Ra
mos Arizpe, estado de Coahuila, otorgando
a las partes un plazo de un mes para la in
vestigación complementaria.

INVESTIGAN FRAUDE EN
YUCATÁN
Nos comentan que la secretaria de la Fun
ción Pública detectó un millonario fraude

que se fraguó presuntamente desde la ad
ministración de Rolando Rodrigo Zapata
Bello como gobernado de Yucatán, su
puestamente junto con Manuel Varguez
Díaz, del Grupo Nacional Terapéutica y
sus diversas empresas como Equimayab.
Según los primeros informes, se vincula
ron con funcionarios del Hospital Regio
nal de Alta Especialidad de la Península
de Yucatán, dirigido por Alfredo Medina
Ocampo y los responsables del Órgano
Interno de Control para cubrir los requerí 

mientes del Servicio de Microcirugía
Oftálmica en catarata y retina, y más para
pacientes cardiópatas del Servicio de He
modinamia e Intervencionismo Cardio

vascular; este Grupo diseño con presuntos
pactos y ventajas para empresa y funcio
narios, con perjuicio a la Secretaría de
Salud de Yucatán. Según las primeras au
ditorías, los contratos se convinieron por
montos superiores a 730 millones de pe
sos, en los que estarían relacionados, lani
ce Carrillo Moreno de la empresa Nacio
nal Terapéutica; la otra es la Subteniente
Enfermera egresada de Sedeña. Brenda
Elizabeth Lima. Según, esta empresa ha
sido beneficiada al menos seis años y se
puede verificar en la página Compranet o
mediante auditoria al Hospital Regional
de Alta Especialidad de la Península de
Yucatán. Por tal, se pide la intervención
del titular de la Sedeña, Luis Cresencio
Sandoval, así como de Santiago Nieto
Castillo, titular de la UIF, para ubicar la ru
ta del dinero y daño patrimonial a la na
ción.

A PRISIÓN POR TRIPLE CRIMEN
Un hombre fue vinculado a proceso por el
homicidio de tres personas en calles del
municipio de Atizapán de Zaragoza, EsLa
do de México. César Alonso "N" alias "FJ

Abuelo" es señalado por el múltiple cri
men. El agente MP acreditó su probable
participación. En febrero del 2019. en la
colonia San Miguel Xochimanga, fueron
localizados los cuerpos de las víctimas.
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¿SERÁ?
Una apuesta por el diálogo
Quienes conocen a Alfonso Suárez del Real afirman que,
con su llegada a la Secretaría de Gobierno de la CDMX,
Claudia Sheinbaum apuesta por la concertación, pues esa
es una de las características del ex legislador morenista, que
en algún momento perteneció al grupo de Martí Batres pero
que se distanció de él al considerar que no recibió el apoyo
suficiente para concretar sus aspiraciones a regresar a la
Cuauhtémoc, ahora como alcalde. Sheinbaum lo arropó,
lo nombró coordinador de campaña, y después secretario de
Cultura, y a partir del mediodía de hoy será el nuevo secreta
rio de Gobierno, con un acento concertador. ¿Será?

Mujer de sus confianzas
Rosa Icela Rodríguez es una política de todas las confianzas
del actual Presidente, a quien conoce desde que, como repor
tera, cubría su presidencia en el PRI). Por eso la envía a una
posición en donde la honestidad es primordial. Quienes co
nocen del tema saben que muchas personas relacionadas con
esa área han hecho mucho dinero de la noche a la mañana de

forma ilícita, y esa es su encomi enda, combatir la corrupción,
como gente de confianza del Presidente, de la mano de la
Marina. ¿Será?

Contra el Covid19, desde el trabajo
El Gobierno de Quintana Roo, de Carlos Joaquín Gonzá
lez, echó a andar el programa denominado "Médico en tu
chamba", con el que profesionales de la salud capacitarán a
las empresas con las medidas de prevención óptimas para

evitar la propagación del Covid19, principalmente a las que
se encuentran en el sector de la construcción. Como parte
de la estrategia, los médicos asistirán a los centros de trabajo
para verificar el cumplimiento de protocolos y lineamientos
sanitarios para cada industria, con lo que se espera disminuir
el nivel de contagios durante la reactivación económica de la
entidad. ¿Será?

Prestan oídos al pueblo yaqui
Y quien trae bien puestas las pilas en el Gobierno federal es
el subsecretario de Desarrollo Democrático, Participación
Socialy Asuntos Religiosos de la Segob, Rabindranath
Salazar, pues el viernes pasado, por instrucción del presiden
te Andrés Manuel López Obrador y de la secretaria Olga
Sánchez Cordero, se estableció una mesa de diálogo con el
pueblo yaqui, y como resultado accedieron a liberar el blo
queo que mantenían en las vías del tren en Sonora, así como
en la autopista Ciudad ObregónGuaymas. En este conflicto,
las autoridades le han apostado a la conciliación, por lo cual
sigue en marcha el Plan de Justicia de la Tribu Yaqui, anuncia
do por el primer mandatario el año pasado, para atender sus
demandas históricas de reivindicar su derecho a la tierra, al
territorio, al agua, al desarrollo e infraestructura, mismos que
fueron ignorados en administraciones anteriores. ¿Será?

¿Violan sus derechos en la CNDH?
Nos dicen que la Comisión Nacional de Derechos Humanos
investiga la denuncia de un empleado despedido por síntomas
de Covid19 en contra de la ex vocera Alejandra Ezeta. ¿Será?
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"Castiga" Gobierno a laboratorios y genera desabasto
La Junta de Coordinación Política de

la Cámara de Diputados pactará un
nuevo periodo extraordinario con
la finalidad de aprobar la reforma

a la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y
Servicios del Sector Público.

Dicha reforma permite a la Secretaría de
Salud la adquisición de medicamentos en el
extranjero sin licitación de por medio.
La reforma se trata de una adición al párra

fo quinto del artículo Io de la Ley de Adquisi
ciones que quedará de esta manera:
"En el caso de la adquisición de bienes o

prestación de servicios para la salud, cuando
de la investigación de mercado se conclu
ya que la licitación no es la vía idónea para
asegurar al Estado las mejores condiciones
conforme al artículo 134 de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos,
las dependencias y entidades, previa auto
rización de la Secretaría por conducto de la
Oficialía Mayor podrán contratar con organis
mos intergubernamentales internacionales
a través de los mecanismos de colaboración

con éstos sujetándose para ello a las reglas y
procedimientos que rigen a los mismos".
La urgencia por aprobar el texto anterior

tiene que ver con el hecho de que comienza
a reportarse el desabasto de medicamentos
algo que se venía denunciando antes de la

aparición del Covid19 en algunos hospitales
que atienden la pandemia.
El desabasto abarca no solo a los medica

mentos contra el cáncer; se han sumado an
ticoagulantes, que son indispensables para
la atención del Covid19 así como antivirales.
No parece que Mario Delgado vaya a tener

problemas para lograr el consenso necesario
para convocar a un extraordinario, a menos
que quiera incluir el tema de la reforma a la Ley
de PresupuestoyResponsabilidad Hacendaría.
Lo que si puede ocurrir es que se aprueben

también la extinción de los fideicomisos que
reclamó López Obrador, pues al Gobierno le
urgen recursos no solo para hacer frente a la
pandemia sino para sostener sus programas
asistenciales.

El desabasto es otro enemigo a vencer.
• • • •

Y sí, algo tuvo que ver también el reproche pú
blico de López Obrador a Mario Delgado por
no haber incluido en el periodo extraordina
rio de la semana pasada los temas que el Pre
sidente cree importantes para su Gobierno.
Pero en el tema de la reforma a la Ley de

Adquisiciones, sí es de verdadera urgencia
nacional.

Todo por "castigar" a los laboratorios y dis
tribuidores de medicamentos "que se porta
ron mal".

De eso, ¿qué culpa tienen los enfermos?
• • • •

Con la salida de Rosa Icela Rodríguez de la
secretaría de Gobierno del gabinete de Clau
dia Sheinbaum, pierde lajefa de Gobiernoy
pierde la ciudad.

Rodríguez fue una operadora eficaz, dis
creta, alejada de cualquier afán protagónico
y trabajadora de tiempo completo.
Se va ha extrañar su tacto en lanegociación

políticaysudisposiciónde dialogar el tiempo
que fuera necesario para llegar a un acuerdo.
Ahí está la oposición en el Congreso local

para confirmarlo.
De Alfonso Suárez del Realy su pasó por la

Secretaría de Cultura de la capital, se recuer
dan más sus gazapos que sus aportaciones.
Es una apuesta cara, muy cara, de

Sheinbaum.. .en el supuesto de que ella lo
hubiera designado.

• • • •

El nuevo secretario de Comunicaciones Jor

ge Arganis Díaz Leal, ya sufrió su primer des
colón del propio López Obrador: le nombró
a la nueva coordinadora general de Puertos
y Marina Mercante, nombramiento que le
correspondía decidir a él.
Al menos para guardar las formas y no ha

cerlo pasar por florero. .. tan temprano.
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Los gobernadores y el subsecretario
de Salud Hugo LópezGatell no han
logrado llegar a un acuerdo formal
del método que realizarán para esta

blecer un Semáforo Epidemiológico que les
permita calificar los riesgos que corre cada
región con la disminución o aumento de casos
de Covid.

Los pasados jueves y viernes las autorida
des federales de salud y los gobernadores tra
bajaron en distintas propuestas, sin embargo,
la noche del pasado viernes los mandatarios
estatales recibieron una propuesta para lame
todología de lo que será el nuevo semáforo.
Esta propuesta no gustó a muchos de los

gobernadores, pues técnicamente los regresa
a rojo a la mayor parte de ellos. La queja de
muchos fue que la propuesta llegó sin tomar
en cuenta los argumentos que mandaron dis
tintas entidades del país.
Lo que sabemos es que hoy la propuesta

final se discutirá y se deberá concretar la ver
sión final, misma que podría ser anunciada
este martes en la conferencia matutina.

De entrada lo que explica la Secretaría de
Salud federal es que luego de un diálogo con
la Conferencia Nacional de Gobernadores,
se estableció la necesidad de ponderar los
indicadores para generar un resultado com
binado de los indicadores para dejar de cali
ficar el riesgo epidémico estatal con un solo
indicador.

Después de diversos ejercicios de pondera
ción, primero se ejecutó durante tres semanas
una ponderación de: a) 50% para la ocupa
ción hospitalaria; b) 20% para cada una de
las tendencias, y; c) 10% para la positividad
semanal a SARSCoV2.

"Dicha ponderación resultó poco conve
niente, pues se observaron inconsistencias

en la información de la Red IRAG, con incre
mento o decremento de registros de camas
disponibles, resultando en una ponderación
poco útil del semáforo, ya que el riesgo se
estaba manejando sólo con la expansión hos
pitalariay no con actividades comunitarias de
prevención de la enfermedad, sobre todo en
estados en los que el componente económico
fue superpuesto al interés enmateria de salud
pública", señala la propuesta de LópezGatell
a los gobernadores.
Para equilibrar lo que ahora la Secreta

ría de Salud llama las inconsistencias, se
definirá una nueva ponderación de los in
dicadores. Ahora, por ejemplo, se pondrá
porcentaje de ocupación hospitalaria de
IRAG (que estado son las hospitalizaciones
que tienen por enfermedades respirato
rias agudas, y que no son necesariamente
Covid)(30%) b. Porcentaje semanal de
positividad a Covid19 (10%) c. Tendencia
de casos hospitalizados de IRAG (30%) d.
Tendencia del síndrome Covid19 (30%).
Con el nuevo semáforo se contempla un

total de 60% del componente de atención hos
pitalaria (30% de la ocupación hospitalaria
4 30% de la tendencia de casos hospitaliza
dos) y un 40% del componente de vigilan
cia epidemiológica (30% de la tendencia del
síndrome Covid19 + 10% de positividad a
SARSCoV2).
Será importante ver lo que expondrán

este lunes cada entidad federativa y ver si
en realidad se llega a un acuerdo de la for
ma en que se tendrá que realizar el nuevo
semáforo. De momento el doctor López
Gatell y el gobernador de Tabasco, Adán
Augusto, ya limaron asperezas este fin de
semana.
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Lozoya: el daño político electoral está hecho

Los cuatroteros andan eufóricos.
Y los cuatreros más.
El daño electoral estáhecho dicen

aquellos.
Y todavía faltan más golpes se en tu si as

man los segundos.
Los dos Emilio Lozoya, el padre Thal

mann y el hijo Austin, han sido distracción
pura en estos tiempos de coronavirus, casi 44
mil muertos, muy cerca de 400 mil contagia 
dosy una crisis sin atención ni fin.
Hasta hoy ambos han cumplido su promesa

de citar alos principales enemigos de la4Tde
ahí cuatroteros y cuatreros, no vaya usted a
pensar mal para la elección de 2021.
La oposición mejor vertebrada, si se le

puede llamar así, es Acción Nacional (PAN)
de Marko Cortés, Ricardo Anaya, Ernes
to Cordero, Francisco García Cabeza de
Vaca, Francisco Domínguez y a cuantos
usted ha escuchado y leído.
Todos están en la picota mediática del régi

men para escarnio público y lo demás será co

sechar votos con la campaña anticorrupción
como si fuera el 2018.
O mejor, porque hoy el poder decidirá qué

se hace con ellos más allá de exhibirlos por un
delincuente confeso a cambio de salvar a su

madre, a su hermanay a sus socios cercanos.
LOS NUDOS PERDIDOS

Pero también hay temores.
Cuando Alejandro Gertz Mañero fue obli

gado a negociar, todo pintaba muy bien.
Emilio Lozoya Thalmann ofrecía a su

hijo Emilio Lozoya Austin a cambio de in
dulgencia como testigo colaborador, eu
femismo para rehuir la justicia a cambio de
involucrar a otros.

¿Con cuántas pruebas?
Es aquí donde empieza el problema.
No están sólidos dos nudos de la corrup

ción, el de Odebrech t y el de los beneficia 
rios finales, sean los publicistas de Enrique
Peña contratados por Luis Videgaray o legis 
ladores de todos signo.
Nadie espera recibos personales firmados

y menos facturas legítimas para disfrazar la
entrega de recursos como ha declarado Lo
zoya Austin.
Pero hasta ahora el ex director de Pemexno

ha aportado pruebas ministeriales convincen 
tes para dar por válidas todas las acusaciones.
Gertz Mañero sabe mucho de eso y penal

mente le faltan cabos.

Aquí surge la duda: ¿y si se quedó con el
dinero?

Eso no importa a los cuatroteros: la explo
tación política ya está hecha.

SEAMEXY ORO NEGRO

1. Las acusaciones de Emilio Lozoya Aus
tin son diferentes a los hechos.

Por ejemplo, qué hizo con Seamex, em
presa de perforación aliada con Seadrill y el
regiomontano David Martínez.

Aquélla tuvo contratos de privilegio exten
didos cuando llegó José Antonio González
Anaya, quien dio un empujón a Seamex al ter
minar contratos de su competidor OroNegro.
Luego González Anaya estuvo en Hacien

day Oro Negro fue asfixiado, se le congelaron
las cuentas y se le llevó a la quiebra.
Pero esos son temas del fiscal Alejandro

Gertz Mañero y la Unidad de Inteligencia
Financiera de Santiago Nieto.
Y2.Van 15 visitas presidenciales a Oaxaca

y todas con frutos, para satisfacción de Ale
jandro Murat.
El fin de semana juntos recorrieron parte

de la autopista a la Costa, abandonada duran
te un decenio.

Luego visitaron las obras de rehabilitación
del Ferrocarril Interoceánico, la refinería An
tonio Dovalí Jaime y el puerto de Salina Cruz.
Obras que buscan compensar, destacaron

ambos, el desequilibrio del sur/sureste con
el norte y el centro del país para contener la
pobreza y el abandono regionales.
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Churchill y De Gaulle: el viejo león y el doble metro
Winston Churchill miró fijamen

te al militar francés que había
pedido ayuda para continuar
la lucha contra el avance nazi.

¿Estaba frente a un estratega o un loco? Cuan
do lo cuestionó sobre el porqué Inglaterra
debía apoyarlo, la respuesta de Charles de
Gaulle le impactó: "porque estoy solo". La
lucha por la Francia libre había comenzado
Revisar la vida de dos hombres que nacen

en el siglo XIXy construyen su legado político
a lo largo del siglo XX, es apasionante. Las vi
das de Winston Churchill y Charles de Gaulle

están esculpidas en las historias de Inglaterra
y Francia, respectivamente. Visibilizar los
puntos de sus encuentros y desencuentros y
fas similitudes de sus itinerarios de vida, pue
de ser interesante para resaltar paralelismosy
aprender de sus lecciones.
Churchill, aristócrata inglés del linaje de

los Malborough, nace en el palacio de Blen
heim, en la campiña inglesa de Oxfordshire
La sugestiva leyenda en español, inscrita en
el escudo de armas de la familia, "fiel pero
desgraciado", pareciera el sino de ese mu
chacho que pocas veces tuvo cercanía con
sus padres.
De Gaulle, nace en el seno de una familia

burguesa de profundas raíces católicas, en
la mansión materna de Lille, en donde los
padres inculcaron valores sobre la familia y
la patria. De estatura alta, en su edad adulta
tiene el sobrenombre de "deuxmetres" que
en francés se pronuncia como "du maitre"
(del maestro).

Ni Churchill ni de Gaulle se destacaron en

los estudios. Sorprende que uno de los maes
tros del político inglés exclamara ante los
pobres resultados de su alumno: "... no es
posible que este muchacho haya pasado por
la escuela. Debió pasar por debajo de ella".
Aunque el pequeño Charles tampoco se des
tacaba, aprende de su padre el gusto por la
lectura. Los dos políticos son apasionados de
la historia, magistrales oradoresy empiezan
a escribir desde el inicio de sus carreras.

La educación militar que ambos abraza
ron es también otro paralelismo. Churchill
graduado de la Reai Academia Militar de
Sandhurst, se enlista como teniente del cuar
to regimiento de Húsares, y es enviado a la
India. Desde ahí, envía artículos a distintos
periódicos ingleses. Logra ser incluido en
una misión militar al África y es capturado
por los Boers, de quienes más tarde logra
escapar. La derrota que sufriera en los Dar
dáñelos, durante la Primera Guerra Mundial,

es el inicio de los ataques de sus opositores.
De Gaulle se gradúa de la Escuela Militar

de SaintCyr yes adscrito al regimiento de in
fantería. Durante la Primera Guerra Mundial,
lucha en el sitio de Verdun, donde es herido
y hecho prisionero. Cuando finalmente es
rescatado, lo promueven como miembro del
Consejo Supremo de Guerra. Tiene un primer
desencuentro con Pétain, a raíz de su análisis
histórico: "La Francia y su Ej ército".
Al estallar la Segunda Guerra Mundial, ya

Churchill había probado las amarguras del
ostracismo político al cambiar de partido. De
ser llamado la "rata de Blenheim" pasa a ser
"tábano belicoso" por el tono de sus discursos
que alertaban sobre el riesgo nazi, en con
tra de la postura del primer ministro Cham
berlain que buscaba una paz negociada con
Alemania. A pesar de la animadversión, es
nombrado primer ministro.
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El CJNG exhibe flancos descuidados de estrategia
La aparición sorpresiva del Grupo Elite

del Cártel Jalisco Nueva Generación mos

tró que la estrategia oficial de seguridad
antiguerra contra los cárteles permitió que los
grupos delictivos pudieran fortalecerse.
El nuevo grupo sería un aparato armado

para operaciones selectivas de propaganda y
de acción, como el audaz intento de asesinato

del secretario de Seguridad de Ciudad de
México, Omar García Harfúch, un expediente
abierto que podría reactivarse ahora que el
funcionario retomó sus mismas funciones.

El Grupo Elite del CJNG ha sido, además,
una respuesta frontal de ese grupo criminal a
la oferta de pacificación del país que ofreció el
presidente López Obrador desde su toma de
posesión. Yla respuesta fue clara: no, los gru
pos delictivos no quieren la paz y aprovechan

la estrategia gubernamental de no confronta
ción para fortale cerse.
La aparición del nuevo grupo en los rada

res de seguridad ocurrió después de varios
videos circulados en redes sociales por los
dirigentes del CJNG para mostrar, en acto de
propaganda, su acopio de fuerzas. Y si queda

claro que las fuerzas gubernamentales de
seguridad tienen mayor fuerza y legalidad
que las organizaciones criminales, el caso es
que lafase de pasividad oficial ante los cárteles
en los últimos diecinueve meses facilitó el for

talecimiento de las estructuras de los grupos
delictivos, como se percibe en las cifras de
inseguridad que no bajan.
La respuesta gubernamental al atentado

contra Harfúch y ante los videos fue la de reite
rar la noconfrontación, aunque se sabe poco

de las investigaciones de las áreas mexicanas
desmanteladas de inteligencia y seguridad
nacional. Por lo pronto, la identificación del
nuevo Grupo Elite fue realizada por inteligen
cia militar, mientras del lado civil se sigue a la
espera del Sistema Nacional de Inteligencia

que sin ser agresiva cuando menos sí funcione
para identificar movimientos criminales.

ZONAZERO

Algunos indicios están circulando en las áreas
de inteligencia y seguridad nacional de EU
para dejar claro que Washington, en el esce
nario de los cárteles mexicanos que operan
dentro de territorio estadounidense está bus

cando conMéxico unnuevo acuerdo de segu
ridad vis a vis los cárteles un acuerdo. SI no hay
un nuevo tratado, entonces Washington ac
tuará de manera unilateral den tro de México.
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• Período extra a la vista. Los grupos parlamentarios de
Morena impulsan ya otro periodo extraordinario de se
siones en el Congreso para abordar la reforma al sistema
de pensiones. En Diputados también quieren modificar
la Ley de Adquisiciones para permitir la compra de medica
mentos en el extranjero. En el Senado apenas discutirán
este lunes qué otros temas podrían tratarse. A ver si las
discusiones no se contaminan con los señalamientos y
acusaciones del ex director de Pemex, Emilio Lozoya,
sobre supuestos sobornos a ex legisladores del PRI, PAN y
PRD, a cambio de aprobar las reformas estructurales.
• Lorenzo Córdova y el "mayoriteo" de Morena. Por
alguna razón el presidente del INE quizá esperaba que
ocurriera un mayoriteo del partido en el gobierno, al
reconocer que se venció esa tentación... ¿dentro del Con
sejo General del INE habrá mayoría morenista?
• Jaime Cárdenas y los calzones. Sí, aunque usted no
lo crea, el famoso Instituto para Devolver al Pueblo lo
Robado subastó pantaletas. Ese organismo siempre ha
vendido hasta casas de narcos. De hecho cuentan que
algunos militantes distinguidos de la 4T se hicieron de
buenos inmuebles de narcos en esas épocas en las que no
se vendían pantaletas...
• Jaime Bonilla tiene el tacto de un elefante en crista
lería. El gobernador fue pillado en un casino en San
Diego apostando alegremente. Según dijo, fue por un
festejo familiar y se ganó dos mil dólares. Mientras
Baja California padece el Covid19, también sufre los
desatinos del gobernador que un día pelea con unos y
al otro riñe con otros...
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Regresaremos al
semáforo rojo
El anuncio de Claudia Sheinbaum está

preparando a cientos de capilalinus para
regresar id "Semáforo rojo" del que tanto
tememos, debido al cierre de comercios y
cese de actividades comunes.

Hace unas semanas pensé que seria
relativamente tardía esta decisión que
tarde o temprano se hará realidad, debido
a la cantidad de #Covidiotas que siguen
saliendo a las calles sin protección.
Nadie está a salvo de este virus que llegó

para ponernos a prueba como suciedad
con diversos protocolos sanitarios y
diversas maneras de entender las nuevas

modalidades de convivencia, que se irán
transformando.

El semáforo rojo está a la vuelta de la
esquina y depende de la población que esto
no se convierta en el caos económico que se
vislumbra a lu lejos.
Hay diversos distraetores que no le

permiten a los mexicanos enfocarse en
lo que en realidad nos importa, como por
ejemplo, el alza de contagios por día y sin
lugar a dudas el aumento de muertes que
hace una semana estaba en 30 mil y hoy
ya sobrepasa los 40 mil decesos en todo el
territorio nacional.

Se tienen proyecciones que aseguran
llegaremos en el mes de noviembre a más
de 100 mil muertes, y esto podría ser uno de
los motivos por el cual este semáforo rojo
regresará en las siguiente semanas y será
obligatorio.
Países asiáticos incluso ya hablan de

una tercera ola, y lo más lamentable, es
que México aún no alcanza la cúspide de la
curva de contagios.
El futuro de México en las siguientes

semanas no es nada prometedor, los
contagios continuarán y los decesos irán
en aumento. Depende de ti que este golpe
epidemiológico y económico se detenga lo
más pronto posible.
Usa cubrebocas y reflexio na.
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lo/oya. nueva
versión de Medusa
MAESTRO, LOZOYA PIDIÓ A ODEBRECHT
4 MMDD PARA LA CAMPAÑA DE PEÑA

Y se me hacen pocos, más lo que se acumuló ya
siendo presidente. Ese delito ya prescribió, pero
las transas de ios últimos años de su sexenio es

tán vigentes y puede dársele a Enríqueeido una
ejemplar condena.
Exsenadores de la 62 Legislatura se deslin
dan de acusaciones del extitular de Peinex.

¿Ahora sí muy probos, no?.. Harán falta no hos
pitales, sino prisiones para enjaular a tantos co
rruptos. Emilio es la nueva versión de la mítica
Medusa: a quien señale lo convertirá en piedra
para ios nuevos muros carceleros.
El gobierno federal investiga al PAN por mo
vimientos que suman 3 mmdp.
La caja de Pandora que destapó el "testigo pro

tegido" va a dejar muy mal parados al PR1 y ai
PAN para las elecciones de 2021 y 2024, deján
dole la mesa puesta a Morena porque el PRD no
es rival: los millones de electores que votábamos
por él antes de 2018, lo hacemos por el nuevo par
tido en el pode r.
Los fiscales de EU que llevan el caso de Gar
cía Luna usarán en su contra 86 kilos de co

caína incautada en 2002,2007 y 2009.
Cuando don Genaro era titular de la AF1 y luego
de la SSP, que significó: Se Salvaguardan Polvos.
Elena Sada publicó Ave negra, libro en el que
advierte de los peligros de Los Legionarios
de Cristo y lo que fue Marcial Mac id.
Don Bestial era peor que Ave negra: buitre ca
rroñero y zopilote de mal agüero que donde se
posaba dejaba su maldad; que el diablo lo tenga
en su seno (si no es que ya le dio golpe de Estado y
gobierna el infierno).

Fecha: 27/07/2020

Página: 9

Area cm2: 180

1 / 1

Columnas Políticas

El gurú de la barranca / Eduardo Camacho

Eduardo Camacho

Costo: 9,817

Página 3



lo/oya. como
Ir ida dol temblor

¿RECUERDAN? TODOS POR
TELEVISIÓN, EL PAÍS ENTERO...

...seguimos las incidencias de la bús
queda de la niña Frida atrapada bajo
los escombros del colegio Rebsamen,
durante el terremoto del 19 de sep
tiembre del 2017.

La expectativa de rescatarla con vida
mantuvo en vilo a México y se convirtió
en símbolo de la tragedia. A tal grado fue
la burla que Danielle Dithurbide llegó a
decir que se había escuchado débil. le
jana... la voz de la pequeña. Y los mexi
canos lloren y lloren, y recen y recen... Al
final, las autoridades dijeron que Sofía
nunca existió... Crueldad emocional en

su más amplia y desdeñable expresión.
Empezamos a experimentar el mis

mo desencanto con otra expectativa,
aunque sin lágrimas ni teledramas.

Lo que ha dado hasta ayer E milio Lo

zoya, como testigo protegido de la 4T,
han sido falacias y nimiedades. Prome
tieron que "cantaría" fuerte y clarito pa
ra encarcelar con pruebas a Peña Nieto.
En vez de eso, nada más confirmó has
ta los bebés lo saben desvío de recursos

públicos a las campañas políticas. Dijo
que 4 millones de dólares del soborno
de Odebrecht fueron al proselitismo de
Peña Nieto, y que embarró la mano a pa
nistas para que aprobaran reformas.
Y, lo más importante, sin posibilidad

de probarlo. ¿Cómo depositará en pri
sión a Videgaray haber recibido el recur
so como coordinador de campaña, o por
cargar al erario $18 millones de sus di
versiones personales? Lo hacen todos.
Hoy, 4 millones de dólares aquel

tiempo era mucho menos son $90
millones, que más los $52 millones
dados a blanquiazules, apenas suman
$142 millones.

En una campaña presidencial, no es
nada. A Roberto Madraza, el tabasque
ño y ahora presidente López Obrador lo
acusó y con "las cajas de la infamia" de
dilapidar $237 millones en campaña pa
ra gobernador.

Fue normal. "Hay que cuidar a Lozo
ya, ya está hablando", pidió el titular del
porder Ejecutivo.

A ver si al final Emilio Lozoya Aus
tín no sale con que el atraco a la Nación
tampoco existió.

Como Frída.
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¡Lozoya!
LA SITUACIÓN LEGAL DE EMILIO
LOZOYA SIGUE SIENDO UNA...

...incógnita. Por una supuesta enferme
dad no ha sido presentado ante el juez o
jueces que dictaron sendas órdenes de
aprensión, las cuales permitieron su ex
tradición de España a México, misma
que fue voluntaria, esto es, por decisión
del propio Lozoya y sus defensores.
El tema ha producido un sin número

de especulaciones, una de ellas es que ha
pasado de ser presunto responsable de
tres ilícitos (operaciones con recursos
de procedencia ilícita, asociación delic
tuosa y cohecho), a un testigo "colabora
dor". todo ello para obtener mayores y

mejores beneficios para el país, o sea que
habrá denuncias contra "peces gordos".
En realidad, no sabemos si Lozoya

realmente está enfermo, ya que en este
sentido, las autoridades españolas han
referido que el personaje en cuestión,
salió sano de España; debemos esperar
a que los ámbitos jurídicas del país nos
precisen la situación legal de este perso
naje tan relevante; quienes por cierto,
también están inmiscuidos en las su

puestas acciones que realizó, son su se
ñora madre, su hermana y su cónyuge,
sobre las que no sabemos tampoco cuál
será su situación.

Lo cierto del tema es que, el haber
traído a Lozoya debe cosiderarse un éxi
to. Siempre es bueno actuar contra quie
nes íe han causado tanto daño al país y
en ese sentido se presenta una excelente
oportunidad para que el propio expre
sidente Enrique Peña Nieto, sea senta
do en el banquillo de los acusados y por
vez primera en México, se pueda casti
gar a mi exmandatario, ya que al final de
cuentas, él fue el verdadero y evidente
jefe de Emilio Lozova.

Fecha: 27/07/2020

Página: 9

Area cm2: 146

1 / 1

Columnas Políticas

Valor civil/ Eduardo López Betancourt

Eduardo López Betancourt

Costo: 7,962

Página 6



Meade, próximo
testigo protegido
Ante los primeros testimonios que ha
empezado a rendir Emilio Lozoya ante
el MP. ya salieron embarrados los dus
candidatos presidenciales que compitieron
vs AMLO en 2018: Anaya y Meade. Sin
embargo, el taso de Meade es muy especial,
porque como señala el propio Lozoya,
este personaje sirvió de bisara entre
el calderonismo y el peñismo paraque
Odebrecht continuara sobornando a altos

funcionarios de gobierno. Como secretario
de Hacienda en el sexenio calderonista

y después como canciller arrancando el
gobierno de EPN, Meade fue realmente
el hombre clave en la trama de Odebrecht.

Tan embarrado se encuentra el príista,
que su mano de recha, Vanessa Rubio, ya
salió huyendo a Londres, buscando que
Salinas o José Angel Gurría la protejan
en el Reino Unido. Así las cosas, se abre
una verdadera oportunidad de oro para
la FGR que podría usar a su favor para

enjuiciar a dos expresiden Les al mismo
tiempo: darle a Meade calidad de testigo
protegido con el compromiso de empinar a
sus exjefes y a todos los al tos funcio nados
del peñismo y el ealderonismo. Como
titular de Hacienda canciller y titular de
Sedesol, claro que Meade conoce la trama
de Odebrecht, pero también la de OHL. la
de Iberdrola, la corrupción en Pemexy la
CFE, el huachicoleo, la Estafa Maestra, etc.
Puede ser un testigo protegido mucho más
importante que el propio Lozoya. Además,
a diferencia de Anaya. Meade ha querido
llevar la fiesta en paz con AMLO y debemos
recordar que hasta se reunieron des pues
de la elección presidencial. Incluso, si el
PRI aspira de nuevo a gobernar, también
le conviene una gran limpia de cuadros
ultra corruptos que se han eternizado en
el partido, que podía impulsar el propio
Meade de la mano con la FGR De lo

contrario, si Meade se resiste a ser testigo
pro tegido, pues caminará el caso Lozoya
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El abuso de autoridad

es un sello característico

de la tira de Ecatepec, pus
sus integrantes son igual o
peor de sanguinarios que
los delincuentes y los ecate
penses ya no saben ni pa'
dónde hacerse, pues sino
se los friegan los malos, se
los chingan los cuícos que
supuestamente están para
brindarles seguridad.
En Ecatepunk en vez de

que la tira brinde seguridad
da mello, pues los munici
pales roban. matan, secues
tran y golpean y ya luego
veriguan, por eso es que los
reclamos hacia el preci
so Fernando Vilchis se han

desbordado, pues él es el
shaka de la fuerza pública y
aunque se da sus baños de
pueblo comandando opera

tivos, no es capaz de poner
ñn a las arbitrariedades de
sus muchachitos.

Su última hazaña fue ha

ber dado matariii de dos

plomazos al carnicero Is
rael Martínez Ortega, de 42
años, porque éste defendió
a su papá, un anciano de 64
años, víctima de las atroci
dades de los uniformados.

Luego los tiras se la quisie
ron voltear diciendo que
Israel los había atacado a

balazos y por eso lo despa
charon, cuando la realidad
es otra, lo mataron a man
salva, como lo han hecho
con ostros ciudadanos, ya
suman ai menos cinco ASE

SINATOS y varios más de
abusos contra ciudadanos,
entre ellos reporteros y Vil
chis no hace nada.
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Tiradilos
LOZOYA VS. PANISTAS, ¿QUIEN MIENTE?
•De Ricardo Anaya, pasando por Ernesto Cordero, el gobernador de
Tamaulipas, Francisco Javier García Cabeza de Vaca, y el de Querétaro,
Francisco Domínguez, juran y perjuran que es falso que hayan recibido
varios millones para aprobar la Reforma Energética, tal y como se asegura
declaró ya Emilio Lozoya, el exdirector de Pemex. Este, afirman legos y
conocedores, ya ha descrito el esquema de entregarecepción de sobornos
del gobierno de Enrique Peña Nieto a los entonces legisladores del
blanquiazul. ¿Algo más podía esperarse de los señalados? Ahora bien, es
necesario que a los dichos se sumen los elementos probatorios. Ojalá así
sea para bien de la vida pública del país.

BIEN INTENCIONADO DICEN QUE ES EL
PREMIADO POR LA 4T, SUÁREZ DEL REAL
•"Considero que José Alfonso Suárez del Real es buen perfil para el cargo
(nuevo secretario de Gobierno de la CDMX en sustitución de Rosa Icela
Rodríguez a quien se le reconoció su compromiso y fue acogida por el
gobierno federal). Ya fue legislador local y federal, diputado Constituyente,
delegado en la Cuauhtémoc, funcionario en varias secretarías y titular en
Cultura... es conciliador, ha construido puentes y canales de comunicación
con varios sectores de la sociedad y es una persona preparada....",
coinciden en señalar los que ayer aplaudieron la designación para que
el escritor y Premio Nacional de Periodismo... Innegable cada palabra
esperemos los resultados del gran paquete en un gobierno local que se ha
distinguido por no vacilar.

DESAIRE A SUBASTA DE PANTALETAS EN LOS
PINOS
•Esta vez no fueron autos clásicos o antiguos. Tampoco una residencia en
el Pedregal que había sido de un narcotraficante, ni tampoco un collar
de diamantes. Lo que nadie compró en la subasta de Los Pinos fue un
lote de pantaletas que se cotizó en 306 mil pesos. Ni modo, se quedan en
resguardo del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado. Este episodio de
la cuarta subasta nos recuerda el caso del entonces presidente de Provida,
Jorge Serrano Limón, quien en el sexenio de Vicente Fox se vio envuelto en
un escándalo por la compra de tangas con recursos públicos.
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CARCEL, A QUIEN ALIENTE TERAPIAS DE
RECONVERSIÓN SEXUAL
•La Ciudad de México se colocó a la vanguardia en el país al aprobar el
Congreso local reformas que tipifican y sancionan hasta con 5 años
de prisión a quienes impartan terapias que pretenden "reconvertir"
a homosexuales en heterosexuales. La diputada Guadalupe Aguilar
Solache, de Morena, dijo que con ello se da un paso histórico en la
capital al considerar como delito el atentar contra el libre desarrollo de la
personalidad e identidad sexual.

RABINDRANATH, BAUTIZO DE FUEGO
•Quien tuvo que entrarle directo al fuego fue el nuevo subsecretario
de Gobierno, Rabindranath Salazar, pues el primer encargo tanto
del presidente López Obrador, como de la secretaria Olga Sánchez
Cordero, fue atender las demandas de la etnia vaqui, por lo que viajó a
Loma de GuamúchilCócorit con la misión de lograr el desbloqueo de
vías de comunicación. Así, el viernes tuvo una mesa de diálogo en la
que participaron representantes del INPI, de Adelfo Regino Montes, la
SCT de Jorge Arganis, y la Conavi, de David May Flores. De inicio las
autoridades reconocieron la legitimidad en las peticiones de los yaquis,
y pobladores acordaron levantar los bloqueos y prometieron no obstruir
vías ferroviarias, a la par de que se revisará su derecho a la tierra, agua,
desarrollo, e infraestructura. Buen inicio.

EUROPA NO SE SALVA
•Más de 120 rebrotes de coronavirus en una semana en Italia, casi 500
trabajadores aislados en una granja en Alemania por contagios masivos,
11 focos de contagios en Madrid... la lista es larga si hablamos de la
reaparición de la pandemia en el Viejo Continente. No se han terminado de
apagar los focos de contagios cuando ya aparecen nuevos y el regreso "a
la normalidad" está cada vez más distante. ¿Aprenderemos nosotros de su
experiencia?
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